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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el rednto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la maii.ana del dia viernes siete

de marzo del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuo en

audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado

- Ase&inato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz Ascovilca,

Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio

Benigno Huamanyauri Nolasco" Filomeno Leon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel

Isaias Rios Perez, Nelly MaTia Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino,

BertHa Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino

Rosales Cardena:;;, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard
,~

Armando Amaro ~Condor, Henic1ides Pablo Mezq y Hugo Munoz Sanchez; y

Lesiones Graves.~ll agravio de Natividad Condorcahuana Chicaii.a, Felipe Leon.,

Leon, Tomas Liviai ~Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Gorri ti Ellembogen. ==================================================

Pre~ente el senor Fiscal Supremo Adjunto, doctor Avelino GuiUen Jauregui.
Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados

defensores, doctores Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys

Vallejo Santa Maria. Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles

constituidas, letrados, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Ronald

,Gamarra Herrera, Antonio Salazar Garcia, Rosa Quedena Zambrano y David

Velazco Rondon. =========:==========================================

Presente tambien el abogado del testigo Luis Alberto Cubas Portal, doctor Jose

Orrego Sanchez; identificaclo con su camet del Colegio de Abogados del Callao

registro numero cuatro mil novedentos treinta y nueve; asimismo el doctor

Benito Hector Atencio Valverde, identificado con camet del Colegio de Abogados

de Puno, registronumero trescientos noventa y siete, y el doctor Emesto Vera-

Tudela Ramirez, identificado con camet del Colegio de Abogados de Lima.
--
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registro numero once mil novecientos cincuenta y nueve, abogados del testigo

Alberto Pinto Cardenas. ==============================================

Presente tambien la doctora defensora de oficio Nancy Zegarra Santillan,

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero

veintitres mil cuatrocientos treinta y seis, asi tambien el doctor Victor Manual

Wuest Chavez, identificado con su carnet del Colegio de Abogados de Lima

registro numero diecisiete mil cincuenta, defensores de oficio designados por el

Ministerio de Justicia a esta Sala.. ==================================

Presentes asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.

Acto seguido el senor Director de Debates da por instaurada la trigesima
. .

tercera.============================================================

En este acto el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la trigesima primera, manifestando los

mismos que no, por 10 que se da por aprobada.==========================

Seguidamente por Secretaria se da cuenta que el senor Humberto Jara ha

presentado un escrito ala Sala con fecha seis de marzo ultimo, mediante el cual

se pone ya a disposici6n del Tribunal a partir de dia quince de marzo para poder

prestar su testimJmial en' la fecha que asi 10 decida el colegiado.=========... ~
EI Tribunal, estarido al escrito presentado por el senor Humberto Jara dispuso

que se notifique al'mencionado testigo a efecto de que preste su testimonio el dia

lunes diec;isiete de rvt-zo ultimo, cursando los requerimientos del caso.========

Asimismo se dio cuenta por secretaria que para el dia de la fecha se han

notificado a los testigos Luis Alberto Cub as Portal y Alberto Segundo Pinto

Cardenas, los mismos que se encuentran en el ambiente contigUo, el senor

Cubas Portal conjuntamente con su abogado, el doctor Jose Orrego, quien e~ta

ya en Sala.=========================================================

Acto seguido el senor Director de Debates, dispuso el ingreso del Luis

Alberto Cubas Portal, preguntado por sus generales de ley, ser natural de

Chocope - Trujillo, naeido el siete de noviembre de mil novecientos cuarenta y

nueve, de cincuenta y ocho aiios de edad, de ocupaci6n general del Ejercito en

retiro; manifestando que antes de 10s hechos no ha tenido un trato personal
~

directocon el acusado aq~i presente, asimismo refiere que actualmente se

encuentra siendo procesado por los hechos de Barrios Altos; en tal sentido, el

Tribunal no Ie va a tomar el juramento de ley, si embargo 10 exhorta a que diga

la verdad en todo 10 que se le pregunta, con la finalidad exc1usiva de esc1arecer
\ "

objetivarnente los hechos que aqui se ventilan en este proceso.===============

---,
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En este estado el testigo Cubas Portal, solicito el uso de la palabra y serle

concedida, expre~o: Que desde hace siete anos, un mes y quince dias me he

presentado voluntariamente a todos los procesos que son dos los que se me han

abierto, y no quiero dejar de mencionar que en este tiempo, una de las maneras

de amortiguar el tiempo que abusivamente en el penal era ver unas peliculas, y

me interesaron las peliculas de derecho, y vi Cortes en Estados Unidos, Cortes en

Inglaterra que me llenaban de orgullo de ver esos procesos como se llevaban, 10

felicito a usted Presidente par 10 que he visto en la television hasta el momento,

he notado una gran similitud en ~l manejo de este proceso, de un debido

proceso, por eso senor me siento confiado y siempre he trabajado con la verdad,-
porque la verdad me va hacer libre.=====================================

Siendo un testigo ofrecido por el senor Fiscal,el senor Director de Debates,

Ie cede el uso de la palabra para que proceda a interrogar al testigo, quien 10

hizo en 10s siguientes terminos: Senor testigo lEn que penal se encuentra

usted recluido? DIJO: Sa..."l Jorge.- lCufuldo ingreso usted a la escuela de

Chorrillos como cadete, recuerda? DIJO: Ingrese en marzo del ano sesenta y

seis.- lEgreso en que ano? DIJO: En diciembre del sesenta y ocho, fui promo cion
< <

primero de enero sesenta y nueve.- lDe que arma es usted? DIJO: De Ingenieria.-

Usted en la actualidad, lEn que situ'acion militar se encuentra? DIJO: En retiro.-... .
lQUe grade usted" alcanz6 en su carrera militar? DtJO: General de Divisi6n.- lEs

la maxima instanci""el m~ximo rango que puede tener un'militar, un integrante
del Ejercito? DIJO: ~;i es doctor.- Vamos hacer un breve recuento de los puestos

que usted ha ocupado hasta el grade de General de Division,-cuando. usted

egreso de la Escuela de Chorrillos, egreso el primero de enero del ano sesenta y
....

nueve, lComo Alferez 0 Subteniente donde trabajo? DIJO: Todos los oficiales de

Ingenieria, porque soy del arma de Ingenieria, apenas egresamos de la Esc'Q.ela

Militar, . estamos un ano en la Escuela de Ingenieria del Ejercito ya como

Subteniente de Ingenieria, ese fue mi primer ano.- Su primera ubicacion. DIJO:

Mi primera ubicaci6n.- lY como teniente del Ejercito don de trabajo usted? DIJO:

Fui destinado luego de esto a Arequipa, estuve tres anos, dos anos como

Subteniente, y ahi ascendia a Teniente, ese ano que ascendia a Teniente es un

ano muy especial, es el ano setenta y dos, y digo muy espeCial porque ese ano me
.. ;

case con la senora Carelia Montesinos Torres, ahora Carelia Montesinos de

Cubas.- lLa senora Carelia es hermana del senor Vladimiro Montesinos Torres?

DIJO: Asi es.- Se caso usted en el ano setena y dos lAsi es? DIJO: Me case en el

ano setena y dos.- Teniendo el grade de Tepiente; DIJO: Teniente recien

,. -~-
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ascendido.- GSe cas6 en Arequipa? DIJO: No, vine a casarme a Lima y luego

regrese con mi esposa a vlvir en Arequipa; luego fui cambiado a Lima, estuve en

Cuartel San Martin, en ese' primer aiio en Lima hice el curso basico, es un curso

que se realizan todos los Tenientes del Ejercito en todas las armas, y me to co

realizar el curso basko, 0 sea estuve cuatro meses 0 seis meses en ese cuartel

San Martin y los restantes estuve haciendo curso basico, de ese grupo humane

que hicimos el curso basico, que eramos dieciocho, no diecinueve porque uno

hizo el curso de pilotaje, fui el numero dos de ese grupo humane, fui el numero

dos de dieciocho.- GCurso Basico de que es general es eso? DIJO: Curso Basico

de Ingenieria, donde se sigue ensenando cursos militares en un veinte por ciento,

y un ~chenta por ciento de estudios de ingenieria, para la formaci6n, para la

capacitaci6n profesional de mi arma, luego de ese ano regrese al Cuartel San

martin, me presente a1 ascenso, ascendimos de diecinueve que eramos de mi

arma, cinco, fui el cinco de diecinueve, hago mencion'de todas estas cosas

porque.- Testigo, trate de concretizar, porque 10 que nos interesa es llegar a los

puntos que son materia par 10 cual usted ha side convocado. DIJO: Muy bien.-

Testigo, la fiscalia Ie puntualiza que en esta audiencia usted no esta en la

condicion procesalio, sino usted es un testigo ofrecido por la Fiscalia, y 10 que!,..

nos interesa es 1<1informacion de acuerdo a la v,erdad que usted nos pueda

brindar sobre heGh-qs concretos que Ie vamos a preguntpr, en tal sentido Ie;!.

agradeceria a usted ttieda abreviar en cuanto a las ubicaci~nes, porque usted ha

llegado hasta General de Division y estamos recien en Teniente'GDe capitan,

donde trabajo usted? DIJO: Ascendia a Capitan y me quede en el mismo Cuartel

San Martin dos ~os, luego fui cambiado a Lobitos, en Lobitos estuve tres aiios,

el primer aiio en Lobitos regrese a Lima a hacer el curso avanzado, y sali numero

dos de quince estudiantes en la escuela de Ingenieria, luego continue hasta mi

tercer ano en Lobitos, Ie estoy hablando del aiio ochenta y nueve ya, el ochenta

estuve en Tumbes, en el ochenta y uno, y ochenta y dos, ya en el grado de

<:;apitan y Mayor estuve en la Escuela de Guerra, estudiante de la Escuela de

Guerra, mas 0 menos como un post grade que realizan los profesionales, en

nosotros se llama Escuela de Guerra que dura dos allOS, sali numero seisde

noventa estudiantes de todas las armas del Ejercito, no solamente de Ihgenieria..,.

GComo Comandante d.onde trabajo usted? DIJO: Luego de ahi me fui a la selva,

estuve tres aiios en la selva, en Amazonas, ascendi a Comandante.- GEn que

aiio? DIJO: En el ano ochenta y seis, y llegue de profesor a 19. Escuela de

Ingenieria del Ejercito, estuve un aiio de profesor eI1Ja Escuela de Ingenieria del

L

~~~-
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Ejercito y fui cambiado al sur, a Moquegua, como Jefe de Batallon, de un

Batal16n de Ingenieros blinclado, en la Tercera Division Blindada, estuve dos anos

como Jefe de Batallon, luego pase cambiado a Locumba como miembro del

Estado Mayor de la. Sexta Division Blindada, ese ailo ochenta y nueve fui

designado para hacer el curso de Estado Mayor Conjunto, donde solamente van

oficiales seleccionados pOI' el instituto, y el ailo noventa hice el Estado Mayor

Conjunto, ademas de estar cambiado en el Servicio de Inteligencia del Ejercito

como una unidad de origen, estuve cuatro meses 0 cinco meses ahi, luego me fui

al Estado Mayor Conjunto, este curso se realiza en el Centro de Altos Estudios

Militares.- <,-Que grade tenia en ese momento? DIJO: Teniente Coronel.- <-Como

Coronel'donde ha trabajado usted? DIJO: Fui Jefe del Estado Mayor de la

/ Division Blindada en el Rimac.- Eso fue en el ailo noventa y uno. DIJO: Noventa

! y dos, en el noventa y uno estuve en el Servicio de Inteligencia del Ejercito.-

Testigo, to do el ana noventa y uno trabajo usted en el Servicio de Inteligencia del

Ejercito. DIJO: Aqui si deseo que me permita.- Testigo, no, eso va a ser materia

justamente del interrogatorio posterior, solamente estamos haciendo un recuento

para ubicarnos, en el ailo noventa y uno, <,-usted trabajo en el SIE? DIJO: En el

Servicio de Inteligencia del Ejercito.- <,-Quien era el Jefe en ese momenta del

Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Era el Coronel Silva Mendo~a que. -

estuve dec1arando el dia miercoles.- Ya, en el ano noventay dos usted trabajo en

la Division Blinda:da. DIJO: Era Jefe del Estado Mayor 'de la Decimo Octava

Division Blindada.- \~~o es en el Cuartel Rimae, el que esta ubicado. DIJO: En el

Rimae exactamente.- Muy bien, <,-Cuando asciende usted como General de

Brigada, en que ailo? DIJO: Despues de ese ailo, fui de agregado militar a Chile,

los aiios noventa:y tres, noventa y cuatro, me designaron al CAEM y el ailo

noventa y cinco que regrese al Peru fui al CAEM, el ailo noventa y seis ascendi,a a

General de Brigada, ascendirnos seis de mi promo cion a General de Brigada.- <'.A

Coronel usted ascendio el primero de enero del ailo noventa y dos? DIJO: En el

ano noventa y dos.- Y en el noventa y seis es usted General de Brigada lEs

correcto? DIJO: Asi es.- <'.YGeneral de Division, en que ailo asciende usted?

DIJO: En el dos mil.- Cada. cuatro anos ascendia usted les correcto? DIJO: En

algunos casos sl, en otros no.- <,-Cuantos ailos usted ha acumulado de servicios
~

en el Ejercito Peruano? DIJq: Treinta y cuatro aiios, once meses y quince dias

me parece, no estoy muy seguro porque no llegue a completar los treinta y cinco,

estoy sumando las de cadete tambien, en esos ailos.- lCuando conocio a1

Coronel Silva Mendoza? DI,JO: Lo conod de vista;, cuando estuve trabajando en

...

~ ...-..- -
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Tumbes, el Coronel era Mayor Ejecutivo de una Unidad de Ingenieria, y nos

debemos de haber visto en alguna oportunidad.- (.Cuando usted trabaj6 en

Tumbes tambien lleg6 a conocer al Comandante Femando Rodriguez

Zabalbeascoa, recuerda usted? DIJO: No.- (.No recuerda haberlo visto? DIJO: El

Comandante es contemporaneo mio en la Escuela Militar, cuando yo estaba en

primer aiio de cadete, el estaba en tercer aiio de cadete, entonces 10 conozco

porque ha sido mi cadete de ano superior, pero posteriormente no hemos tenido

la suerte de trabajar en el norte juntos.- (.Lleg6 usted a tener amistad con

Fernando Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Nunca hemos trabajado juntos

solamente 10 conocia de la escuela, salvo el aiio noventa y uno.- (.Y con el.
Coronel Silva Mendoza si lleg6 a tener usted amistad? DIJO: No amistad, sino 10

conoci como digo de esa manera, el coronel estaba trabajando tambien en

Tumbes en una unidad de Artilleria, yo trabajaba una unidad de ingenieria.- (.Al

General Juan Rivero Lazo, cuando 10 conod6? DIJO: Cuando era cadete yo era

cadete, el General Juan Rivero Lazo era Teniente instructor de Artilleria,

entonces 10 conoci como uno de los tantos Tenientes que habia en la escuela

Militar, como yo era de Ingenieria tenia mis Tenientes de Ingenieria, entonces el

General era instruttor de lElEscuela Militar.- (.Fue instructor suyo en la Escuela..' ~

Militar? DIJO: No'mio, pero si instructor de Artilleria.- A Vladimiro Montesinos

Torres, (.cu~~o .lO.ctr~od6 usted? DIJO: Lo con~ci en el aiib sesenta y o~ho que
estaba en ,ml ultImo 'ano de cadete, me enamore con su hermana, no se donde

estaria el porque ya era oficial, no sabia que tenia un hermano oficial, luego de

conocerla y enamorarme, 10 conoci como su hermano, pero no estaba trabajando

ahi, no se donde estaria trabajando, pero 10 conoci en una situaci6ri. oficial, me

case en el aiio setenta y dos el rue mi padrino de bodas.- El rue el padrino ~e

bodas de usted; DIJO: Claro, porque ya la mama y el papa eran finados.-(.A

Federico Navarro Perez cu:indo 10 conod6 usted? DIJO: Es mi companero de

promod6n, es de caballeria, 0 sea nos conocemos desde cadetes, nunca hemos

trabajado en ninguna dependencia juntos.- Compaiieros de Promoci6n (.Lleg6 a

tener amistad con usted? DIJO: Somas compaiieros de promod6n y toda

promoci6n somos un equipo muy unidos.- iY cuando conocio usted a1 Mayor
~

Santiago Martin Rivas? DIJO; Lo conoci en Lobitos cuandp estuve trabajando, no

me acuerdo si en el aiios setenta y siete, setenta y ocho, 0 setenta y nueve, no

recuerdo cual de los tres aflOS, era un Subteniente que recien habia egresado de

la Escuela de Ingenieria, y yo era Capitan en un ,I3atal16n de Ingenieros, el era

Subteniente de una COmpallla de ingenieria anfibia,'10 conod como un ofidal de

-e!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!-
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esa corporacion.- (,Y trabaj6 bajos sus ordenes en alguna oportunidad Santiago

Martin Rivas? DIJp: Nunca.- (,Llego a tener usted amistad con Martin Rivas?

DIJO: Como 1a que tiene un oficial superior con un subordinado, no hubo una

amistad, sino una conoc'enda, porque existe una separacion natural de 1a

subordinacion que es 10 que nos ensenan en 1a Escue1a Militar.- De am (,Cufuldo

10 volvio a ver a Santiago Martin Rivas? DIJO: E1 ano noventa y uno.- (,Fue eso

en e1 SIE? Dijo: En e1 SIE, en alguna oportunidad 10 he visto en el SIE.-

(,Recuerda usted don de trabajaba Martin Rivas, en que departamento trabajaba?

DIJO: No.- Al Mayor Carlos Pichi1ingue Guevara (,Lo conoda usted? DIJO: La

conozco porque es oficia1 de Ingenieria, no hemos tenido ninguna situacion en 1a

carrera, pero se que es un oficial de ingenieria porque es yerno de un companero

de promodon.- (,Pero usted llego aver al mayor Pichilingue en 1as instalaciones

del SIE? DIJO: Quizas 10 pude haber visto en alg(1n momenta en las

instalaciones del SIE.- 19ualmente a Martin Rivas; DIJO: Asi es efectivamente.-

Pero usted a Martin Rivas si 10 veia con mayor frecuencia (,Es correcto eso?

DIJO: No, no he dicho eso, 10 que he dicho es que en alguna oportunidad 10 debo

haber visto en e1 SIE tanta a1 Mayor Martin Rivas, como al Mayor Pichilingue.-

Usted e1 ano noventa y uno es cambiado al SIE, al Servicio de Inteligencia del

Ejercito (,Es corrcfta esa aJirmacion General? DIJO: Asi es.- (,Cuando se ~entera

usted de esa nueva ubicacion que tenia usted en eI Ejercito? DIJO: Bueno en e1

Ejercito el proceso']y, cambio se hace e1 ano anterior al a:(10 en que uno va a ser
destinado, hay toda-~na serle de procesos, existen las llamadas, no se si habra

cambiado de nombre, parque en el Ejercito han cambiado mucho 10s nombres, 1a

DACO, e1 Departamento que veia 1a carrera oficial, recomienda donde va a ser

canlbiado cada oficia1, eso tiene todo un praceso, una aprobacion "'y termina en

un memoranda de cambia, ese memorando de cambio me llego a mi e1 ~o

noventa y sabia que el ano noventa y uno iba destinado al Servicio de Inteligencia

del Ejercito.- Ese memoranda de cambio senor Testigo (,Cuando Ie lIego a usted

aproximadamente? DIJO: No Ie puedo ser preciso porque mentiria, se que a sido

'en e1 ano noventa, a fines de ano, no se cuando.- (,Cuando usted se refiere a

fines de ano estariamos hablando noviembre, diciembre del ano noventa? DIJO:

Los memorandum de cambio dependiendo de la situacion en el Ejercito, 10s
. . . ~

cambios siempre se han .dado en 10s meses de octubre en algunos anos,

noviembre en otros anos, diciembre en otros anos, habia todo un cronograma y

de acuerdo alas disponibilidades de tiempo que tenian para hacer las diferentes

actividades el Comando del Ejercito, no hay una,fecha exacta que a uno Ie lIega--
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un memorandum de carnl?io, perodefinitivarnente fue el ano noventa, y antes de

que acabe el ailo:- Fue entonces a fines del ailo noventa que Ie llega a usted el

memorandum de cambio c:.Es correcto? DIJO: Si, llamandole a fines del treinta y

uno podria ser en noviembre 0 en diciembre.- c:.Cuando se present6 usted

fisicamente en el Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: El primer dia util del

ano noventa y uno.- Seria el dos de enero del ailo noventa y uno c:.Es correcto?

DIJO: Asi es.- Testigo, en esa fecha el Jefe del SIE, era el Coronel Silva Mendoza

c:.Usted se present6 ante el? DIJO: Si, es obligaci6n de todo oficial que llega a una

unidad de destino presentarse al jefe de la unidad.- En esa fecha usted tenia el

grado de Teniente Coronel c:.Es correcto eso? DIJO: Es correcto.- c:.A que SIE

ingres~ usted? DIJO: Fui designado al Departamento Administrativo, llamado

SIE cinco.- c:.C6mo se denomina, que area comprende el SIE uno, que cosa

trabaja? DIJO: c:.Puedo graficarlo?- En este acto el testigo previa venia del

Tribunal procede a graficar en la pizarra electronica, el mismo que se

anexara a la presente acta, el testigo manifiesta: La DINTE es la cabeza de

comando del SIE.- En linea de coman do el SIE depende de la DINTE, en el SIE

habia un Comandante que hacia 1as veces de ejecutivo del Coronel.- Retoma el

interrogatorio eUseiior Fiscal como sigue: c:.Que cosa es ejecutivo GeI}eral?.. .

DIJO: Ejecutivo es el hombre que maneja a 10s departamentos, es como un paso

intermediario para'tle~ar al Coronel.- c:.Es como un filtro para llegar al jefe? DIJO:

Es como ,un filtro J~a llegar al jefe.- Muy bien, continue usted. DIJO: Y 10

reemp1aza en su ausencia, es una de sus' funciones, reemplazarl0 cuando no

esta. c:.Ese cargo 10 ocupa un Teniente Coronel? DIJO: Un Teniente Coronel de
...

mayor antig(iedadt- Que todos los Tenientes Coroneles. DIJO: Que todos los

Tenientes Coroneles.- Muy bien, en el SIE uno, c:.De que se ocupa e1 SIE uno?

DIJO: Lo que se del SIE uno se llama busqueda.- c:.Busqueda de informaci6n?

DIJO: Busqueda de informacion, eso es 10 que se.- c:.Recuerda usted si Martin

Rivas trabajaba en el SIE uno, recuerda usted eso? DIJO: No recuerdo.- c:.ElSIE

dos? DIJO: Aqui en el SIE clos, falta poner otros dos mas que era el dos A, el SIE

dos es contra inteligencia.- c:.En el SIE dos trabajaba el Mayor Pichilingue,

recuerda usted? DIJO: No 10 recuerdo doctor.- Muy bien. DIJO: En el SIE dos A
~

se llama protecd6n, como ,8U nombre 10 indica protegia alas autoridades

militares, inc1uia esto a1 Ministro de Defensa.- c:.Pero dependia del jefe del SIE

dos, 0 tenia independencia el dos A? DIJO: No, como usted ve esa linea baja de

aca, son departamentos independientes.- Indepen~ientes ya, c:.ElSIE tres? DIJO:

El SIE tres era apoyo tecnico.- En ese SIE tres el jefe era el Teniente Coronel

-~~~~- 1-
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Rodriguez Zalbabeascoa ~Recuerda usted? DIJO: Si, si 10 recuerdo.- Eso si 10

ubicamos bien, es importante. DIJO: Recuerdo a todos los jefes de departamento,

mas no se quienes eran sus integrantes de cada departamento.- ~En el SIE uno

quien era el jefe, recuerda usted? DIJO: Era el Comandante Valderrama.-

Valderrama ~En el SIE dos? DIJO: Era el Comandante Romero, en el SIE dos A,

el Comandante Rios Mendoza, compaiiero de promoci6n, en el SIE tres apoyo

tecnico el Comandante Rodriguez Zalbabeascoa.- ~En el SIE cuatro? ~De que se

ocupaba el SIE cuatro? DIJO: El SIE cuatro era cripto.- ~D6nde trabajan los

cript610gos, eso es 10 que est8. refiriendose usted? DIJO: Los cript6logos, ese tipo

de trabajos, no se exactamente que hacian, pero se llamaba criptologia, el SIE

cu atro , a 10 largo de detallarle voy a recordar, no recuerdo bien el nombre.- ~SIE

cinco? DIJO: El SIE cinco, el que habla, Departamento Administrativo.- ~Es

departamento Administrativo' y Logistica? DIJO: Este departamento, mi

departamento en ese ano, estoy remontandome al ano nCventa y uno, tenia dos

negociados, uno de personal y otro 10gistico.- ~Esos dos departamentos

dependian de usted? DIJO: Esos dos negociados dependian.- Usted era el jefe de

ahi ~Correcto? DIJO: Yo soy el jefe de aca.- ~Departamento seis? DIJO: El

departamento se~s, si mas no 10 recuerdo, creo que era un departamento de.; -

archivo, puedo equivocarme en alguno de estos pero habia archivo, y habia un

oficial en retiro eagargado de ese departamento de archivo, no me acuerdo el

nombre, ~ra un ofiJiil muy antiguo, no 10 recuerdo, el SIE siete era instrucci6n.-

Instrucci6n. DIJO: Instrucci6n, el Comandante era el Comandante Jose Guillen

Arias, compaiiero de promoci6n.- Jose Minaya. DIJO: El SIE ocho era difusi6n

habia un Coman<;lante Pimenlel, un Com andante con eierta antigiiedad, no se si

me habra escuchado.- ~Y el SIE nueve? DIJO: El SIE nueve era tesoreria, habia

un Capitan, no recuerdo el apellido.- ~Ese estaba a cargo del capitan Caceda

Pedemonte, conocio usted al Capitan? DIJO: No.- ~Eso es a parte? DIJO: EI

trabajaba aca.- De su ilustracion que usted nos ha brindado, apreciamos que

.usted tenia a su cargo dos, como usted ha denominado negociados. ~Correcto?

DIJO: Asi es.- Uno era de personal, y el otro era logistica, trabajemos 10 que es

personal que es uno de los puntos por 10 cual usted ha sido convocado a pedido

de la Fiscalia, .~Usted tenia a su cargo todo el movimiento de personal del. .

Servicio de Inteligencia del Ejercito? ~Cual era la labor que usted realizaba

especificamente en el negociado de personal, cual era su competencia en ese

punto? DIJO: Administracion de los recursos humanos, mantenimiento de

efectivos, mantenimiento de la moral, mantenimiento de la disciplina. ley y

~!!J!!!!!8I' -
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orden, entre otros,' 0 se. administrar personal.- Administraba al personal,

~Cuando el jefe del SIE, por decir, requeria alguna informaci6n de determinado

personal, recurria a1 SIE cinco, recurria a usted? DIJO: Yo llevaba los datos

numericos del personal, si el queria 10s datos de un determinado suboficial en

especial, tenia que saber en donde se encontraba para poder darle la informaci6n

al jefe de ese suboficial, 0 sea no habia legajos especificos de cada suboficial, eso

no 10 llevaba mi departamento, la carrera del suboficial se administra en la

Direcci6n de Inteligencia del Ejercito.-. Lo que Ie pregunto es en cuanto a los

oficiales, ellegajo personal que trabajaban en el SIE, ellegajo personal, la hoja

de vida de un oficial donde se archivaba que estaba trabajando en el SIE se. .
archivaba ahi, hay dos legajos de personal el LP uno y el LP dos.- ~CuaI es el LP

uno? DIJO: El que maneja la DACO, las respectivas DACOS.- (,COPERE? DIJO:

El COPERE Y las DACOS de ingenieria, si es de ingenieria, en la DACO de

artilleria, si es de artilleria, la DACO numero dos, llega a la dependencia donde

va a trabajar.- Usted trabajaba con e11egajo numero dos, ~es correcto eso? DIJO:

Es correcto.-En consecuencia, usted tenia en su negociado de personal, ellegajo

personal, pOI' decir del capitan Santiago Martin Rivas ~Es correcto? DIJO: De

todos 10s oficiales.~ Inc1uido Martin Rivas, Pichilingue, etc.; DIJO: Me imagino

que si, si eran parte del SIE, sL- Cuando usted llego 'a trabajar en el aiio noventa

y uno al SIE, (,enco~tr6 usted a Santiago Martin Rivas trabajando ahi? DIJO:
Cuando yo recien lleg~Le a quien encontre trabajando en mi departamento fue a

la gente que habia side asignada conmigo y quienes habian llegado

simplemente cada jefe de depart~ento presentaba su memorandum

diariamente, ese memorandum 10 presentaba al comandante ejecutivo, el mismo

que verificaba quienes habian llegado, quienes no habian llegado, me decia a mi

por ejemPlo, "oye falta llegs_r gente, manda radiograma a sus lugares de origen",

etcetera, etcetera.- 0 sea cada departamento tenia cierta independencia para

manejar su personal, (,eso esta diciendo usted? DIJO: Asi es.- Pero usted si

manejaba su departamento cinco, usted daba cuenta de su personal.- DIJO: De

mi personal, si y numericamente sabia que habian ciento cincuenta, ciento

veinte, no se cuantos habian no 10 recuerdo.- Pero esa informacion que llegaba
~

al ejecutivo, llegaba a traves ,suyo, al coronel Silva Mendoza (,como se trasmitia

esa informaci6n de todos 10s departamentos? DIJO: Cada departamento

presentaba sus memorandum diarios de la situaci6n de su departamento al

ejecutivo y si habia algo de personal, el ejecutivo ~.na vez que Ie llevaba el parte

al coronel decia "hay que hacer un radiograma a tal sitio porque no ha llegado_, !- -
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fulano de tal", eso 10 tenia que hacer yo, que se presente fulano de tal por orden

del coronel e1 documento, salla e1 documento.- 2,0 sea si habia algun percance

por decir del SIE uno, SIE dos el responsable de ver esa situaci6n de ese

personal, era usted? DIJO: En la parte administrativa.- Cuando se tratan de los

agentes operativos, por ejernp10 10s suboficiales, 10s AIO, agentes de inteligencia

operativo 2,administrativamente donde se archivaba su legajo personal, sus

antecedentes? DIJO: En cada departamento.- 2,Ellos cobraban su sueldo en el

SIE? DIJO: Todo personal que era asignado al SIE, cobraba su sueldo en el SIE

yaqui quiero hacer rnenci6n 10 siguiente, por compartimentaje quiero corregir 10

que he ,dicho hace un momento, ni 10s 1egajos de oficiales 10s tenia yo, cada

departamento tenia los 1egajos de sus oficiales y suboficiales que trabajaban ese

ano en ese departamento, yo solamente tenia 10s legajos de mi personal del

departamento.- Pero usted hace un momento ha dicho, que usted tenia.- DIJO:

Le estoy indicando que me estoy rectificando, porque he cometido un error.- 2,Se

esta corrigiendo 10 que ha dicho? DIJO: Me estoy corrigiendo, 10 que acabo de

decir hace un momento.- 0 sea cada departamento tenia ellegajo personal, pero

eso se tenia que centralizaI, porque si no. DIJO: Era como decirle P dos.- Pero

eso c6mo se cen~ralizaba esa informaci6n para alimentar al jefe del SIE, si el
!

legajo personal ~staba en cada departamento, 2.somo el jefe del SIE tenia un

control de todo el,:e~rsonal, usted tenia que asumir un rol central en eso, en todo"
el manejo administ4ativo del personal? DIJO: Los datos numericos los sabia yo,

el manejo personal de cada departamento 10 sabia cada jefe de departamento, si

el jefe del SIE queria saber sabre la labor, el tnibajo de algunos de los oficiales 0

sub~ficiales, bastrba con 1181TIarlo al jefe del departamento y Ie 4.nformaba en

detalle 10 que qu~ria saber, no necesitaba al jefe administrativo, para conocer 10

que sucedia en otro departamento, porque como usted bien sabe, porque 10,he

escuchado a 10 largo de muchas dec1araciones el compartimentaje, significa que

uno solamente sabe 10 que hace en su departamento y el unico que sabe 10 que

!lace en cada departamento es el jefe del SIE.-El parte diario del personal de

cada departamento, ~quien 10 maneja, quien maneja 10 que es el parte diario, por

decir del SIE uno SIE dos, quien es el responsable de infQrmar eso? DIJO: Cada

jefe de departamento.-. Pero el parte mensual, el informe mensual del personal de

cada departamento, quien 10 centralizaba, quien informaba sobre eso? DIJO: Yo

hacia la situaci6n mensual de efectivos.- Eso es importante general, ahi nos

vamos a detener,2,Que casa es situaci6n mensual de efectivos, explique y ahi si

explayese, que cosa es situaci6n mensual, que..cosa comprende?' DIJO: La

---88!!!!!
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situacion mensual de efectivos es cuantos hombres tiene la dependencia,

cuantos estan en el hospital, CUantos estan de permiso, CUantos estan de

vacaciones, cualquier OCUlTencia y se evacua al escal6n superior que es la

DINTE.- ~Cuando usted hab1a 1a situaci6n de cada dependencia, esta hablando

usted del SIE, del servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: Asi es, como Ie digo

yo llevaba el control numerico de todo e1 personal 10 que cada departamento

decia, eso es 10 que reflejaba el informe mensual, pero todo sumaba si habian

doscientos igual, doscientos, cada. departamento decia donde tenia sus

doscientos y esa era la situaci6n mensual de efectivos, no faltaba ninguno, no

sobraba ninguno, pero si hay gente en e1 hospital, hay gente de permiso 0 de

comisi'6n.- Pero mensualmente tambien habia un informe de situaci6n mensual,

aunque seamos reiterativos, ~situaci6n mensual por nombre de cada gente?

DIJO: No, es numerico.- ~Solamente numerico, esta usted seguro general, que

asi era? DIJO: Yo hacia 1a situaci6n numerica y seguramente tenia algunos

anexos, y de repente algunos anexos dirian quienes son de tal departamento, no

recuerdo realmente, pero 1a idea, es que la situaci6n mensual de efectivos, como

su nombre 10 indica, es ver como se encuentran los efectivos, el ejercito design6

para que trabajar.,an en el SIE veinte oficiales, doscientos suboficiales, queno
~ .

inf6rmenos cada mes, porque esta preocupado el D1NTE en saber como esta su

gente Ie falta uno, 'desapareci6 alguno, etcetera.- De 10 que'recuerdo el SIE en e1

ano nove:l;1ta y uno~\enia cerca de setecientos suboficiales entre tccnicos y

suboficiales, ~asi fue se acuerda usted? DIJO: No, no 10 recue:rdo, yo .estoy

poniendo un ejemp10, yo no me acuercio cuantos tenia.- De 10 que aparece en el
"-

expediente el SIE\ tenia cerca a setecientos efectivos; DIJO: Si pero, no me

acuerdo.- Ochenta y nueve oficiales trabajaban en el SIE ~recuerda usted esa

informaci6n? DIJO: No, no 10 recuerdo.- ~No tiene esos datos usted? DIJO: No.-

Tambicn habia un informe mensual del armamento asignado, de los vehiculos

asignados con los que contaba el SIE. DIJO: Asi es.- ~Eso tambicn usted

informaba? DIJO: Claro, yo era responsable esa vez, existen veinte carros, estaba

~c:..a.
.!!IUco

un carro en cada departamento, para jefe de departamento, tienen tantos carros

malogrados, tantos carros reparcindose, entonces todo eso se informaba al
~

servicio de matedal de guerr~ del Ejercito.- Perfecto, porque puede darse el caso

de que un vehiculo, se pierde un choque eso se tiene que dar de baja, el

responsable de informar de eso es usted; DIJO: Asi es, y no solamente dar

informaci6n numerica, ni que se pierde se da ~e baja, si no tenia tambicn

personal de mantenimiento que reparaba vehiculos, porque los que daban

'.__88!- -
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proteccion, par cuidar ala autoridad muchas veces se aboUaban los vehiculos y

esos carros iban a mi departamento y habian mecanicos, soldadores, etcetera,

que cuidaban los bienes del ejercito.- Por eso es general, que el taller de

mantenimiento del SIE estaba bajo su competencia, 2.es correcto eso? DIJO:

Quiero que se especifique a que talleres me esta hablando usted.- El taller, ese

taller, el garaje, ese taller d,~ mantenimiento que funcionaba en la Palmas; DIJO:

Bueno ahi hay quiero hacerle la siguiente precision, el servicio de inteligencia del

ejercito, por historia, yo solamente he trabajado un ano y despues Ie voy a

explicar como ha sido ese ano, trabajaba en las Palmas, ahi trabajaba el SIE

antiguamente, pero cuando ya hicieron el Cuarte General del ejercito, mas

conocido como Pentagonito, el SIE paso a tener una dependencia una instalacion. '

ahi, pero ese taller, y ese galpon, se qued6 alIa, pero se quedo para guardar la

chatarra, en el pequeno galpon, usted sabe que la parte administrativa, siempre

pues, la cisterna vieja, el camioncito viejo, el carro viejo, :::;esiguen quedando ahi,

porque son motivo de de re1evo y habia a la vez una pequena oficina al lado de

ese galpon, eso no se utilizaba, pero los talleres de mantenimiento, ya los tenia

yo en la nueva dependencia.-. No, pero perd6n ese galp6n, ese pequeno galp6n

que usted dice, estaba bajo el marco de su competencia general; DIJO: Claro

que si, asi es, rl> era responsable de todo 10 que era la administracion de la. ,

propiedad, muebles, inmuebles, de todo.- Pero ese galpon era si responsabilidad,

2.es correcto, gen~;1? DIJO: Era responsabilidad del coror~el y yo leguardaba las
espaldas; yo administraba los bienes, el coronel era responsable de todo.- Pero

usted tenia que vigilar ese galpon; DIJO: No, noes asi, cuando usted me habla

de vigiIar, no, yo 10 que hice fue cuando me hice cargo de mi puesto, como todo"

oficial responsabl~, verifique que todo este completo, l6gicamente me di un salto

por esos ambientes alejados del cuartel general y luego de verificar que existia el

galpon existian esas unidades viejas ahi, regrese y di la conformidad que habia

todo eso, ya no necesitaba if ahi por que si no tenia un candado, ya no

necesitaba ir ahi, porque la instalacion no se iba a mover para nada.- Cuando

asume usted el dos de enero del noventa y uno, el SIE cinco 2.Quien Ie entrega el

cargo a usted, como se produce, como Ie Uaman ustedes, esa tom a de posesion

de ese cargo? DI~O: Yo no me acuerdo con quien me releve realmente~ pero habia

personal que siempre sigue perrnanente ahi, 0 sea el personal auxiliar siempre

tiene permanencia en los puestos, la gente que yo encontre ahi me, dio

conformidad que todo::; los rnuebles, y las cosas que debian pertenecer a mi

departamento, estaban completos, luego revise los cargos 0 sea los cargos del

~
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SIE, para verificar ,que todo este completo y todos dieron conformidad y todo

estaba comp1eto.- ~Aproximadamente con que personal contaba usted en e1 SIE

cinco en e1 departamento administrativo mas 0 menos cuantos trabajaban con

usted e inc1uyendo 10s negociados de personal y 10gistica? DIJO: E1 negociado de

personal estaba a cargo de un mayor.- 2.Ese era su segundo mando, no? DIJO:

Bueno si es que yo me ausentaba, e1 era el que seguia en antigliedad, no era

como el ejecutivo, sino que ante mi ausencia, el me reemplazaba, el trabajaba

con cierto numero de oficiales, que no 10 recuerdo, pero eran todos 10 que tenian

que vel' con manejo de administracion de personal, luego el negociado de

10gistica,' habia un capitan de ingenieria, que no recuerdo su nombre, habia me

parece' tanibien un teniente de material de guerra y habian una seria de

suboficiales de distintas especialidades, que tenian que vel' con el

mantenimiento, reparacion alniacenamiento, etcetera, cuantos habian en e1

departamento administrativo, treinta, no 10 recuerdo bien, pero eramos 10s

unicos que formabamos en el patio que habia ahi adentro, porque nadie mas

formaba, eramos 10s unicos que formamos, y yo veia a fu1ano, mengano,

presente, toda mi gente y todos 10s demas en sus respectivos departamentos,

formaban de 1a Il}anera que creia e1 jefe de departamento.- Entonces cuando

usted asume, usted ha dado esa expresion, me doy un salto, usted se' va a

verificar ese pequei1.q galp6n de mantenimiento que esta ubicado en Las Palmas,

~es correcto eso g4rl.eral? DIJO: Si, un salto significa, que dentro de mi

responsabilidad, tenia que ir a verificar que estuviera presente ahi, yo no me fui

a vel' si se habido ido el galp6n 0 la oficina, me fui a vel' 1as unidades viejas que

estaban alii, eso ~ue 10 que fui verificar y una vez que verifiqu~ a eso que

llamamos salto simp1emente regrese y estaba todo conforme.- ~y ese pequeno

ga1p6n comprendia cuantas oficinas, como era 1a distribuci6n de ese galpon de 10

que usted recuerde? DIJO: Era una oficina que tenia cuatro por seis metros

cuadrados mas 0 menos, 10 que recuerdo, bueno e1 galp6n era como todos 10s

galpones que pueden albergar unos veinte vehiculos.- Pero, tenia creo un

segundo ambiente 2.recuerda usted 0 no? DIJO: No, recuerdo.- Solamente

recuerda usted un ambiente.- DIJO: Solo recuerdo un ambiente, no recuerdo

mas.-Cuatro pOl' seis, (,tenia. una division? DIJO: No 10 recuerdo.- ~Cori quien fue

usted a verificar esa situaci6n, con su segundo, con" quien fue? DIJO:

Seguramente que debo b.aber ido con e1 que estaba encargado de la parte

logistica.- Eso es en line as gruesas en relaci6n al negociado de personal; DIJO:

No de 10gistica.- Tambien. hay un informe mensual. en cuanto al armamento.

o-!!!!~!!!~!!!!!!!!!!!!!!
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DIJO: Asi es.- Expliquenos eso y Ie ruego que ahi se explaye <!.C6mo es ese

informe mensual 'en cuanto al armamento del servicio de inteligencia del

Ejercito? DIJO: Todos los ;neses en el ejercito hay informe mensual de efectivos,

el informe a los servicios logisticos al Ejercito, es una obligaci6n pasar revista al

armamento, para que el armamento est€: completo, entonces cadajefe, mi armero

con el oficial de material de guerra, iban departamento por departamento a

verificar que todo este conforrne, 0 sea en un departamento podia ver cuatro

pistolas, en otro podia ver diez fusiles, por ejemplo en el departamento dos a de

protecci6n, para dar protecci6n al comandante general del ejercito, al jefe de

estado rp.ayor, al inspector, al Ministro de Defensa, al ex Ministro de Defensa,

porque tenia por ley dos 0 tres aii.os seguian dandoles seguridad, todos ellos.
tenian armamento, entonces tenia que ir cada fin de mes, el oficial de material de

guerra y el armero a verificar ql,le todo el armamento est€: completo, una vez que

se verificaba departamento por departamento, mas 10 que habia en mi almacen,

eso que he dibujado con rojo debajo de logistica, esa es la armeria que tenia

tambien bajo mi cargo, entonces una vez que se daba conformidad que todo

estaba completo, se hacia el informe mensual de armamento al servicio de

logistica del Ejercito.- <!.Sepuede dar el caso de que armamento del SIE, puede
;

ser destacado a l~ DINTE, se daba esa situaci6n? DIJO: No necesita la DINTE. .
armamento para ,~~e se Ie destaque armamento.- Como si la DINTE podia,

requerirle a usted 1: SIE cinco 0 al jefe del SIE, que se destaque armamento,
puede darse esa situaci6n, Ie consulto? DIJO: Si pero mejor Ie voy a dar la

respuesta explicandole 10 siguiente, sihubo un oficio ordenado por el jefe DINTE

al coronel jefe del SIE, que al comandante Rodriguez como ya 10 a~epto ayer, el, .
miercoles el coronel Silva, se Ie asignara personal y se Ie entregara material entre

estos armamentos, si Ie entreg6 al comandante Rodriguez.- Cuando se entrega. al

comandante Rodriguez Zabalbeascoa ese armamento que ya se ha detallado,

estadisticamente en el infonne mensual, <!.comos se senala ese armamento, que

pasa con ese armamento? DIJO: Esta en el SIE tres, donde el comandante

Rodriguez.- <!.Para usted es:adisticamente ese armamento sigue en el SIE tres?

DIJO. Esta en el SIE tres.-Pero si el comandante Rodriguez Zabalbeascoa ya

habia salido del,SIE tres; DIJO: El era jefe del SIE tres que est€: cmmpliendo

alguna mision fuera de su departamento, no quiere que'deje de ser jefe del SIE

tres- Testigo, ilustreme, porque tengo una confusion, porque para el coronel Silva

Mendoza, cuando se crea la unidad militar en el pequeno galpon de

mantenimiento, el teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa, deja de tener mando

-!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!8' -
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sabre e1 SIE Tres porque el forma otra unidad militar, entonces para usted

estadisticamente, el armailiento que se Ie asigna a Rodriguez Zabalbeascoa sigue

en el SIE tres? DIJO: ,Esta en el SIE tres bajo su responsabilidad.-

Estadisticamente para usted era asi (.eso es 10 correcto? DIJO: Eso es 10 correcto,

no es para mi, el comandante jefe de departamento de apoyo t6cnico, a 61 se Ie

deriva, en el oficio dice, con copia al comandante, entonces eso pasa a su cargo,

ese comandante no es una isla, es el jefe de departamento, es el jefe de una

organizaci6n, entonces el armamento pasa a formar parte del SIE tres, sumado,

verificado, esta completo'-GEntonces' para usted, el armamento solamente se

desplaza en el SIE tres, de la informaci6n que usted maneja? DIJO: Pasa bajo la

respoI}sabilidad del coma:n.dante Rodriguez, jefe del SIE tres.- Cuando se

desplazaba, personal del SIE, par decir a la DINTE 0 cualquier otra unidad,

(.C6mo se anotaba eso, en legajo personal, de determinado oficial del SIE 0 un

agente 0 un suboficial, del SIE, como se anotaba? DIJO: Como ya 10 he explicado,

cada jefe de departamento veia el manejo de su personal, y si se desplazaba e1

tenia que hacer la anotaci6n respectiva, en los documentos en los registros que

llevaba a su cargo, yo desconozco 10s desp1azamientos que hacia el personal

dentro de cada departamento.- En este estado e1 senor Fiscal solicita a 1a Sala
i

que se ponga a l&vista del testigo y 1uego se de lectura al oficio de fojas seis mil. ,

doscientos cuarenta y tres, donde hay una orden de ejecuci6n inmediata, del'"' . ,
{

coronel Silva Mend~fa. Acto seguido el senor Director de Debates, dispone que
por Secretaria se de lectura a1 oficio en menci6n, 1a misma que 10 hizo como

sigue: "San Borja, veintidos de agosto de mil novecientos noventa y uno,

memorandum numero cincuenta y siete setenta y cinco B- cuatrq A DINTE,

senor Coronel Jete del SIE asunto: concurrencia del personal y entrega del

material que se indica, sirvase a disponer la presencia del siguiente personal' el

dia veintitresj diezj cero siete, agosto del noventa y uno en el galp6n de

mantenimiento del SIE en Las Palmas, Tecnico Guillermo Suppo Sanchez, Sub.

Oficial de Primera Nelson Carbajal Garcia, Artemio Arce Janampa, Hugo Coral

Goicochea, Jose Alarcon Gonz.iles, Sub. Oficiales de Segunda Carlos Caballero

Zegarra, Jose Gamarra Mamani, Carlos Salazar Correa, sub. Oficial de Tercera

Jorge Benitez Le~m, el indicado personal estara bajo e1 comando de>l Teniente

Coronel Caballeria Rodrigu'ez Zabalbeascoa Fernando hasta nueva orden,

asimismo el dia lunes veinticinco de agosto del noventa y uno se deb era hacer

entrega en el local antes mencionado el siguiente material: armamento y

municion seis pistolas HK P- cinco, doce caserinas. para pistola HK P-cinco, seis

!!!!!!!!!!!~!!!!!!!!!!!!!!!
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pistolas HK P siete, doce caserinas para pistolas HK P siete, veinte granadas AP,

dos mil cartuchos de nueve milimetros, mobiliario: dos escritorios metalicos, con

seis sillas metalicas, dos caues unipersonales, dos colchones, dos almohadas, un

ropero tipo oficial, dos maquinas de escribir, un archivador metalico y dos

mesitas metalicas para maquinas de escribir; equipo diverso: dos camaras

fotograficas, dos teleobjetivos, tres radios wolki toqui, un cargador de baterias,

seis bolsas de dormir, un visor noctumo, seis esposas marrocas y seis

mamelucos, firma Juan Ri'/ero Lazo General Director de Brigada" Conduida la

lectura del oficio Secretaria. seflala que aparece en la primera parte a mano, no

Yarlaque, tambien alertar a este plata personal, despues otra anotaci6n al
,

costado que dice Coronel F:odriguez sobre quien los va a l1evar al SIN Y al final

ejecud6n inmediata, Las Ca.stillas seis diecisiete Surco, al reverse aparece un

sello que dice departamento administrativo SIE cinco, sellado el veintiocho de

agosto del noventa y uno con la observaci6n de cumplimiento personal, familiar,

los memos logisticos confeccionar las aetas, coordinar con el SIE tres, sacar

copias y coordinar, veintinueve de agosto del noventa y uno, otra anotaci6n abajo

que dice SO Gutierrez documento en cuanto al personal que el Capitan Rosas

tiene nota de todo 10 que es logistica y otro sello de la mesa de partes can fecha

veintid6s de agostp.- Seguiclmnente el senor Fiscal retoma el interrogatorio. como

sigue: General G~econoce ese documento? El testigo luego de examinar el

documento DIJO:'~I:- GUsted cumpli6 con ejecutar la orden que provenia de la
DINTE? DIJO: Asi es.- Una consulta preliminar, GEl galp6n estaba dentro del

marco de competencia del SIE cinco a su mando es correctG? DIJO: Si.-

GEntonces porque se Ie asigna al SIE tres, porque en ese oficio de la DINTE, se
'"

seflala que el personal, el armamento, los muebles todo se ponga a disposici6n

en el galp6n, si eso era de competencia de usted, si ese taller de mantenimien,to,

SIE cinco, de donde el SIE tres asume competencia sobre ese galp6n? DIJO: Asi

como usted tambieh esta confundido yo tambien estoy confundido, porque yo

cumpli con esa orden y Ie vuelvo a recalcar el que yo administre todos los

recursos que tiene e1 SIE no significa que sea dueiio de todo ello, si el Coronel

jefe del SIE tiene por conve~~iente aceptar la orden del DINTE de que vayan a ese

local que se encuentra vEda simplemente fue cumplir' con la orden, 111me
~

pregunte ni porque simplcmente era un local vado y me imagino 10 van a

utilizar.- GDurante su perman.encia en el SIE cinco llev6 usted una orden de baja

del galp6n de mantenimiento, para que pase a otro departamento en el SIE, Ie

consta eso a usted? DIJO: No, no es necesario qar de baja a un galp6n, sigue

I_!!!!!!!!!!!!!!!,!!~
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siendo del SIE y el.coronelle da el uso que ere a conveniente alas instalaciones

del SIE, no es necesario clarle de baja, sigue perteneciendo al SIE.- Pero quien

decide esto es la DINTE, eso es absolutamente irregular. DIJO: Irregular, si el

general DINTE, como usted mismo a analizado en antes cuando hemos visto el

cuadro, sabe que es el comando sobre el SIE y Ie orden a que cumpla con esa

orden, el coronel 10 que va hacer es cumplir con esa orden.- Acto seguido e1

senor Director de Debates, interviene y manifiesta: Ha preguntado, si esa orden

de la DINTE es irregular, en su experiencia. El testigo DIJO: No es irregular.-

Retoma el interrogatorio el senor fiscal, que sigue: GPor que no es irregular?

DIJO: Porque si se 10 esta ordenando su jefe superior, no Ie veo nada de irregular

que su'subordinado cumpla con una orden dentro de las instalaciones que el

mismo es dueflO, como los galpones.- Cualquier orden de cUalquier naturaleza,

se tiene que cumplir (.eso esta. diciendo usted, general? DIJO: De que naturaleza,

no Ie he entendido.- Usted esta. diciendo pues, no es irregular, porque la esta

impartiendo un superior, C.eso es 10 que esta diciendo usted? DIJO: Lo que estoy

diciendo 10 siguiente: si un superior ordena, "oiga dentro de estas instalaciones"

que no las conocia tarl grandes, como tiene la DINOES me parece, "oiga ese local

que esta al fondo Jlacio, ocupela usted con la banda", simple mente cump~la al. .

quien estan ordenando que ocupe ese local con la banda,porque, porque es el

dueno de la instala'cion y no se Ie esta ordenando a ninglin ajeno, es alguien que

tiene bajo, su comaAdo.- E:l SIE tres estaba al mando del teniente coronel

Fernando Rodriguez Zabalbeascoa, Ges eorrecto eso? DIJO: Es correcto.- c.Que

labor realizaba el SIE tres, haber expliquenos por favor? DIJO: Yo voy a decir

solamente las generalidades, porque no se que labor realizaba, apoyo tecnico

significa apoyar, que alg1..:ti.ennecesita algo, el apoya y si no tiene dentro de s,u

material como apoyar, pide material para apoyar.- Apoyo tecnico Gen que

sentido, en que apoya~) DIJO: En las operaciones de inteligencia, neeesita buscar

informaci6n, tengo que ir a busear informaci6n, en un lugar donde debe pasar

desapercibido alguien seguramente el tendra, pues la ropa de heladero y el como

apoyo tecnico dira toma es':e traje, vistete, bueno quien te ha mandado, cumple

tu mision y busca informacion.- (.0 sea el SIE tres es? DIJO: Apoyo tecnico,
;

apoyaba.- GY el SIE tres reali~aba operaciones especiales .de inteligencia? DIJO:

Eso desconozeo.- (.No sabe usted? DIJO: Desconozco.-Pero usted haee un

momenta dijo podia realizar operaciones especiales de inteligencia, no he dicho,

10 que ha dicho usted, yo he dicho que podria reali~c:u- cualquier operaci6n que Ie

hayan encomendado y apoye esa operaci6n.- Y en esas operaciones, GPodian:- ser
--.--- -
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operaciones especiales de inteligencia? DIJO: Desconozco.- Para que se Ie tiene

que asignar armamento a ese departamento de tres de apoyo tecnico? DIJO:

Quiere que Ie de respue~ta de 10 que yo creo, porque no puedo asumir una

respuesta de 10 que no ten go conocimiento.- lNo tiene conocimiento? DIJO: Le

puedo dar una imaginacion, 10 cual seria absurdo, no porque era algo que yo

estoy creyendo, no no tengo ninguna certeza de nada.-Le interesa a 1a fiscalia 10

que usted conoce, de 10 que se entero. DIJO: Desconozco.-Vamos a regresar por

un instante, para establecer dos escenarios bien marcados, uno es cuanto ala

conformacion de ese grupo de analisis de documentos, lse ubica usted general,

estamo~ bien? DIJO: Esta todo muy c1aro.- En enero, febrero del noventa y uno,

llega una orden de la DINTE para que el SIE, proponga un grupo de oficiales,.
para integrar esto que se llama un grupo de anaiisis de documentos, lse entero

usted de eso? DIJO: No.- lSe entero usted que el coronel Silva Mendoza, propuso

al teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa, al capitan Santiago Martin Rivas y al

capitan Pichilingue, para que integren esa comision? DIJO: Desconozco.- lSe

entero usted que la orden, para la conformacion de ese grupo de analisis de

documentos, partie del jefe del servicio de inteligencia nacional, el general Julio

Salazar Monroe? DIJO: Desconozco.-lDesconoce usted eso, no? DIJO:
i

Desconozco.- El ~orol1el Silva Mendo'za no Ie picj.io los legajos personaIes del

capitan Martin Riyas del capitan Pichilingue , para vel' su ~rayectoria profesional
'-~ :.

en el ejercito? DIJCr. Ya la he repetido anteriormente, que los legajos de cada

uno de lo's oficiales y suboiiciales que pertenecian a otros departamentos, 10 tenia

su respectivo departamento.- Cuandose produda una sancion 0 un castigo a un

oficial, a un subalterno, ldonde se anotaba eso? DIJO: En su respectivo legajo.-

Y el legajo, ldonde se encontraba? DIJO: Le vuelvo a repetir en el departamento

donde trabaja ese oficial 0 suboficial sancionado.- En otro momento para marcar

escenarios, es a partir del oficio que usted ha reconocido de fecha veintidos de

agosto del ailo noventa y uno les correcto eso? Para que se desplace personal,

::rmamento, mobiliario y equipo diverso a esa unidad militar, al mando del

Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa, lEs correcto eso? DIJO: Si es correcto

10 que dice el documento.- lUsted cumplio con los terminos de ese documento

General? DIJO:. Tengo que haberlos cumplido porque caso cdntrario, el

Comandante hubiese dado cuenta al Coronel, "no me ha llegado fulano de tal",

"me falta entregar tal material", Ie ade1anto que en ese documento hay una seria

de materiales que no disponia en mi almacen, solamente he entregado los que

disponia en mi almacen como muebles y armament9:- lDe don de saco ust~d por

-88!!-
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ejemplo, el armamento para entregar a ese destacamento? DIJO: En la armeria

que disponia y que esta verificada ahi con rojo, habia una armeria donde estaban

armamento, municiones, me imagino que habian fusiles FAL, HK no recuerdo

bien exaetamente que habia, pero 10 que habia y se pidio se entrego.- (.El HK es

un fusil ametralladora que es? DIJO: Si es un fusil.- (.Usted Ie entre go con

silenciadores? DIJO: No reeuerdo eso, pero es faeil uno agarra el HK y si ve que

tiene silenciador incorporado, quiere dedr que si tenia pero no 10 reeuerdo.-

(.Usted entreg6 personalmerlte el armamento? DIJO: No, para eso tenia personal

que trabajaba bajo mi mando yo era el jefe del departamento y para eso tenia

Oficiales' a mi cargo y aquel que tenia que hacer los memorandum de cambio,

tenia S'u responsabilidad de hacerlos con sus sub. Oficiales bajo su man do y si el

Capitan de Logistiea tenia que entre gar algo, hacia las aetas de entrega y

reeepci6n y mandaba a su personal a entregar 10 que tenia que entregarse en el

lugar don de se habia ordenado.- (.Toda unidad llamese departamento,

destacamento 0 10 que sea, rige sus actividades en base a una misi6n 0 un

objetivo 0 a un plan de operaciones? DIJO: Eso tiene que preguntarle a los Jefes

de departamentos que formulen ese tipo de document os, en mi departamento no

se hacian ese tipo fIe cosas: desconozco.- Testigo, aca en este ofieio del Jefe de la
~ .

DINTE, no hay re:terendas de un plan" de operadolles, (.U;:;ted no se percato de

eso? DIJO: Es un dQcumento comun no tenia nada de anormal, no me percate dej

ninguna anormalida~~porque era una eosa natural, una orden de un General a

un Coronel para que se cumpla, no vi nada raro en eso.- Anteriorm~nte de Enero

a Agosto del ano de mil novecientos noventa y uno, cl..L1egoa su conocimiento

otros, oficios de s~milares caracteristicas? DIJO: De movimiento 'de personal

quizas pero de armamento, muebles de ese tipo no creo.- No Ie llamo a usted la

atenci6n este desplazamiento de personal con nombre propio, porque

usualmente se desplaza personal, como usted ha mencionado hace momento y 10

viene reiterando que todo era en base a numeros en el Ejercito, no Ie llamo la

atenci6n que aea se precisen los nombres de estos senores Guillermo Suppo

Sanchez, Nelson Carbajal Garcia, Janampa, Hugo Coral, Jose Alarc6n Gonzales,

Carlos Caballero Zegarra, J'ose Gamarra lVlamani, 0 en todo caso la DINTE

hubiera dicho diez agentes, quince agentes como usted menciona que en el

Ejereito todo es numerico, c'.Porque tenian que hacer esaprecision de estos

nombres? DIJO: No, voy a explicarle dos cosas, primero cuando digo numerico,

me refiero a los informes rnensuales de efeetivos y no es que en el Ejercito se

haga todo numericamente no es asi; segundo sL.ordenan que determinado

~
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personal con nombres y apellidos asistan y se pongan a ordenes del Comandante

Rodriguez, no me llama absolutamente la atencion porque alguna razon tendni el

Comandante que este emitiendo esa orden, el Comandante de la DINTE es un

General, 10 que pasa que en el Ejercito el que comanda algo, puede ser un

Capitan, Sub. Teniente, Comandante, General me referia a que comanda algo, si

era el General.- Testigo, pOI' ejemplo aca estan sacando un personal de su

departamento, porque de 10 que recordamos y ha venido a dec1arar el agente Jose

Alarcon Gonzales trabajaba en el Departamento de Froteccion del alto mando del

Ejercito, era proteccion directamente del General Herrnoza Rios; DIJO: Entonces

no me h~ sacado personal baj 0 mi mando hay un error, proteccion significa dos

A, hace una momento hice un grafico que los que dan proteccion se llaman dos A.
Y mi departamento es el cinco Administrativo, 10 que si me dio un poco mas de

trabajo porque si hay un personal del SIE y esta nombrado en eSa relacion es

muy sencillo hacer un memorandum, porque el cumplirniento va a hacer casi

inmediato porque Ie va a llegar dentro de 113.misma instalacion y va a tomar

conocimiento muy rapidamente, pero si dentro de los nombrados hay alguien que

esta dentro de la seguridad de una alta autoridad militar, ya no me va a salir un

documento tan facilmente, porque eso tiene que firrnarlo el Coronel y 10 tiene que
;

mandar a traves del Gener81 y llegar a una dependencia, mandarle un reemplazo. ,

eso quizas va dem~)Tar un poco mas, pero eSo es el tramite de los movimientos de
" J

personal.- GEn el 1° noventa y uno quien era el Jefe del Estado Mayor del
Ejercito Peruano? DIJO: El General Nicolas de Bari Hermoza Rios.- Testigo, yel

agente Alarcon Gonzales era Jefe de un equipo de proteccion del General

Hermoza, GComo se hizo 0 cual fue elprocedimiento para sacar a ese personal, ~

para que paSe al 'destacamento del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: Ya Ie he expiicado el Coronel, tiene que haberle hecho llegar un documento

ala autoridad indicandole que pOI' razones administrativas tenia que reemplazar

a uno con otro.- GPero el General Hermoza Rios, era el numero dos en el Ejercito

en ese momento? DIJO: Si.- GLe estaban quitando a su jefe de proteccion? DIJO:

Le nom bran a otro que tiene igual capacidad de ser jefe de proteccion, todo el

personal esta en 113.capacidad de dar proteccion, Ie iban a mandar otro de igual

eficiencia y habil~dad seguramente.- GUsted se encargo de notificar a todos estos

subalternos, porque se tenian que presentar al dia siguiehte? DIJO: A traves mio

con 113.firma del Coronel, sigui6 en canal que corresponde si era dentro del local,

como Ie he dicho eso solamente bastaba con que el ejecutivo diga pOI' ordenes del

Coronel Silva pase fulano de este departamento a ordenes del Comandante

~~!!!!!!!!!!-E:
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Rodriguez pasaba inmediatamente, pero 8ihabia que traer personal que estaba

fuera de la instalaci6n trabajando con otros comandos el Coronel tenia que

firmar un documento, para que pueda venir sino no venia.- Este fue un primer

oficiodespues hubieron atros oficios y lleg6 esa unidad militar a cuarenta

agentes de inteligencia operativo, lEs correcta esa afirmaci6n senor General?

DIJO: No se cuantos ha llegado a tener, porque es bueno explicarle que luego de

que se dio esa orden y se cumpli6, entre el dia quince.: y veinte de septiembre deje

mi puesto para prepararme para mi. viaje a Taiwan, entonces si en algunas

oportunidades entre los dfas quince y veinte he firmado algUn documento yo y

otros 10 ha firmado el que me seguia en la antiguedad, entonces no se si fueron

cuarenta, treinta y nueve 0 treinta y ocho, 10 que si se, es que se ha seguido

haciendo can normalidad 10s movimientos de personal porque a partir del dia

veintiseis viaje a Taiwan en misi6n de estudios.- Testigo, si eso 10 sabemos y

ademas usted en la Primera Sala Penal Especial ha reconocido esos otros oficio

donde se continua el clesplazamiento de personal, eso si esta claro, lPero usted

lleg6 a verificarque ese destacamento al mando del Teniente Coronel Rodriguez

Zabalbeascoa en realidad ,:;staba funcionando en ese galp6n, fue aver eso y

constato eso? DqO: No se de que destacamento me esta hablando usted,. .

simplemente cumpli con la orden que me dieron,' "entreguele al Comandante

Rodriguez, personar,-~ mateIial" y que es 10 que el ComaJ;1dante Rodriguez ha

hecho can, el person!:' y material es problema del Comandante Rodriguez, ya no

es problema administrativo.- Interviel1e' el Senor Director .de Debates

precisandole al testigo, se Ie ha preguntado si usted ha ido a constatar a ese
'"

Galp6n.- DIJO: No; porque no era mi responsabilidad ni mi funci6n.- Continua

el Senor Fiscal con 51:1interrogatorio, como sigue: Senor testigo, tenemos claro

para marcar escenarios y etapas que usted por orden de su superior entreg6 al

personal armamento, mobiliario y otros efectos al Teniente Coronel Rodriguez

Zabalbeascoa lFue asi? DI.J(): Asi fue, el Teniente Coronel Fernando Rodriguez

Zabalbeascoa jefe del departamento SIE tres.- lAdministrativamente, se

incremento entonces el nlunero de integrantes del SIE tres, porque ya teniamos

el SIE tres original mas 108 cuarenta agentes? DIJO: Claro que si.- l8e Ie,
incremento tambien armam~nto asi figur6 en los docurnentos senor General?

DIJO: Le vuelvo a repetir todo 10 que pasa a cargo de un departamento, tiene que

estar figurando en 10. situaci6n numerica, si el Comandante Rodriguez tenia

veinte, no se si tendrio. veinte, ahora tendra cuarenta, la suma total era,-

novecientos hombres estaba completo.- lPero eUos operativamente ya no
-!!!!!!!!!!~!!!!!- -
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dependian del SIE sino de la DINTE? DIJO: Eso 10 desconozco, no tengo porque

verificar, no es mi ,funci6n.- ~y funci6n de quien es eso? DIJO: De verificar eso,

me imagino del jefe del SIE.- GEl jefe del SIE ya 10 ha admitido asi? DIJO: Por eso

el jefe del SIE, para eso e's e1 jefe, el tiene que conocer to do 10 que hacen sus

departamentos no el departamento administrativo.- lUsted cuando se enter6 que

el SIE habia destacado al Capitan Martin Rivas, Pichilingue y al Teniente Coronel

Rodriguez Zabalbeascoa para realizar una labor de analisis de documentos en la

DINCOTE, especificamente en el GEIN? DIJO: En los procesos que tengo en la

base Naval del Callao.- Testigo, no Ie pregunto en el escenario del afio de mil

novecientos noventa y uno; DIJO: Es que desconocia que eran parte de un

equipo de analisis que habian sido destacados.- Usted nunca convers6 sobre ese

tema ~on enos, informalmente no trabajando en analisis de documentos, lNo se

encontr6 nunca con alguno de ellos? DIJO: Si me permite ahora si se Ie puedo

explicar, ya que es muy interesante la pregunta.- Testigo, lQue cosa significa

destaque militarmente? DIJO: Destacar es que pasas temporalmente de una

oficina a otra oficina.- lY eso en la estructura militar que ese oficial dej6 de

pertenecer a su unidad de origen 0 sigue perteneciendo a su unidad de origen?

DIJO: Mientras dure el destaque pertenece a la unidad que ha side destacado,

pero no deja de p~tenecer a1 SIE,- lY en linea de comando sigue reportandose a.. - .

la DINTE el oficiar que ha sido destacado 0 a quien'reporta su trabajo? DIJO: Yo

no se si ha sido'destacado a 1a DINTE, se simplemente que el Comandante

Rodriguez. recibi6 pe\~onal y material, si el fue destacado desconozco.- Testigo,

estamos hablando de enero y febrero del allO de mil novecientos noventa y uno;

DIJO: Ya Ie he manifestado que desconozco que hayan sido designados a hacer

un trabajo, como Ulsted estaba demarcando el escenario no me dej6 responder la

pregunta anterior,.usted me dijo si habia tornado contacto con alguien y no le,he

contestado.- lDigame que momenta y circunstancia hablo 0 no con el Teniente

Coronel Rodriguez Zabalbeascoa sobre el trabajo que estaba realizando? DIJO:

La fecha no la recuerclo pudo haber sido abril 0 mayo, 10 que si se es que me

encontre en los pasadizos, hay unos pasadizo generales, me encontre con el

Comandante Rodriguez y el Corn andante Paucar.- lPaucar era miembro del SIE y

de donde 10 conoce usted:> DIJO: No, 10 conozco porque es de la misma
~

promoci6n que ei ComandaI1:te Rodriguez, contemporaneQ conmigo en la Escuela

Militar y es Ingeniero, de m:( misma arma, entonces el Comandante Rodriguez me

hizo algunas preguntas relacionadas a subversi6n, contra subversi6n y Ie di mi

punto de vista, luego me sugiri6 de que podia se~felicitado, iFelicitado porque!,
--..--
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porque estoy haci~ndo un trabajo de analisis de documentos de Sendero y

puedes ser felicitado, y Ie dije que no necesito ser felicitado, no formo parte de

ningD.n grupo de ana1isis~ no necesito y estoy acto para el ascenso, en los

cuadros basicos estaba ocho dentro cuarenta candidatos y habian doce vacantes

por eso no necesitaba ning,llna felicitaci6n y l6gicamente, esta ya es deducci6n

mia, una felicitaci6n tiene resultados para el aiio siguiente, porque yo habia

hecho Estado Conjunto en el ano noventa y mi incremento que era muy alto no

vali6 para el noventa vali6 para el noventa y uno, entonces estaba preparado

para ascender y no necesitaba ninguna felicitaci6n, 10 rechace de plano.- tUsted

que Ie dijo al Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Despues de darle

opiniones de subversion y contra subversi6n, insinuarme esto Ie dije que no

necesitaba de ninguna felicitaci6n.- tUsted tenia mucha confianza con el

Teniente Coronel. Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Somos contemporaneos como

Ie vue1vo a repetir y entre oficiales del mismo grado podemos dialogar.- tPorque

usted Ie estaba sugiriendo algo par 10 que usted no habia hecho nada, Ie estaba

diciendo te vas a ganar una felicitaci6n y usted no habia integrado ningD.n grupo

de analisis? DIJO: Asi es, yo no estaba dentro de la cabeza del Comandante

Rodriguez para sjtber porque me estaba insinuando esto, simplemente Ie estoy
~. ~

narrando 10 que' pas6.- tEn concreto rechazo la invitaci6n que Ie formu16

Rodriguez ZabalbeasFoa? DIJO: Asi es, por las razones que. Ie he explicado.- tLe

coment6 Rodriguez !ibalbeascoa con quienes estaba realizando este trabajo de

analisis? DIJO: No, despues de esa conversaci6n no 10 volvi aver h:;tsta que pas6

un tiempo y apareci6 una felicitaci6n con mi nombre.- tEsa conversaci6n fue

estrictamente en lifts instalaciones del SIE y de eso puede dar fe el 'Comandante

Paucar? DIJO: Si, el Comandante Paucar, Rodriguez y ademas debo agregar 10

siguiente si me permite, voy a hacer colaci6n ala audiencia que tengo en la Base

Naval, no se si puedo hacer eso, uno de 10s testigos que se present6 en la Base

Naval fUe el Coronel Benedicto Jimenez y dentro de las varias preguntas que Ie

hicieron, el manifest6 que tenia dertos celos con el equipo que estaba trabajando

dentro de las instalaciones de la DINCOTE, habian ce1os entre miembros de la

DINCOTE con ese equipo de analisis y e1 manifesto con sus propias palabras que
;

una noche ingres6 a la oficina donde ya no habia nadie trabajando y encontr6 en

el escritorio del jefe de ese equipo un proyecto de felicitaci6n, entonces no

solamente esto me 10 manifesto el Comandante Rodriguez en presencia del

Comandante Paucar, sino tambien el Coronel Benedicto Jimenez ha dec1arado,. .

que ha visto esto en el escritorio del Comandante.Rodriguez cuando el estaba

!~ -
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trabajando en ese famoso equipo de analisis.- (.Cuando dijo el Coronel Benedicto

Jimenez que vio ese proyecto? DIJO: Preferiria que pidieran una copia a la

Primera Sala y ahi va a dedr exactamente como fue.- En este estado el senor

Fiscal solicito que se ponga a 1a vista del testigo el memorandum que obra a

fojas seis mil quinientos setenta y tres de fecha veinticinco de junio del a:fJ.ode

mil novecientos noventa y uno el mismo que se encuentra en el tome veintisiete,

asimismo se lectura por sccretaria, como sigue: "Lima, veinticinco de junio del

ano de mil novecientos noventa y uno, memorandum al Ministro de Defensa,

asunto: Recompensa al personal de la Fuerza Armada, referencia oficio cero

veintiocho- SIN- cero uno, del veinte de junio de mil novecientos noventa y uno,

en el cuiso de las acciones para la consecuci6n de los objetivos de pacificaci6n en

nuestrb pais algunos jefes, oficiales y Tecnicos de las Fuerzas Armadas estan

prestando eficientes servicios en materia de seguridad nacional y defensa de los

altos valores de la democracia, trabajos que son de gran utilidad para el sistema

inteligencia nacional SIN, en consecuencia el personal nombrado a continuaci6n

debe ser recompensado adecuadamente como reconocimiento a su dedicaci6n y

con un elemento motivador para que continuen trabajando con e1 mismo ahinco,

por tanto sirvase usted disponer que en la fecha se haga llegar e1 reconocimiento

del Presidente de,~la Republica y Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas a los
.. - ~

siguientes oficiales sl.lperiores y subalternos de las Fuerzas Armadas, Oficiales

Superiores Ejercito:1 Peruano Teniente Coronel de Caballeria Rodriguez

Zabalbea~coa FernJ~o, Tenlente Coronel de Ingenieria Paucar Carbajal Roberto,

Teniente Coronel de Ingenieria Cubas Portal Luis, Teniente Coron~l de Artilleria

Pinto Cardenas Alberto, Mayor Comandante Huaman Azcurra Roberto, Oficiales

Subalternos Ejercito Peruano Capitanes de Ingenieria Martin Rivas Santiago,

Pichilingue Guevara Carlos, Capitan Robles C6rdova Ronald, Armada Peruana

Teniente de Primera Rios Rodriguez Antonio, Personal Tecnico Ejercito Peruano

Tecnico de Tercera Flores Alban Marcos, Alberto Fujimori Presidente

Constitucional del la Republica". Retoma el interrogatorio el Senor Fiscal,

como sigue: Senor testigo (.Reconoce usted ese documento General? El testigo

luego de examitlar el dlOc111mento DIJO: S1.- Senor testigo, una precisi6n

preliminar en relaci6n a estos documentos, (.Cuando usted se encuentra en el
. . ~

SIE con el Teniente Coron~l Rodriguez Zabalbeascoa y, el Oficial Paucar -creo

tambien- Rodriguez 1e hace la precisi6n que estaba realiiando un trabajo de

analisis de documentos? DIJO: S1.- Ahora (.esos analisis de documentos era de

documentaci6n decomisadR a Sendero Luminoso, Ie dijo eso? DIJO: No me hizo

--..--
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la mayor precision, sino que estaba analizando documentos.- 2,Esos analisis de

documentos era en relaci6n a la guerra contra la subversi6n, eso Ie hizo la

precisi6n? DIJO: Porque me hizo preguntas de temas subversivos y contra

subversi6n, si porque yo me estaba preparando para hacer un curso en Taiwan,

entonces estaba bastante leidl) en esos temas, en la parte doctrinaria.- (,Entonces

usted tenia claro que eUos estaban haciendo un analisis de documentaci6n

relacionado con subversion? DIJO: S1.- (,Le mencion6 el Teniente Coronel

Rodriguez Zabalbeascoa que eUos informaban de sus actividades y de sus

avances al SIN? DIJO: En 10 absoluto.- (,Le coment6 que en alguna oportunidad

ellos inTormaron de sus avances de sus trabajos al General Julio Salazar

Monr~e? DIJO: En 10 absoluto.- (,Como asi usted figura en este memorandum de

felicitaci6n si no habia hecho ninglin trabajo de analisis de documentos? DIJO:

Lo primero que Ie voy a contestar es que no hice absolutamente nada para ser

felicitado pOl' 10 que ahi dice, fui e1 primer sorprendido al'recibir este documento

y mi primera reacci6n fue de sorpresa, de vergl1.enza como voy a ser felicitado pOl'

algo que no he hecho, espero q~e me disculpe el senor ex Presidente Alberto

Fujimori de que haya tenido que firmar un documento con mi nombre cuando no

habia hecho nad1' debo imaginarme que alguien 10 sorprendi6 que alguien utiliz6
mi nombre porque no encuentro mayor justificaci6n, hasta ahora m~ sigo

haciendo esa mis!11jl pregunta, porque apareci6 mi nombre en una felicitaci6n

cuando no habia h~~ho absolutamente nada y mas aun no necesitaba ninguna

felicitaci6n para ascender, yo he ascendido numero seis de catorce Coroneles, la

figura es esta, alguien estaba buscando un incremento para ascender, yo no 10

necesitaba porqmf el puntaje que da una felicitaci6n es seis puntos,..es una parte

de antecedentes que convertido can el peso especifico que tiene incrementa cero

punto dos, cero punto quince 0 cero punto veinte no tiene nada que hacer en .un

cuadro de alguien que tiene condiciones de ascender, pero aquel que de repente

esta aranando ese poquito Ie podia servir.- Pero en un cuadro de ascensos en 10

que se ha po dido observar cero punta cinco como usted dice, significa mucho es

determinante.- DIJO: Ya Ie he indicando, que mi ubicaci6n de ascenso era de seis

de catorce y si algo me increment6 hubiese side siete de catorce, 0 sea nada.-

(,Como se entero oficialmente de la existencia de esa felicitaci6n? DIJO: Me lleg6

un memorandum.- ~Quien' suscribia el memorandum? DIJO: POl' el canal del

Ejercito me llego un documento y ahi de cia que estaba felicitado.- ~Por e1

Comandante General de Ejercito? DIJO: Eso llega pOl' los canales, instituto 0

departamento de la carrera de oficial y me mandanuna copia para mi.- ~y eso se-.---
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agrega a su legajo personal? DIJO: L6gicamente.- Testigo, es un hecho

extremadamente gfave, usted no ha hecho un trabajo y aparece autorizado por la

maxima autoridad del pais, par el Presidente de la Republica, Gusted percibi6

eso? DIJO: Claro, como ya Ie dije antes el Comandante Cubas tiene que pedir

audiencia y decirle mi General, el Presidente me ha felicitado pOl' algo que no

hice, y digo como voy a decir eso, me quede callado porque no sabia que hacer y

nunca me imagine que esa felicitaci6n me iba a traer tantos problemas nunca 10

sone, entonces como Ie vuelvo a repetir he sido el P?mer sorprendido porque no

necesitaba nada de eso.- GEn el ailo noventa y uno quien era el Jefe Supremo de

las Fuerzas Armadas? DIJO: El Ingeniero Fujimori aqui presente.- Testigo, usted

Ie debia obediencia y lealtad, porque no puso sobre aviso de esa situaci6n tan

extraiia, de que 10 estan felicitando pOl' un trabajo que no habia realizado, Ga su

linea de comando no infonn6 sobre esto en concreto? DIJO: No informe, porque

si mi linea de comando me felicita que Ie voy a decir a mi linea de comando, me

quede callado muerto de verglienza, Ie debo subordinaci6n a toda mi linea de

comando y al Presidente como mi jefe Supremo Ie debo respeto y admiraci6n,

pero en ninguna dependencia jerarquica con el, mi jefe es Jefe del SIE, mi

Comandante General es el Comandante General del Ejercito.- Testigo a dIe debe

leal tad, pero al elJno Ie advirtio de esta situaci6n Pedro Villanueva Comandante
..' ~

General del Ejerdto? DIJO: El General Pedro Villanueva es un General Espada

de Honor que tuv~na suerte de trabajar con el cuando,' fui sub. Teniente en

Arequipa,. el era mi :~ayor, tengo su escuela su formaci6n de honradez, lealtad y

trabajo, entonces logicamente si el me manda una felicitaci6n que Ie voy a, decir

~
~
~
CI

usted se ha equivocado, pOl' eso simplemente me quede callado, ahora 10 que

pasa mas grave todaviaes tenerme siete ailos un mes quince dias preso siendo

inocente.- Interviene el Senor Director de Debates indicando; Esas son vjas

argumefitarias que estan fuera de tono, en segundo lugar el testigo ha dicho que

se ha quedado callado, par tanto insistir en ese tema que es netamente

argumental y no es aceptab1e.- Continua el Senor Fiscal interrogando al

testigo, como sigue: Testigo, usted conoce y 10 ha dicho en audiencia publica, e1

General Julio Salazar Monroe ha sostenido que se Ie inc1uyo a usted en esa

re1aci6n ha pedido de su cui'iado Vladimiro Montesinos Torres l Que tiene que
~

, .
decir al respecto? DIJO: Pritp.ero pedir disculpas ala sala si he levant ado la voz,

no me he dado cuenta; segundo, desconozco 10 que e1 General Salazar haya

hecho porque el tendre que explicarlo y 10 desconozco.- GEl vendra? DIJO:

Entonces ello explicara.- {~Elsenor Montesinos s~be usted que hizo una gesti6n
---.--
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para incluirlo? DIJO: El senor Vladimiro Montesinos, nunca me comunico nada.-

En este estado el serlOr Fiscal, solicito que se ponga a la vista del testigo el

documento de fojas quinientos ochenta y uno, del tome cuatro, consiste en un

memorandum suscrito por el ex Presidente Alberto Fujimori, no tiene numero.-

El Director de Debates l"efiere: Esta en la secretaria.- AI respecto el senor

Fiscal precisa: Obra a folios quinientos ochenta y uno. Acto seguido por

secretaria se da lectura a1 ciocumento indicado, como sigue: "Presidencia de

la Republica. Lima, treinta de Julio de mil novecientos noventa y uno.

Memorandum al Ministro de Defensa. Asunto: Reconocimiento por trabajos

especiales a personal que se indica. Con. fecha veinticinco de Junio de mil

novecientos noventa y uno Ie dirigi un memorandum en el que disponia que se

consigne el reconocirniento respective por trabajos especiales en materia de

seguridad nacional efectuadodurante los aiLos mil novecientos noventa y en los

que ya, en 10 que va del presente aiLo un grupo de seiiores Oficiales superiores

subalternos y tecnicos de las Fuerzas Armadas y cuya relaci6n nominal se

detallaba. A manera de estimulo y en uso de las atribuciones que me confiere la

Constituci6n de la Republica, en mi condici6n de Jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas dispongo que, de conformidad con el reglamento del Decreto ley!
~ .

numero dos mil ci~nto catorce, ley de ascensos para Oficiales, articulo cuarenta y

cinco, tabla de pUJltaje numero cuatro F dos, por trabajos individuales, se.<

considere dicho recf>hocimiento por trabajos especiales para el proceso de

reconocimiento por trabajos para el proceso de ascensos del presen,te aiLo, a los

seiiores Oficiales que se indica, toda vez que los miembros de las Fuerzas

Armadas han parti!cipado en exitosas operaciones especiales de inte1igencia que

han posibilitado significativos avanzes en la lucha contrasubversiva. Oficiales

~
l.
.5..
10

Superior~s, Ejercito Peruano, Teniente Coronel de Caballeria, Fernando

Rodriguez Zabalbeascoa, Teniente Coronel de Ingenieria Roberto Paucar Carvajal,

Teniente Coronel de Ingenielia Luis Cubas Portal, Teniente Coronel Arti1leria

Nberto Pinto Cardenas, Mayor Comandante Roberto Huaman Azcurra. Oficiales

subalternos, Ejercito Peruano; Capitan de Ingenieria Santiago Martin Rivas,

Carlos Pichilingue Guevara y el Capitan Ronald Robles C6rdova. Firma Alberto

Fujimori, . Presidente de la Republica; su fecha es treinta de Julio de mil
. .

novecientos noventa y uno, y es una copia suscrita por Victor Cateriano Vela,

Jefe DACO Caballeria". Luego de la lectura del documento senalado, el senor

Fiscal retoma el interroga.torlo de la siguiente manera: tReconoce usted el

documento? DIJO: Si.- Una consulta preliminar tse-puede en tender los analisis

'!!!!!!!!!!!'81-- -
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de documentos en materiade subversi6ncomo exitosas operaciones especiales

de inteligencia, importa eso, entiende usted eso como operaci6n especial de

inteligencia el anaIisis de documentos? DIJO: Yo no se que cosas son

operaciones especiales de inteligencia, 10 que si se es que es un trabajo de

analisis de documentos.- ~Pero un trabajo de analisis de documentos no importa

basicamente un trabajo academico, no es una labor academica de anaIisis de

documentos? DIJO: Si a mi me hubiesen dado para analizar documentos y hago

un trabajo de primera, como siempre he hecho .yo en toda mi carrera, 10

presentaria a mi Jefe, y si me Jefe diria, oiga Cubas este trabajo merece una

felicitaci6n,seguramente se tramitaria esa felicitaci6npor parte de mi Jefe, 0 sea,

yo hago un trabajo de analisis como el que han hecho ellos,me imagino que
. '

alguien que ha supervisado e1 trabajo Ie habra dicho, oye, esto esta excelente.-

En este acto el Director de Debates pregunta al testigo: la pregunta no es

esa, la pregunta es ~si a su conocimiento como miem,hro del Ejercito, a la

doctrina que se llama comunmente, si hacer analisis de documentos es una

operaci6n especial de inteligencia, sus conocimientos de los reglamentos y de la

vida militar?, esa es la pregunta; el testigo DIJO: Yo no si sera una operaci6n

especial, 10 que si se es que es un trabajo de inteligencia.-EI Fiscal retoma las

preguntas: 2.Que~se esun trabajo de inteligencia? DIJO: Es un trabajo de.
inteligencia.- ~Que ba.sicamente se realiza en la DINTE, en la Direcci6nde

inteligenciadel Ej~ri~o, sabe usted eso por doctrina? DIJO: Hacen anaIisis de
documentos en el Servicio de inteligencia, hacen analisis en la Direcci6n de

Inteligencia, tienen departamentos quesiguen haciendo analisis peto ya depende

de los niveles, en la DINTE hacen un anaJisis mucho, de mayor nivel estrategico,"
que Ie pueda perr:h.itir al Cornando del Ejercito tener informaci6n del mas alto

nivel de inteligencia.- Porque en lineas centrales ~que cosa hace el SIE como

central, que cosaobtiene el SIE de 10 que usted sabe? DIJO: Busca informaci6n;

una vez que busca informa.ci6n y la obtiene, la analizan, hay un procedimiento

que se llama REI, RegistTo, evaluaci6n, interpretaci6n, y esta informaci6n se

convierte en inteligencia, esa inteligencia es emanada al escal6n superior para

que la utilicen, para que la ,~xploten, para que la difundan, de tal manera que esa

inteligencia,porque ya no es informacion, esa inteligenciallega a; todos los

estamentos de inteligencia. del Ejercito para que puedan utilizarlo.- ~Esa

informaci6n seconvierce en inteligencia,es correcto? DIJO: Claro, la informaci6n

una vez analizada, porque hay informaci6n que es desechada, entonces se

quedan con 10 vale, se cruzan con otras infDrmaciones, se convierte en

~--"..'!!!-..-
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inteligencia, eso 10 utiliza.- <,-En que estamento del Ejercito se convierte en

inteligencia, esa informacion que ustedes recopilan, quien hace eso? DIJO: El

SIE.- ~y la DINTE que cosa hace? DIJO: Analiza 10 que ha trabajado el SIE,

cruza con las informaciones que tienen otros institutos y ya puede tener un

panorama completo de que esta sucediendo en tal regi6n, en tal sitio.- ~y que es

10 que Ie llega al Comandante General del Ejercito? DIJO: El avance, pues, de los

trabajos que van haciendo, como va la subversi6n .aqui, como va la subversi6n

alIa, si hay zonas que son dec1aradas en emergencia tendra que saber ~mis

tropas estan equipadas?- ~y en base a esa informaci6n que se recepciona, que

se convierte en inteligencia, es que se elaboran los planes operativos? DIJO:

C6mo~- ~En base a esa infonnaci6n convertida eninteligencia es que se elaboran

en planes operativos, Ie consulto eso a usted de su conocimiento como militar?

DIJO: Mire, yo soy un Oficial formado en Estado Mayor, se trabaja el Oficial de

personal, el Oficial de 10gis1ica, el de Operaciones de inteligencia, hay una

misi6n, para cumplir una misi6n el Com andante da su concepto inicial y todo

ese Estado Mayor comienza a trabajar para ver como va a cumplir con su misi6n,

yo quiero capturar est a elevaci6n, el enemigo tiene este valor, el terreno es

accidentado, tiene carreteras, las condiciones metereol6gicas, etcetera; senores\ ~.. -

analicen esa situaci6n pOl' que yo quiero obtener un exito para conquistar alli,

entonces todo ef'ttnmdo p1~esenta sus informaciones, ,'el Comandante dice

excelente, esas inJ,~rmaciones ahora conviertan ustedes en un plan de

operaciones ~C6mo vamos hacer para cumplir con esa operacion?atacamos pOl'

la derecha, atacamos por la izquierda, utilizamos tanques, utilizamos

helic6pteros, al final de cuenta el resultado va haeer la decision del Comandante;

apruebo este plan y atacamos ese objetivo. Eso es 10 que yo conozco pOI' ,mi

formaci6n de Estado Mayor, ahora, la informaci6n que Ie llega a la DINTE sobre

inteligencia, ella mancia alas unidades para que cada unidad, pOl' ejemplo, en

Piura, de repente desconocian que habian focos subversivos en determinado

lugar, pero esa informaci6n lleg6 a traves de un arriero, esa informaci6n lleg6

hasta Lima pOl' un agente, fue corroborado con otras personas y Ie dicen a Piura,

ten cuidado pOl' que esa zona de alIa tiene presencia subversiva, eso es 10 que:

hace.- En 10 factible, trat~ de ser mas concreto, v~os hacerle preguntas

concretas y en 10 posible respuestas concretas, de sus respuestas tenemos claro

que en divers os niveles de los aparatos de inteligencia se realizan anaIisis de

documentos ~eso es corrector' DIJO: Me podria ,repetir nuevamente.- Testigo,

euando yo pregunto usted me tiene que prestar atenci6n para que no Ie este

'.--""-8J8O!
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repitiendo a cada momenta la pregunta; DIJO: Es que no Ie he escuchado bien,

si Ie presto atencion.- Testigo, esta leyendo un documento, por favor preste

atenci6n; DIJO: Yo no estoy faltandole el respeto a usted, yo no estoy mirando un

documento.- En este ~cttO'e1Director de Debates indica: Se Ie pide a la Fiscalia

que cuando quiera llamar la atenci6n a un testigo a cuando quiera hacer una

aclaraci6n, tiene que hacerlo por intermedio del Tribunal que es el encargado de

fijar los criterios, al senor testigo, se Ie solicita la maxima atenci6n y con eso

evitamos estas precisiones. El Fiscal prosigue con preguntar al testigo: De sus

respuestas, testigo, tenemos claro que en diversos estamentos del Ejercito se

llevan a cabo anaIisis de documentos, anaIisis de informacion 2.es correcta esa

afirmacion? DIJO: Si.- 2.De su experiencia como militar que ha llegado hasta el

grado tie General de Divisi6n, usted conoce de otros casos de felicitaciones del

Presidente de la Republica por realizar anaIisis de docurnentos, conoce usted,

puede ilustrarnos en que otros casos un Presidente de la Republica ha felicitado

par haber, un grupo humane de elementos del Ejercito 0 de la Policia, par que la

Policia tambien realiza anaIisis de documentos, haya merecido una felicitaci6n

presidencial, canace usted de eso, de otro ejemplo, de otro caso? DIJO: Bueno,

conozco de felicitaciones par derribar un muro en Santa Anita y capturar a veinte

personas, y felici1;.~r a setecientos policias; me imagino que habran hechoun
\ ~

~ -

trabajo de anaIisis de informaci6n para hacer eso; eso es 10 que ahorita me viene

a la mente 0, no se~-JNo, la pregunta es en cuanto a anaIi~is de documentos, no

estoy dici~ndo pOI' ~~:rrumbar un cerco; por anaIisis de documentos 2.conoce

usted de algUn otro caso de felicitaci6n presidencial? DIJO: Yo he tI;abajado en el

Servicio de inteligencia un aflO y en ese anD conoci esa felicitaci6n; el resto de

anos no he trabajado en inteligencia en ninguna dependencfu, entonces

desconozco si ha habido 0 no una felicitaci6n porque no conozco ellegajo de to,do

el personal del Ejercito para saber si alguno ha side felicitado por el Presidente.-

Testigo, porque una felicitaci6n presidencial tiene otro tipo de repercusi6n, eso se

comenta en los corrillos, en las ceremonias, habido una felicitaci6n presidencial,

e'ntonces; DIJO: Me acabo de acordar de una, la exitosa operaci6n Chavin de

Huantar.- Esa es una operacion militar, Ie estoy hablando de un anaIisis de

documentos senor Generallme entiende 0 no? DIJO: Si Ie entiendo.- 2.Entonces?
;

DIJO: Le vuelvo arepetir, 110 recuerdo otra.- Testigo, para el ascenso se trabaja

.basicamente cuatro rubros 2.uno de ellos es felicitaci6n? DIJO: No.- 2.CuaIes son

los rubros, aver expliquenos mejor usted? DIJO: Conocimientos, antecedentes

profesionales, potencial y rendimiento.- ~Las s~ciones que ha side objeto un
!!!!'I~~~
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Oficial no repercute, por ejemplo arresto de rigor, no repercute en una escala de

puntaje para un 'ascenso? DIJO: Claro que si, en esas cuatro divisiones, en esos

cuatro puntos que l~ he dicho que es apreciado el Oficial, el Suboficial, en

antecedentes figura meritos y demeritos existen tablas en el Ejercito, cuanto Ie

corresponde de merito 0 d,~merito a 10 que haya pasado; y por cuanto tiempo

dura eso en su legajo y cuando deja de tener efecto.- lEntonces en demerito

tenemos que tener en cuenta las sanciones disciplinarias que ha sido objeto un

Oficial 0 un subalterno? DIJO: Asi es.- lY como merito tenemos que

necesariamente tener en cuenta las felicitaciones? DIJO: Claro, las felicitaciones

es un rilerito, hacer un curso en una Universidad es un merito, haber ocupado

un buen puesto en un curso, a parte del merito, es un incremento a ese merito,

etcetera.- lLa felicitaci6n presidencial es un merito 0 un demerito? DIJO: Es un

merito pues.- lCuimdo se cierran los cuadros de puntaje para el ascenso, como

es eso, expliquenos? DIJO: EL COPERE hace un directiva al comienzo de ano,

donde hace un cronograma de actividades de como va hacer el proceso de

ascensos de ese aiio, y existen fechas muy definidas, dicen, hasta esta fecha por

ejemplo usted puede rec1amar que este castigo fue mal impuesto, puede

presentar su rec1Fo via cc.nducto regular, 0 sea, existen fechapara todo, en un\ ~

momenta dicen, se publique la orden general del Ejercito, el cuadro de todas esas

notas que en ant<Js Ie he rnencionado, esos cuatro items, excepto el de

conocimiento porqurtodavta no se ha tornado la prueba, quiere decir que en la

orden general sale la nota de todos, y alcostadito de cada can~idato sale un

asterisco y dice, uno, Ie falta la ficha medica; otro, Ie falta ficha dental; otro, tiene

un juicio pendiev-te; otro, etcetera, entonces .la gente tiene un "determinado

tiempo para presentar su reclamo 0 presentar su ficha medica 0 presentar su

ficha dental, despues de esa etapa viene la prueba de conocimientos y esa

prueba de conocimientos se promedia con las otras tres notas que ya estan

establecidas, ha habido casos en que ya era apto 0 inepto, 0 sea, aquel que era

inapto salia inmediatamen,:e del cuadro, ya no competia para el ascenso; y el

apto, de acuerdo a la nota. tenia un puntaje, que es especifico.- lLos cuadros

finales para el ascenso cuando se concluyen, cuando se determina su

elaboracion, aproximadamente? DIJO: Antes de contestarle eso quiei'o indicarle

que, terminado eso, se nombra una Junta de seleccion, para cada grade se

nombran tres Oficiales que son escogidos por su capacidad profesional. por

ejemplo, si se presentan Capitanes para Mayores, nombran tres Mayores en cada

arma, y cada uno de ellos tiene otro puntaje que dar, mas cinco 0 menos cinco y

-,~----
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despues de todo eso sale el cuadro de merito, se traza una raya, porque dicen,

para el ascenso a <;;omandante, por ejemplo, solamente se va a trabajar con la

tabla al ochenta por dento, quiere decir, que si yo tengo ochenta candidatos y se

va a trabajar al ochenta par ciento, Ie saco el ochenta por ciento a los ochenta y

en la raya sesenta y cuatro, todos los que estan de sesenta y cinco para abajo ya

no participan; y de sesenta y cuatro para arriba, en orden de merito ocupan, si

dec1araron veinte vacantes por alta nota, del uno al veinte, ascienden los veinte

por alta nota; y si dan cinco vacantes por antigUeda~ calificada, del veintiuno al

sesenta y cuatro, los cinco mas antiguos ascienden, cuando publican eso, a fines

de ano, noviembre del ano anterior.- lHasta cuando se pueden reformular los

cuadros de ascenso? DIJO: Los cuadros de ascenso ya no se reformulan.- lNo se

pueden recomponer? DIJO: No se reformulan.- lEsta usted seguro? DIJO: No se

reformulan.- Usted efectivamente ascendio al grado de Coronel el primero de

enero del ano noventa y dos c'.es correcto eso? DIJO: Correcto.- lSe entero usted

de alguna forma que ese desplazamiento de personal, entrega de armamentos, en

base a ese memorandum de fecha veintidos de agosto del noventa y uno,

municiones, etcetera; cuando se entero usted que eso era en aplicacion de un

plan de operaciones denominado CIPANGO, se entero usted de eso? DIJO: Nunca

conod ningun pl~n, yo ya Ie conte aunque usted no Ie ha dado mucha... ~

importancia, los 1.lltimos dias de septiembre yo viaje al extranjero, regrese en

Di~iembre para preptfar -mi t:ele~o porque habia asce~dido a coronel. con fecha
pnmero de Enero del ano slgUlente, una vez que hICe eso, me retlre de esa

dependencia y me fui a hacer ,Jefe de Estado Mayor de la Division, Blindaqa, no

conoda absolutamente nada de 10 que listed me esta hablando y despues de ese

aiio viaje al extranjero y estuve el noventa y tres y noventa y cuatro "de Agregado

Militar, menos, quiza algunas notas, quizas algunas notas periodisticas; pero ,de

10 que usted me habla no conozco.- lCuando usted retorno al pais, usted tomo

conocimiento de la matanza de los Barrios Altos? DIJO: Claro, si era una noticia

alarmante de 10 que habia pasado tome conocimiento en un momenta que abre

visto algUn diario alguna revista.- lCreo que usted regreso el dieciocho de

noviembre? DIJO: No; yo me hice presente en mi puesto el primer dia util de

diciembre, no tengo en este momento el almanaque de eseaiio pero cree que fue;

un lunes.- lEn diciembre del noventa y uno usted retorno? DIJO: Si.- En esa

fecha ya existia bastante, profusa informacion periodistica en relacion a esa

matanza de Barrios Altos ~recuerda usted eso? DIJO: Bueno, 10 que habia, 10

recuerdo.- 2,Recuerda ustecl que el Ministro de D~fensa Victor Malca Villanueva

--------
Acta N° 33 - Testimoniales Cubas Portal/Pinto Cardenas Pagina 33

'-



\

fue invitado a informar al Congreso de la Republica, se enter6 usted de eso?

DIJO: No.- <!.Que' el Ministro del Interior Juan Briones Davila igualmente fue

invitado a informal' ai, Congreso de la Republica, tom6 conocimiento igualmente

de eso? DIJO: Tampoco.- (.Tomo conocimiento que el Diario La Republica

diariamente venia informando sobre esa matanza y senalaba c1aramente a

elementos del Ejercito como los autores de esa matanza, especificamente del

Servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: Seguramente habra sido en una fecha

cuando yo no estaba en el Peru, no me encontraba ya en el Servicio de

inteligencia del Ejercito.- No, ya la informaci6n a fines de noviembre y en

diciembie era directamente hacia el Servicio de inteligencia del Ejercito <!.tom6 0

no corlociniiento usted de eso'~ DIJO: Yo no recuerdo eso.- <!.Norecuerda usted

eso? DIJO: No.- <!.Austed 10 cit6 Inspectoria del Ejercito en relaci6n a esa

matanza del Ejercito? DIJO: Nunca.- <!.Conoce usted al General Vladimiro L6pez?

DIJO: Lo conozco de nombre.- <!.Sabia usted que trabajaba' en Inspectoria? DIJO:

No.- <!.Lecoment6 en algliil momenta el Coronel Silva Mendoza que Inspectoria

del Ejercito 10 habia citaclo en relaci6n a estos hechos, supo usted eso, Ie

comenta el? DIJO: No.- <!.NoIe comenta el? DIJO: No.- De la informaci6n que ya

se manejaba en qiciernbre se hablaba que el tipo de arrnamento que se habia
u tilizado en la matanza de Barrios Alto~ eran estos fusiles ametralladoras HK con

silenciadores que; el, SIE habia proporcionado al Teniente Coronel Rodriguez>

Zabalbea~coa 2,eso 1£~rnotiv6 a usted algo? DIJO: No, en 10 absoluto.- 2,No hizo

usted ninglin analisis, ninglU1, enfoque, sobre 10 que realrnente hapia ocurrido?

DIJO: No.- En Diciembre del noventa y uno permaneci6 usted como Jefe del

Departamento cinyo basta el treinta y uno de diciembre 2,supongo que asi fue?

DIJO: Si, yo tengo que trabajar hasta el ultimo dia del ano.- Usted entrega

entonces a su reernplazo el Departamento Cinco <!.C6mo se hace ese relevo?

DIJO: Deje preparado 10 que tenia que dejar preparado en mi Departamento; ahi

qued6 el Mayor que trabajaba conmigo, deje los listados para que el Coronel Silva

pueda relevarse 0 no, yo no sabia si 10 cambiaban 0 se quedaba otro ano, y

simple mente me fui a despedir y me retire pOl' que ya un Coronel no podia

permanecer en esa dependencia porque yo ya tenia otro cargo en el Rimac.- <!.Es
. ,

usual que un Jefe del SIE solamente permanezca un ano 0 puede permanecer

mas tiempo, como es eso? DIJO: Los Comandos de Unidades; grandes Unidades,

es potestad del ComaJ.1.do del Ejercito, puede ser un ano, pueden ser dos anos.-

GUsted dio cuenta del armamento cuando deja el cargo del Departamento Cinco a

fines de diciembre; dio cuenta de todo? DIJO: Ciar-o todo se encontraba en el-----
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departamento que debia estar. 8i habia recibido del Com andante Rodriguez

armamento a fines de Agosto, en septiembre, estaba bajo su cargo.- lCufuldo

usted retorn6 al Peru el primero 0 dos de diciembre del ano noventa y uno, usted

verific6 la situaci6n de ese pequeno galp6n de mantenimiento, recibi6 alg(In tipo

de informe? DIJO: Yo tuve que verificar en el mes de diciembre, no recuerdo que

dia, he tenido que ir a verificar si seguian esas unidades viejas en el galp6n, para

luego vel' que todo estaba completo.- lY verlfic6 entonces el funcionamiento de

ese grupo militar? DIJO: No encontre a nadie, no habia nadie.- Ya se habian ido

pues; DIJO: No se, me imagino.- lY donde estaba el armamento? DIJO: Con el

Comandante Rodriguez Zabalbeascoa, eI es el responsable de 10 que recibe.-

lUsted ho se enter6 de que ese armamento. habia side trasladado a una vivienda

partiC'Ular? DIJO: Desconozco.- l8e puede hacer eso con el armamento del

Ejerdto Peruano, trasladarlo asi, sin dar cuenta a nadie y llevarlo a una vivienda

particular? DIJO: Yo no 10 haria.- lPero quien era responsable del manejo de ese

armamento? DIJO: El Comandante Rodriguez Zabalbeascoa.- lY el puede hacer

absolutamente todo con ese armamento, sin respetar las lineas de comando, eso

quiere decirnos usted? DIJO: No, no Ie quiero decir eso; Ie quiero dedI' que si

fuera yo, no 10 haria; que si eI 10 ha hecho, el tendra que explicar si 10 ha hecho 0

no 10 ha hecho.j lC6mo se contabiliz6 entonces en el informe mensual de
~ .

armamento el hecho de que usted ya no encontr6 nada, pOl' que usted fue al

Galp6n y no encoI}tr6 nada, estaba abandonado, usted tenia que informar?

DIJO: Cl~o, el CoJ~dante dio cuenta de que tenia todo completo.- lPero si no

habia nada, como estaba todo completo? DIJO: Me imagino que 10 habra tenido

completo al momenta que Ie han revisado el armamento.- lPero usted cuando va

en didembre ya no encuentra nada? DIJO: No encuentro nada.- Nada es nada,

entonces ustedno encuentra nada y debi6 haber dado cuenta que. el

destacamento no estaba funcionando; DIJO: Yo no se de que destacamento me

habla usted pero cuando yo fui no encontre nada y el armamento que tenia el

Comandante Rodriguez; Jefe del 8IE Tres, 10 tenia completo.- lLo tenia completo

en donde si no habia nada? DIJO: Lo tendria, bueno, en su dependencia, 10

tendria en sus oficinas.- ~Pero se puede tener en sus oficinas, en su casa, en su

vivienda, un armamento? DIJO: 8i yo en mi oficina tenia una armeria, y los
. ,

demas departanientos teni~. una serle de oficinas dQnde podian guardar su

armamento. El departamento de protecci6n que es el Dos A tenia tanto

armamento como podia tener mi almacen; 0 sea, eso no es nada raro, que pueda

tener su armamento en su oficina.- Es que ese taller 0 ese galp6n es una

--.!!!!!!!!!!.'!!!!!!!'8 !!!..'!!!8'
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dependenciarni1itar, asi, sea 10 que sea, asi esten carras vleJOs, es una

dependehcia militar y la orden del Jefe de la DINTE es que en ese lugar funcione

una unidad militar y, usted encuentra, regresa de su viaje y no encuentra

absolutamente nada, no hay nada, entonces usted tenia que dar cuenta a su

comando de que no hay nada; DIJO: No, no, creo que no estamos elaros en este,

voy a aelararlo mejor. No habia nada por que cuando me fui aver, solamente

habia los vehiculos, cisternas viejas, la oficina vaci~; 0 sea, no habia nada de

personas, salvo 10 que tenia yo mi inten§s de comprobar las unidades viejas que

habian alIi, 0 sea, de eso no habia nada, pero l6gicamente que el Comandante

Rodriguez tenia que dejar completo todo el material que tenia a su cargo, el era

responsable de eso.- lC6mo constato usted, como verific6, como comprob6 que el

Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa tenia completo el personal, como

verific6? DIJO: El personal, yo no tengo que verificar su personal, basta que en

su memorandum diga su personal completo y suficiente, yo no verifico su

personal de ellos.- Es que el no informaba; DIJO: Yo no se por que no informaba,

el tenia su memorandum que informaba al Ejecutivo y e1 Ejecutivo al Jefe del

SIE, el no me informaba a mi.- Asi es, a usted no tenia por que informar, peor

usted si comprob6 ~ue ese taller del galp6n estaba vacio; DIJO: Si, en e1 mes de
~, .

diciembre que fui para prep2Iar mi estado de re1evo, 10s 1istados de re1evo del

Coronel Silva, no habja nada mas de 10 que estaba siempre ahi.- lConoci6 usted

al Agente ¥arcos Flol~s Alban, conocido como Mafio? DIJO: Si, era el secretario

del Comandante Fernando Rodriguez, Jefe del departamento de appyo tecnico.-

lEra como una especie de secretario administrativo? DIJO: Trabajaba alii pues.-

lConoci6 usted al chofer Vera Navarrete, recuerda usted? DIJO: Algu:nas veces Ie

he visto, porque cuando 108Comandantes haciamos servicio en el SIE.- c'.Gabriel

Vera Navarrete, se acuerda de el? 'DIJO: S1.- c'.El creo que estaba en un pool de

ch6feres? DIJO: Cuarldo he estado trabajando yo, no era parte de mi pool de

ch6feres, no trabajaba conmigo, pero si en el rol de servicio de chofer de servicio,

a .manejado alguna vez el carro de servicio para ir a recoger los peri6dicos, las

revistas, de tal manera que el Departamento Ocho de difusi6n pudiera trabajar la

fuente abierta, etcetera.- El SIE maneja, de acuerdo ala informaci6n que nos ha
;

proporcionado el Coronel Silva Mendoza, informaci6n de fuente abierta y fuente
. ,

secreta (.fuente abierta, Ie consulto, es los peri6dicos, las revistas, los diarios,

esta usted refiriendo eso? DIJO: Peri6dicos, diarios, canales de televisi6n, to do 10

que ve todo el mundo.- lSe eso se forma una sintesis informativa, un resumen,"

que se hace? DIJO: La CIP, esa elP es formulada porel Comandante de Servicio,
. ,

~~ ,- -
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perd6n, 'esa CIP es formulada por el Jefe de la Oficina de difusi6n, con las

ocurrencias que pudieran haber habido esa noche por el Comandante de

Servicio.- r!..Yesa' CIP se distribuye a todos los departamentos del SIE? DIJO: No,

esa CIP es para el Comarido.- r!..Eso llega al Comando? DIJO: Esa CIP la lleva el

Coronel ala mana al Jefe de la DINTE.- Cuando hacen parte diario; DlJO: Todos

los dias.- r!..Yel Jefe de la DINTE hace parte diario todos los dias con e1

Comandante General del Ejercito? DlJO: Desconozco.- r!..No sabe usted eso?

DIJO: Desconozco su traba.jo.- Solamente conoce \lsted hasta el nivel del parte

diario que realizaba el Jefe del SlE cQn el Director de la DlNTE r!..escorrecto eso?

DIJO: Si pues, era el primer papel que se hacia en el dia, el Coroneillegaba y

tenia que recoger la elP para llevarse1a al General DINTE, dentro del material

que se Ie asigna a ese destacamento, a esegrupo al man do del teniente

Rodriguez Zabalbeascoa, r!..Recuerda usted que se les asign6 beepers? DIJO: No

recuerdo, porque ese no tenia illi departamento.- r!..Recuerda usted que se les

asign6 celulares? DIJO: Mi departamento no manejaba medios de ese tipo.-

<',Recuerda que el Jefe del SIE tenia un ce1ular asignado? DIJO: Yo nunca Ie he

asignado nada, porque no manejaba esos medios de comunicaci6n.- <',Usted

cumpli6 con asignar a ese g:mpo, a esa Unidad militar al mando del teniente

coronel Rodrigu$ Zabalbeascoa, vehiculos, recuerda que tipo de vehi~ulos?. .

DIJO: A ese destacamento no Ie he asignado nada; al comandante Rodriguez no

Ie asigne ningu!1 ~yehiculo, salvo el que Ie correspondia como jefe de

Departamento.- <',E~.Departamento de Protecci6n de Dignatarios fue quien Ie

asign6 los vehiculos al teniente Rodriguez Zabalbeascoa, que Unidad del SIE?

DIJO: Vuelvo a repetir al comandante ,Rodriguez al principio de ano como jefe de
'"

Departamento tehia un Toyota usado, como 10 tenian todos los jefes de

Departamento, aparte de esos carros no habia otros carros, mas que los que

tenia lei unidad de protecci6n, camionetas usadas, Cherokees antiguas.- <',La

Unidad de Protecci6n del ECstado Mayor, de los jefes militares a1 mando de quien

estaba en el ano mil novecientos noventa y uno? DIJO: Del comandante Julio

Diaz Mendoza.- <',Seenter6 que el comandante Julio Diaz Mendoza Ie asign6 a ese

grupo vehiculos, camionetas. motocic1etas? DIJO: En el SIE no habia

camionetas, ni motocic1eta8 para asignar.- <,-Ded6nde provinieron entonces los
;

vehiculos que manejaron es~ destacamento? DIJO: Le vuelvo a repetir, yo estaba

en el extranjero, los vehiculos, las motos que recibi6 son de mi desconocimiento.-

<',Fue de la DINTE que rec:ibieron 0 de la Comandancia General del Ejercito?

DIJO: Desconozco.- r!..Sabia usted que Gabriel Ver:a Navarrete fue asignado como~~_..-
ActaN°33- Testimoniales Cubas Portal/Pinto Cardenas Pagina 37

'-

., ,



~'

chafer del capitan Santiago Martin Rivas? DIJO: Desconozco, 10 vuelvo a repetir

el no trabajaba en mi departamento, el solo hacia servicio en el turno de servicio

como chofer, con quien trabaj aba desconozco. ============================

En este estado el senor Fiscal solicita que se efectue un breve receso para

reordenar culminar su interrogatorio.=documentos luegosus paray

Estando a 10 solicitado por el senor Fiscal, el Tribunal dispone un breve

receso. ===========================================================

Reiniciada la audiencia continua con el interrogatorio al testigo el senor

Fiscal, como sigue: Testigo, en las primeras horas de la maiiana ha sefialado y

ha reconocido que en el mes de junio de mil novecientos noventa y uno Ie lIega el

memotfmdum de felicitacion, y en el mes de julio el memorandum de

recomendacion para el ascenso, lEs correcto eso? DIJO: Yo recibi un

memorandum de felicitaci6n, pero no he recibido despues otro documento.- lEI

segundo documento 10 reconoce pero usted dice que no Ie llego nunca? DIJO: Lo

reconozco porque 10 he visto anteriormente, pero no me lIego a mi.- lFue en e1

mes de abril que usted converso con el entonces comandante Rodriguez

Zabalbeascoa, que Ie ll1enciono sobre este trabajo de,analisis y la fe1icitacion que

se venia, es corre<;to, esto fue en el mes de abril de mil novecientos noventa y
J '

uno? DIJO: No e$toy muy seguro dela fecha, fu~ en abril 0 mayo no 'estoy

seguro.- Testigo, d~spues de que usted se entera de esta fe1icitacion Presidencial,"'~ . ..'

lUsted converso COlt~el teniente coronel Rodriguez Zabalheascoa, Ie menciono

eso, cuando ya se materializ6 y Ie lIego el memorandum de felicitacion, converso

con el? DIJO: No 10 vol'll aver, hasta que nos ehcontramos en el penal.- lQUe

cosa comprende e~ relevo, como es eso, expliquenos, cuando usteQ. entrega el
cargo a fines del mes de diciembre 0 los primeros dias del aiio mil novecientos

noventa y dos, se produce un relevo, usted dejael Departamento "cinco"? DIJb:

El relevo es con personal, material que tengo a mi cargo, entonces tenemos un

cargo interno para que aquel que se va hacer cargo, cuando yo me retire sepa

con que personal dispone hasta ese momento, porque tambien puede ser motivo

de cambio de colocaci6n, pero 10 que si queda fisicamente, cuantas sillas,

cuantas mesas, cuantos archivadores metalicos, que tengo en mi armeria, esas

cosas sOn las qu~ se dejan muy deta1ladas,de tal manera que aquel ~ue 'laya a

ser jefe del Departamento "dilco" pueda verificarlo y dar conformidad de que esta

bien, eso deje preparado para que aque1 que 'laya a ocupar el cargo 10 verifique y

de su conformidad, yo no me releve con ninguna persona en especial, yo Ie

entregue a mi segundo enia oficina, porque uste.sl, comprendera a partir," del

~

- -~!!!!!!!!~
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primero de enero del siguiente ano 0 el dos de enero el jefe tenia que reorganizar

nuevamente su departamento, yo no sabia quien iba a ser el jefe del

Departamento "cinco", eso qued6 ahi, firmado por mi, y esperando quien es el

que va a recibir el, pue'sto del departamento.- Testigo, entonces es una

informaci6n por escrito, intern a detalladamente por escrita tambien comprendia

10 que es el armamento; DI.JO: Claro, 10 que estaba en mis almacenes.- i.Al dejar

el SIE-Cinco hizo una informaci6n por escrito del armamento que habia sido

asignado al teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Seguramente que

debo haberle puesto una nota, con tal orden se Ie entreg6 al SIE - Tres - teniente

I

/

Rodriguez, pudiera ser, no 10 recuerdo.- Testigo, si mal no recuerdo a usted 10

reempla:t6 un com andante de apellido Quelopana, i.Recuerda el apellido? DIJO:

Yo conozco el apellido, conozco del oficial, pero no me he revelado con el

fisicamente.- i.Cual es el nombre de la persona que 10 reemplaz6 en el SIE-Cinco,

pudo haber sido Quelopana? DIJO: No, 10 que pasa es que con las dedaraciones,

voy hacer menci6n al juicio de la Base Naval, con la dedaraci6n de dos testigos,

el comandante Quelopana y el mayor Lara, ambos dicen haber sido jefes de

personal, pero ninguno dice haber sido jefe del departamento administrativo, al

final de cuentas no se quien se encarg6 del departamento administrativo, porque

ambos decian que;~son jefes de personal.- Testigo, de las audiencias publicas,
.. - ~

Quelopana efectivamente sostiene que usted no Ie dej6 la documentaci6n sobre el

relevo, especificam~te, formalmente, que tuvo que esperar' seis meses para que

usted cU!~pla can eJ,~ obl:igaci6n que usted tenia, i.Que comentario tiene usted

sobre eso? DIJO: Bueno, es una farsa, porque un oficial de mi tray~ctoria en ese

momenta como voy a dejar de hacer un documento que es obligatorio, es

responsabilidad m~a, viene un oficial que creo que esta un poco rezagado en su

carrera y da unasmanifestaciones, fijese en el Ejercito hay tres meses para que

se releve los jefes de dependencia no los relevos internos del departamento que

estamos hablando del departamento, la dependencia tiene tres meses si en los

tres meses no hay ninguna observaci6n, el relevo ya esta ejecutado quiere decir

que el nuevo jefe es responsable de to do 10 que tiene su dependencia no ha

habido ninguna queja, ninguna investigaci6n, ningu.n documento que diga que

esto sucedi6 conforme 10 dice el senor Quelopana, eso solamente esta en su
;

declaraci6n de el' y en su cc:beza .- Testigo, el armamento que se Ie asigno al

Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa tiene una identificad6n, un numero de

registro, un c6digo i.C6mo es eso? DIJO: Si, cada armamento tiene un numero.-

i.Y mensualmente se tiene que hacer una verificaci6n de la existencia de ese

--.-......-
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departamento?DIJO: Si,mensualmente va mi personal del negociado logistico el

oficial de material de guerra con el armero van a cada departamento y verifican

que exista todo el armarri.ento que es del servicio nacional de inteligencia del

Ejercito.- tY en diciembre del aiio noventa y uno, el personal del negociado de

logistica verific6 la existencia de ese armamento? DIJO: Tiene que haberlo

verificado porque me dieron cuenta que todo estaba eonforme y el documento fue

evacuado al escalon superior sin novedad.- tPero usted cuando verifieo

fisieamente el galp6n usted hace un momento menciono que el local estaba

absolutamente vacio tComo puede verificar la existencia de un armamento si no

habia I1ada? DIJO: Le vuelvo a explicar el oficial material de guerra mas el

armel'O sevan a cada uno de los departamentos habran coordinado el SIE tres

para verificar "oiga vamos a pasarle revista a su armamento 10 que queremos

tener aqui en estas mesas" por'que se ponen en las mesas el armamento uno a

eontinuaci6n del otro, 10 abran puesto todo el armamento el oficial material de

guerra y el armero habrEl11 verificado dijeron conforme sin novedad y se dio

cuenta al escalon superior.- Testigo, de alguna manera tome eonocimiento que el

abandono del local "galp6n de mantenimiento del SIE" se debio a la matanza de

Barrios Altos a Jlos informes periodisticos que apuntaban al servic,io de
inteligencia del EJ~rcito tStlpO usted de eso? DIJO:. DescorlOzco totalmente.- tDe

alguna forma ustG:d .se entero de que ese armamento asignado para el galpon de<

mantenimiento al m~hdo del Teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa habia side

desplazado fisicamente a un lugar que no correspondia su asignaci~m que estaba

en una vivienda particular supo usted de eso? DIJO: No tuve conocimiento de

ello.- tQuien era: su armero en diciembre del noventa y uno,~uien era el

responsable bajo su mando? DIJO: No recuerdo el nombre pero debe estar en la

relacion de personal que trabajaron conmigo ese aiio.- Testigo, entonces usted

sostiene que tUsted cumpli6 con relevarse sin ninguna novedad, porque se

hacen anotaciones al final s.in ninguna novedad significativa sustancial para

1;lsted todo estaba escI11pulosamente? DIJO: Para mi y para mi coronel porque mi

coronel cuando se ha relevado ha pasado satisfactoriamente ha pasado despues

como Coronel SUB DINTE Y no ha tenido ninglin problema, quiere decir que se

relevo perfectam~nte bien.- Testigo 10 que pasa, es que el Coronel Silva Mendoza

ha side muy enfatico, muy'categ6rico en seiialar que el no tenia eompeteneia

sobre esa unidad militar porque esa unidad militar estaba dentro del ambito de

competencia de la direcei6n de inteligencia del Ejercito; DIJO: Yo no Ie estoy

hablando de ninguna unidad militar Ie estoy hablando del SIE.- Testigo, .para

~
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usted entonces esa unidad, ese grupo militar habia side destacado al SIE tres

lEso nos quiere de<;:ir?DIJO: Yo no he dicho eso, 10 que yo Ie he indicado es que
cuan.do se ha relevado el Coronel Silva con el Coronel Pinto no ha habido

nmguna ocurrenCla -en relevo de instalaciones, de ingenieria, de8U

comunicaciones, ahora no estoy manifestando que el destacamento, porque

nunca he conocido alglin destacamento, hay que retrotraernos en el tiempo estoy

hablando como el Com andante Cubas el Teniente Coronel cubas en ese momento

cumplio con administrar los recursos que tenia ese SIE, Ie preparo los listados y

deben haber estado muy preparados porque me puso una nota muy

sobresaliente.- lLe puso cree noventa y cinco? DIJO: Ese es sobresaliente.-

)
- Testigo usted ha llegado al maximo grado en la jerarquia militar lNoventa y cinco

es sobresaliente en el Ejercito? DIJO: S1.- Testigo, recuerda lCuando el General

/ Rivero Lazo califica a1 comandante Rodriguez Zabalbeascoa 10 califica como al
valor demostrado en exitosas operaciones especiales de inteligencia lA que se

referia el General Rivero Lazo? DIJO: Habria que preguntarle al General Rivero

Lazo.- lRodriguez Zabalbeascoa el primero de enero del noventa y dos tambien

ascendio? DIJO: Si ascendio.- ~Ascendio al grado de Coronel? DIJO: De coronel

de Caballeria.- GEl fue destacado a una unidad en Tacna? DIJO: Tengo

conocimiento que ,i,se fue a Tacna.- GEl Teniente coronel Rodriguez Zabalbeascoa
.. - ~

devolvio las armas? DIJO: ICIse relevo con el nuevo'jefe de. departamento del SIE

tres y fijese usted,~ ~Devolvio 0 no las armas? DIJO: No, siguieron bajo

responsabilidad dell~IE tres, usted me mostro un documento don de se me

orden a que cum pIa con pasar personal y entre gar material ql reverso del

documento dice c1aramente coordinar con el SIE tres, 0 sea todo formo parte del

SIE tres si el coronel Rodriguez sale cambiado e1 es responsable de 1elevarse con

la siguiente persona que sale a cargo 0 dejarle a su segundo to do 10 que tiene a

su disposicion.- GPero 10 d=rto es que usted cumplio una orden? DIJO: Asi es.-

lY can esa orden usted entrega ese armamento? DIJO: As! es.- Testigo 10 cierto

es, que cuando asciende a coronel Rodriguez Zabalbeascoa no devuelve el

armarnento lQue paso can el armamento se 10 afectaron a e1, paso a hacer de su

propiedad? DIJO: E8taba bajo su cargo, -si me permite, voy a mirar un

documento espero que 10 tenga porque esta en el expediente de la base naval es
. ~

un documento numero cero ,cero uno- SIE cero cinco, d~ce "San Borja veintiuno

de diciembre del noventa .Ydos - no se si me permite leerlo-, senor General de

Brigada director de inteligencia del Ejercito asunto, da cuenta sobre la

devolucion de material prestado al destacamento,Colina" -estamos hablando de
-.~- -
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diciembre del noventa y dos, yo ya no me encontraba, aqui hace referenda a seis

aetas de entrega y en todas esas referencias, si puede usted observar dice "acta

de entrega numero tal dice SIE tres" y luego las siglas que corresponda y en

todas esta SIE tres salvo algunos que dice V cuatro y eso corresponde a la DINTE

"tengo el honor de dirigiffi1e a usted para manifestarle 10 siguiente por

disposici6n de este comando este SIE con el documento de la referencia hizo

entrega al destacamento Colina, divers as articulos de comunicaci6n, ingenieria y

material de guerra, los cuales al ser devueltos se observ6 una seria de

ocurrencias -y narra una serie de ocurrencias- firmado Enrique Oliveros Perez

Jefe del SIE", quiere decir que rue devuelto en esa oportunidad.- Testigo, pero no

hace un detalle en cuanto al armamento, y adem as hace una expresa referencia

al destacamento Colina; es un oficio que obra a fojas quince mil cuarenta y

cuatro, de fecha veintiuno de' diciembre de mil noveeientos noventa y dos,

suserito por el coronel de artilleria Enrique Olivero Perez.': Testigo, aea no haee

ninguna referencia a arn1.amento y mas bien reeonoee la existencia del

destacamento Colina, dice destacamento Colina, ~entonces de que estamos

hablando? DIJO: Estamos hablando de que si fue devuelto el material por parte

del SIE tres y el material que yo Ie entregue al comandante Rodriguez fue al SIE
,~

tres, que hizo el ~comandante RodrigUez con todo el material que Ie envie

desconozco, pero 1JJ.1')prueba de que e1 a manejado material,es que hace aetas de

devoluci6n SIE tre4 ~ yo me imagino que el armamento que se Ie entreg6 en

algun momenta 10 habra devuelto, pero no hay ninguna copia como para poder

mostrarla, pero definitivamente cuando yo me retire el armamento seguia en su

poder.- Senor general, 10 cierto es que no existe ningUn documento de devoluci6n

de armamento, el,armamento se qued6 en poder del destaeamento Colina que

esta reeonocido organicamente en ele Ejercito con un doeumento oficial del

Ejercito Peruano y esta en el expediente, no existe devoluci6n del armamento;

DIJO: Eso que usted me dice yo desconozco, solo que se que se Ie entreg6 al

epmandante Rodriguez y pruebo con el documento que Ie he leido y usted 10 tiene

a la mano, que es el SIE tres que devolvia el material que recibia.- Testigo, pero

no devolvi6 el armamento; DIJO: Quiere decir que sigui6 bajo su poder porquela

orden fue entregarle y no hubo otra orden de recogerlo.- Testigo, esd es 10 que

ocurri6 sigui6 en su poder 'y siguieron haciendo 10 que hicieron; DIJO: Eso

deseonozeo.- ~Usted ha realizado curso especifieo de inteligencia? DIJO: En la

Escuela Militar uno 10 que aprende es inteligencia de combate en el nivel que Ie

corresponde a un futuro oticial, en el curso de teniente el curso basico en el.cual

~!!!!!~ -
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sali numero dos de dieciocho, tambien ensenan inteligencia de combate y de tipo

tecnico 0 sea }a ~nteligencia que debe manejar un ingeniero en el combate, en el

curso de capitan hice nuevamente el curso de inteligencia tambien de caracter

tecnico 10 que maneja un ingeniero y ya en la Escuela de Guerra hice dos anos y

sali numero seis de noventa alumnos, una de las areas importantes que se

estudia en el primer ano, es inteligencia de nivel de grandes unidades, ejercito de

operaciones y en el grade de comandante hice el curso de estado mayor conjunto

y ahi se ve inteligencia estrategia entre una de las asignaturas, en otras palabras

cuando fui a trabajar al SIE me encontraba preparado para trabajar en cualquier

unidad del Ejercito, llamese SIE, gran unidad de combate, llamese regi6n militar,

llamese Comando Conjunto etc.- El coronel Silva Mendoza en la anterior sesi6n y

a us'ted Ie consta, en 8U dec1araciones ha senalado que el se reuni6 en noviembre

del ano noventa con Vladimiro Montesinos Torres y el senor Pinto Cardenas creo,

en su domicilio particular en 'la avenida Javier Prado - San Isidro y ahi es donde

existe dos hechos concretos, uno, que Vladimiro Montesinos Ie indica a Silva

Mendoza que iba a hacer jefe del SIE en el ano noventa y uno, y dos Ie pi de a

cambio de eso dos cosas puntuales, uno que usted pase a trabajar en el SIE y

dos' que Ie vea la forma de borrar, de anular sus antecedentes que todos

conocemos que,~ tenia en el Ejercito el senor Vladimiro Montesinos ~orres y~ -

adem as esto es' una version no de ahora sino que viene de todo el proceso que

usted 10 conoc~~muy bien (.que comentario Ie suscita-' a usted la afirmacion

concret~ que ha ,J~alizado el coronel Silva Mendoza? DIJO: Bueno, el primer

comentario que me surge es que yo desconozco de esa reuni6n yde 10 tratado en

esa reunion, yo recibi un memorandum de cambio pOl' el canal normal del

Ejercito donde me nombraba al SIE, entonces creo yo que ese 'Comentario 1 e

sirvio bastantea el porque siendo jefe del SIE, desde el ano dos mil UI1° se

encuentra con detencion domiciliario y como en ese momento seguro que la

justicia no conoda como a esta altura conoce el caso, entonces logicamente pues

decir "oye lleva a trabajar a mi cunado" suena bastante espectacular, entonces

. me imagino que 10 habra. mencionado.- Testigo, y tambien se da otro hecho

veri fieable que en el a110 noventa y dos el otro asistente de la reuni6n Pinto

Cardenas tambien artillero es designado como jefe del SIE durante ese ano, son
;

hechos verificables que h<l1;!ocurrido len alglm momento converso con Vladimiro

Montesinos Torres sobre su proxima ubicacion en el Ejercito?, estamos hablando

de fines del ano noventa; DIJO: Yo tuve contacto con mi cunado Vladimiro

Montesinos cuando fue ITli padrino de matrimor;io en el setenta y dos, despues

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!~~~
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de ahi no 10 volvi aver hasta en dos navidades, una en el noventa y ocho y otra

en el noventa y nueve, mi familia y su familia acostumbramos a reunirnos para

navidad, despues de eso ellJ el ano dos mil 10 he visto varias veces como 10 he

dec1arado, cuando yo era comandante general de la region he asistido varias

veces al SIN, por orden de mi comandante general del Ejercito he tenido varias

reuniones de caracter de seguridad.- Testigo, 10 que nos interesa son los anos

noventa y noventa uno; <.Usted a partir de julio de milnovecientos noventa se ha

reunido con Montesinos Torres? DIJO: Nunca.- <.Ustea en el ano noventa y uno

se reunio con el senor Vladimiro Montesinos? DIJO: Tampoco.-

<.Funcionalmente como jefe del SIE cinco, usted concurri6 a esas reuniones que

se denomina la comunidad de inteligencia, en el Servicio de Inteligencia Nacional,

tuvo usted participacion? DIJO: No he tenido participacion yo era teniente

coronel jefe de un departamento administrativo, me imagino que ese tipo de

reuniones iban los jefes de la dependencia.- <.Se entero usted, que documento se

produjo como consecuencia de este grupo de ancilisis de documentos, que

material dio lugar a este ancilisis de documento, se entero usted de la existencia

de esemanual? DIJO: Desconozco.- <.Esta seguro? pIJO: Totalmente seguro.-'

Testigo, no es que usted 10 haya tenido en su poder, 10 que Ie digo <.si en alg1lni
momenta se entero~ que ese grupo habia producido >un manual de inteligeficia

estrategica sobre S~ndero Luminoso? DIJO: Lo que Ie puedo responder es que
"'~ J .

con motivo del juicio f1la Base Naval he escuchado que harl. hecho un manual.-

<.Pero no escucho en el aflO noventa y uno? DIJO: En absoluto.- <.En el ano

noventa y uno usted converso con el coronel Silva Mendoza, sobre la

conversacion previa que habia tenido el con 8U cunado Montesinos, c.pmentaron

algo? DIJO: Nunca.- lComo se produce su ubicacion en el SIE cinco?, porque

usted pudo haber sido ubicado en el SIE uno, SIE dos, estaba capacitado para

eso, <.porque 10 ubican en el SIE cinco, quien tuvo esa determinacion? DIJO: El

jefe de la.reparticion el coronel Silva el es que organiza todos sus cuadros.- <.El

es el que Ie ordena a usted, el Ie dice usted se va al SIE cinco <.es correcto?;

DIJO: Si y otra cosa, si hubiera el momenta no se si obrara en mi legajo de

repente ya desde la DACO de ingenieria venia SIE guion SIE Cineo, perdon,

departamento adm,inistrati.vo, pudiera ser y nunca he visto ese documento pero

pudiera estar en mi legaj 0 caSo contrario el coronel me debe haber colocado en

ese departamento.- Testigo, la orden para que el teniente coronel utilice ese

galpon de mantenimiento de quien provino, <.Quien dispuso que Rodriguez

Zabalbeaseoa use ese galpon de mantenimiento, d~._que instancia del Ejer<?ito
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vino esa "orden? DIJO: No era teniente coronel sino coronel Silva y la orden. vino

de la DINTE.- 2,Dd general Rivero Lazo? DIJO: Claro como esta escrito en el

oficio.- 2,Usted viajo el veintisiete de septiembre del noventa y uno, es correcto?

DIJO: Es correcto.- Testigo, usted tiene tres pasaportes DIJO: El noventa y uno

tenia, tuve que hacer e1 tra..rnite para el pasaporte de comision de estudios, luego

he tenido un pasaporte cuando fui como agregado militar que se tiene que hacer

un pasaporte como diplomatico y debo haber tenido un pasaporte como

cualquier ciudadano de este pais.- Testigo, en tot~ tres pasaportes DIJO: S1.-

2,Que curso hizo usted en Taiwan? DIJO: Guerra politica.- 2,Usted postulo para

ese curso? DIJO: Fui designado y fuimos dos, en el primer semestre fue en ese

tiempo comandante, Federico Navarro Perez yen el segundo semestre fui yo.- 2,Y

fuero~ designados por el Jefe del Estado Mayor, por el Comandante General del

Ejercito? DIJO: Desconozco quien hizo esas designaciones.- Testigo, pero a ese

nivel usted tiene que recordar DIJO: Debe haber venido por el canal de

inteligencia, debe haber sido la DINTE, desconozco.- Testigo, 10 que viene por el

canal, eso 10 tenemos claro pero la orden para ese nivel de curso tiene que ser de

la maxima autoridad del Ejercito, 2,Es correcto? DIJO: Imagino que si porque me

pagaron los viMicos mediante una resolucion directoral.- Testigo, entonces la

autorizacion 0 la brden vino del Comandante General del Ejercito DIJO: Irp.agino. -

que si porque m~ dan el pago respectivo por Taiwan todos los aiios y no se si

seguira igual ar!Cl, f.L'landa invitaciones a los' diferentes Ejercitos
latinoamericanos, centroamericanos para que asistan a realizar ese curso,

imagino que de esa manera habra sido canalizacto y habre viajado y viaje tambien

con otro oficial de la FAP .- Testigo, cuando usted retorno al pais en diciembre
.....

del noventa y uno ya diversas publicaciones periodisticas daban cuenta y

que integrantes del SIE habian sido los autores de .lasapuntaban hacia'

matanza de los Barrios Altos, a tal punto que Inspectoria del Ejercito llevo a cabo

una investigacion y una de las personas que in terra go al coronel Silva Mendoza

fue el general Vladimiro Lopez y asi 10 ha reconocido el coronel Silva Mendoza

inclusive algunas publicaciones como la revista Caretas publico fotos y nombres

de los supuestos integrantes de ese destacamento y 2,Usted como un hombre

preparado que habia trabajado en inteligencia no percibio algo, que las personas- ,
que habian sido destacadas a trabajar can Rodriguez Zabalbeascoa eran los

autores de esa matanza, usted no hizo un analisis sobre esa situacion? DIJO:

No, no hice ningtin analisis, vi las noticias como 10hacia a diario.- Testigo, de su

percepci6n como jefe deun departamento cinco, lUsted no manej6 un criteria de

~!!'"88"'._"--
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quienes podian haper sido los autores de esa matanza en los Barrios Altos?

DIJO: No, ni idea.- lSe entero usted que meses antes integrantes del SIE habian

side intervenidos par la policia haciendo labor de vigilancia y seguridad en la

inmediaciones del jiron Huanta ochocientos cuarenta? DIJO: No supe.- lQue

estuvieron detenidos? DIJO: No, tampoco, es que como repito, existe

compartimentaje y el jefe del departamentos responsable de ese personal debe

haber tornado conocimiento, yo no conoda nada.- Testigo, pero usted trabajaba

en el SIE y no sabia nada DIJO: Trabajaba en el SIE y conoda todo de mi

departamento, no es que no sabia nada.- Con 10 que conc1uy6.===============

Seguidamente,se Ie cede la palabra al abogado de la Parte Civil, Carlos

Rivera para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Senor

Cubas, en relacion a esta situaci6n un poco extrafia, sobre este tema de la

felicitaci6n presidencial, que Rodriguez Zabalbeascoa se encontro con usted en el

SIE. DIJO: S1.- lLe ofreci6 ser parte de una lista de oficiaies para ser sujetos de

una felicitaci6n presidencial que usted dice que no acepta? DIJO: Ser parte de

una lista, no sino ser felicitado.- lNo Ie mencion6 que otras personas

supuestamente eran parte de esa felicitaci6n? DIJO: No.- lEso cuando ocurre?

DIJO: No estoy se$Uro si fue en abril 0 mayo, no 10 recuerdo.- lTestigo, digamos.. - ~

que uno 0 dos me'ses antes de que salga esa felicitaci6n y,que usted recibiera el

memorandum que~ ~e Ie 60? DIJO: Si, me parece l6gico.- lY en que fecha

aproxima~a usted rJ~ibi6 ese memorandum de felicitaci6n del Presidente? DIJO:

Imagino que unos dias despues de la fecha que dice en la felicita,cion porque

como usted comprendeni hay un tramite desde la fecha que se firma la

fe1icitaci6n hasta!que camina de oficina en oficina y llega alas manos de uno,

imagino que ala s,emana de haberse firmado.- lUsted se entero cuilies eran esas

operaciones especiales que habia realizado el senor Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: Ni idea.- Testigo, usted Ie respondi6 al senor fiscal que Rodriguez nunca

mas 10 busc6 luego que usted fue notificado por esta felicitaci6n presidencial,

pero usted dijo que se habia sorprendido, que se qued6 callado porque sentia que

era una disposici6n y una orden que habia sido notificado por el Comandante

General del Ejercito en ese momento, pero usted no tomo la iniciativa de buscar

a Rodriguez ya que Ie pareci6 una cosa tan irregular DIJO: No tuve la

oportunidad de verlo nuevamente.- lTestigo, las oficinas del' SIE Cinco y del SIE

Tres que tan distantes estaban? DIJO: A pasos, no recuerdo exactamente donde

era la ubicaci6n, no recuerdo bien en este momento pero el gran pasadizo central
,-

tendria unos cuarenta metros y entre ambos lados habian puertas y oficinas pero
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eran pasos.- Testigo, 0 sea las oficinas del SIE Cinco y el SIE Tres estaban en el

mismo piso DIJO: Creo que si, no estoy seguro porque habian tres pisos, no me

acuerdo pero todo estaba al alcance de caminar.- Testigo, desde julio que

entiendo es notificado cOli la felicitaci6n presidencial, hasta diciembre de mil

novecientos noventa y uno, iNunca se encontr6 con el jefe del SIE-Tres,

Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Recuerde usted que yo viaje al extranjero.-

lDesde que fecha viaj6? DIJO: Desde e1 veinticinco 0 veintiseis de septiembre y

regrese en diciembre.- 0 sea testigo, estuvo mas 0 r.nenos un os dos meses fuera

del Perll.- Dos meses y medio mas 0 rp.enos doctor.- Bien testigo, pero en el resto

de ese tiempo, desde la fecha en que recibe la notificaci6n de la felicitaci6n y

trabajando tan cerca de Rodriguez Zabalbeascoa, lNunca se encontr6 con el?.
DIJO: No 10 volvi a ver Ie repito.- lNo tuvooportunidad de encontrarse con

ninguno de los jefes del SIE en ese transcurso de tiempo? DIJO: Algunas veces

cuando salia de la oficina yalguien estaba en e1 pasadizo.- Senor Cubas usted

mencion6 algo hace un momenta que no me queda muy claro, dijo que el senor

Silva Mendoza habia hecho una declaraci6n que Montesinos Ie habia pedido que

Ie lleve a usted al SIE en mil novecientos noventa y uno, y segUn la versi6n de

Silva Mendoza, ese se habia producido ese ano; pero usted mencion6 algo

respecto a esa 4ec1araci6n, dijo que sonaba espectacular, lA que se ,estaba
refiriendo, por que califico la declaracion de Silva como "declaraci6n

espectacular? DljOj ~Loque quiero decir es que cuando yo quiero impresionar a
alguien que me esta preguntando algo y si Ie digo: "me digo llevara tambien a

atrabajar a mi cunado" entonces me suena pues a algo que quiero inflar un

globo, como un bluff, a eso m.e referia.- lNo Ie suena espectacular mas bien que

un civil designe los jefes de los aparatos del Ejercito? DIJO: Es que"en el Ejercito
. .

un civil nunca ha designado los cambios.- Testigo, Ie hago men cion a ~na

declaraci6n que usted ha escuchado por la television a la declaraci6n del Coronel

Silva Mendoza.- Doctor, esa es la manifestaci6n de Silva Mendoza, a mi me ha

llegado un memorandum firmado: "COPERE, ayudantia de personal", asi me ha

llegado mi memorandum, en mi memorandum no dice: "recomendado par

Montesinos ni Silva Mendoza", simplemente me ha llegado un memorandum.-

lUsted sabia que desde mil novecientos noventa su cuiiado ya era asesor del
. . J

ahora acusado Alberto Fujimori? DIJO: No.- ino conoda eso a pesar de ser una

informacion publica? DIJO: Yo no sabia que era asesor, sabia que trabajaba

cerca, que caminaban en algu.n momento pero que sea su asesor ni idea.- Pero

testigo en mil novecientos noventa y uno cUa.I}dousted ya era integrante del

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!~
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principal aparato de inteligencia del Ejercito, GNo tuvo conocimiento que su

cunado era asesor del Presidente Fujimori? DIJO: Claro que si, en mil

novecientos noventa no, pero en mil novecientos noventa y uno ya era mas

notorio eso.- Testigo, en mil novecientos noventa y uno ya hay una guerra

desbocada en el Peru, la redefinicion de la estrategia anti subversiva de parte del

Estado en el que las Fuerzas Armadas es pieza importante, en ese ano, ~CuaJ. era

la mision del 8IE en este tema de lucha contra el. terrorismo? DIJO: Buscar

informacion.- Testigo Cubas, y usted que era jefe del departamento 8IE-Cinco,

que tenia armamento, ~Por que tenia ese tipo de armamento, si 1a finalidad del

8IE era buscar informa.cion? DIJO: Cuando yo me hice cargo de ese,. .
departamento ese armamento ya estaba ahi, existen unos cuadros que se Haman

de "de organizacion y equipo", cada dependencia tiene un COEQ y un CAP, ese

COEQ que el cuadro de organizacion y equipo dice: "esta unidad mi1itar debe

tener tantos fusiles, tantas pisto1as, y e1 personal mi1iar de be tener tantos

Comandantes, tantos Mayores, tantos Tenientes", entones me imagino que

cuando se ha creado e1 8IE, desconozco cuando se ha creado el 8IE, ya tenia

pues armamento a su disposicion, entones cuando entre en mil novecientos

noventa y uno ya ,~staba ese armamento en la armeria.- Testigo, 10 que yo Ie. -

quiero preguntar es 10 siguiente, usted llega e1 uno 0 dos de enero de mil

novecientos noventi:tJ ~uno ser jefe del departamento cinco del 8IE, quisiera que
usted nos explique, ehesos primeros dias de cada ano, Ie pre gun to, GHay alg(:tn

tipo de reunion entre el jefe del 8IE, el Ejecutivo del 8IE y.10s jefe de

departamento, de repente para explicitar 1a mision del SIE durante ese aiio?\ "
DIJO: No.- ~Es deGir uno llega, se instal a y hace 10 que encuentra por hacer?

DIJO: No se hace. 10 que encuentra por hacer, cada departamento trabaja

independientemente bajo las directivas del jefe del 8IE.- Por eso Ie preguntaba

senor Cubas, si no se trata de una reunion de 10s jefes de los departamentos, a1

inicio de su fun cion como jefe de este departamento, {fuvo 1a posibilidad de

reunirse con el jefe del SIE para explicitar cuaJ. es la mision del SIE y que papel

cumple usted? DIJO: Doctor, ya Ie explique, e1 COEQ que es un documento

formal en el Ejercito tiene una mision que encabeza ese COEQ, y ahi dice 1a
J

mision que tiene en si, busc8J: informacion, eso todo e1 mundo 10 conoce, y todos

deben trabajar para orientar y cumplir esa mision.- ~Que tipo de mision tenia e1

SIE e1 ano queusted tomb la jefatura de ese departamento? DIJO: De 10 que

recuerdo, pistol as Browling, fusiles FAL, algun.9s reformados con cuI at as

plegables, HK, no recurso mas.- (,Tenian explosivos,~granadas, dinamita? DIJO:

-.-
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NO.- Digame testigo, este arrnamento que es uno de guerra, lNo eran usados en

operaciones especiales de inteligencia? DIJO: La utilizaban para el departamento

de protecci6n, para darle, protecci6n alas autoridades, habia un piquete de

tropa, ese piquete hacia ejercicios de tiro cada cierto tiempo, 0 sea ese

armamento no estaba ahi para hacer solo operaciones especiales, sino que

estaba ahi cuando se necesitaba.- Y digame senor Cubas, lCuales son las

operaciones especiales? DIJO: Las desconozco.- lUsted no tuvo conocimiento del

manual de Operaciones Especiales de Inteligencia ~e mil novecientos noventa y

uno que fue inclusive promulgada 0 decretado por el Com andante General, Pedro

Villanueva Valdivia? DIJO: Desconozco.- lNo tenia conocimiento que las

operaciones especiales de inteligencia son el espionaje, sabotaje, terrorismo, la.
subversi6n y otras de naturaleza encubierta? DIJO: No.- Para 10 cual senor

testigo, de 10 que uno lee de este manual se llega ,a la conclusion que

efectivamente se necesita ese tipo de armamento que usted guardaba en su

armeria.- Doctor Rivera, yo tenia se armamento en la armeria, y para 10 que se

necesitaba era de acuerdo alas necesidades que tenia el SIE; fijese usted,

cuando uno esta en las Escuelas, utiliza mucho los manuales, los reg1amentos

porque se prepara para dar examenes, pero despues' cuando uno va a trabajar ya

no tiene el regl~nto ala mano para,estar mirando que es 10 que hacer ~orque

se convierte en una rutina de trabajo.- Gme esta diciendo usted que 10s

reglamentos no S~~i~lican en e1 Ejercito? DIJO: No, 10 que yo Ie estoy indicando
es que no es necesario que yo tenga ese reglamento y otros mas en mi escritorio,

10 tendra pues e1 que 10s necesita, yo no, necesitaba ese r.eglamento, e1

reg1amento fundamental para mi era por ejemp10, "Administracion de la

Unidades y Reparticiones del Ejercito", ahi decia como se debe adIhinistrar una

unidad, abastecimiento, me.terial, ese si era mi libro de cabecera, los otros li~ros

era pues para el que 10s necesitaba.- Pero testigo, usted era parte de 10s

principales funcionarios deI Servicio de Inteligencia del Ejercito.- Doctor, era un

funcionario administrativo.-- Si claro senor Cubas, pero parte de los nueve jefes

de departamento, lNo es cierto? DIJO: Claro que si, pero como Ie vuelvo a

explicar, cada jefe de departamento utilizaba, dentro de su biblioteca, los

reglamentos que necesitaba para cumplir con su trabajo, yo no necesitaba de
, . ,

esos reg1amentos para cumplir con mi trabajo administrativo.- lUsted no conocio

este Manual ME-treinta y ocho veinte, creo que es? DIJO: No.- Senor Cubas,

durante el ano de su gesti6n como Jefe del SIE Cinco leI SIE adquiri6 nuevo

armamento? DIJO: Que yo recuerde, no.- lNQ se hizo ninguna compra de

~~---
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pistolas, fusHes HK, 0 explosivos en ningUn momento? DIJO: No.- Con 10 que

concluy6.==========================================================

Seguidamentehace uso de la palabra la defensa de la Parte civil abogado

Ronald Gamarra, quien formula las siguientes palabras la testigo: lUsted

recuerda con que fecha llegaron la taller de mantenimiento Rodriguez

Zabalbeascoa, el Capitan Martin Rivas y el Capitan PIchilingue? DIJO: No, 10 que

se es que habia un documento don de decia que tal dia debia entregarse,

presentarse este personal que eran Suboficiales, y entregarle material; 10 que

usted me esta mencionando de Martin Rivas y no ten go ni idea.- Senor testigo,

lPor que el memorandum cincuenta y siete setenta y cinco del cual se ha

habladb, menciona la concurrencia de un tecnico y ocho Suboficiales? DIJO: Asi

es.- No menciona la concurrencia del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa

ni de los Capitanes Martin Rivas y Pichi1ingue; DIJO: Asi es.- Por eso mi

pregunta es len que momento llegaron estos Oficiales al tailer de mantenimiento

que estaba bajo su administraci6n? DIJO: Desconozco, porque una copia de este

documento dice, en el Ejercito cuando se hace un documento en la parte de

abajo lado Izquierdo dice Distribuci6n y en la distribuci6n una copia va para e1

Comandante Rodri-fUez Zabalbeascoa, quiere decir que e1 toma cdnocimient~ que. -

tiene que recibir a 'ese personal y ese material en el taller de mantenimiento len

que momento llegaR ;110sde mas? no se cuando los mandaron ni por orden de

quien.- lY, usted recJ15i6a1gC1n memorandum a traves del cual se Ie ordenaba

poner a disposici6n del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeasco~ e1 taller de

manteriimiento con anticipaci6n a este memorando cincuenta y siete setenta y

cinco? DIJO: No.- iQuiere decir que en terminos practicos el Teniehte Coronel

Rodriguez Zaba1be~scoa, el Capitan Martin Rivas y el Capitan Pichilingue habian

tomado posesi6n del taller de mantenimiento sin conocimiento del SIE Cinco?

DIJO: Asi es, seguramente ya el Coronel Jefe del SIE les habria ordenado.- lO

sea e1 Coronel Jefe del SIE tenia la facultad de ordenar directamente a este

personal que ocupara el taller de mantenimiento, pese a que usted tenia la

administraci6n del mencionado taller? DIJO: El taller, el dueno del taller, como el

duefio de to do el SIE, era d Coronel Silva; yo administraba que to do estuviera
. ,

mantenido, conservado, completo, el Coronel podia ordenar que 10 ocuparan sin

decirme ami, nunca me ha."1 comunicado que iba a ser ocupado, simple mente

me dijeron que se presenten alli.- lPero no Ie tenian que poner en conocimiento

-pregunt6- a usted de que ese taller habia side designado para que 10 ocupen

determinados Oficiales, dado que usted tenia la administraci6n? DIJO: No- me

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!..'!!!!!!e!!!!
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pusieron en mi conocimiento.- ~Si, pero digo regularmente, de acuerdo alas

normas, de acuerdo a su experiencia profesional en todo caso, debieron de

haberle a usted comunicac1o que el taller de mantenimiento iba a ser ocupado

por estos Oficiales? DIJO: Me hubiesen comunicado para tener conocimiento

peTo no me 10 pusieron en mi conocimiento.- ~Si sucedia algu.n robe, alguna

perdida de alguno de los materiales que se encontraban en el Taller de

mantenimiento, quien era el responsable, 0 quienes serian los responsables?

DIJO: El que estaba utilizando ellocal en ese momento.- Senor testigo, segUn las

versiones de los testigos que han concurrido aqui, se hicieron algunas

habilitaciones en el taller de mantenimiento y eso es logico por que estaba

ocupado por -ha sei'ialado usted- algunos carros malogrados 0 viejos etcetera;

esos 'carros tuvieron que ser retirados, me imagino que hubo que ser pintado, se

habra colocado el material, mobiliario, etcetera ~usted autorizo eso? DIJO: No.-

~y se podia haber hecho eseretiro del material sin su consentimiento, sin su

conocimiento? DIJO: Cuando yo regrese a fin de aiio a'verificar que estuvieran

alli las unidades inservibles y malogradas, estuvieran todas completas y en su

lugar, yo nunca fui ni tenia porque ir al galpon, salvo la primera vez cuando fui a

recibir el cargo administrativo y cuando me releve.- ~Cuando usted se reI eva,

usted va -segUn iSU version.- por segunda y ultima vez al taller de mantenimiento,.
.. - ~

del Servicio de inteligencia del Ejercito y usted no halla nada, digamos, usted

reasume la adminjstracion -si cabe e1 termino- del taller de mantenimiento?

DIJO: E~ taller de ,tiantenimiento siempre fue del SIE, simplemente 10 que fui a

verificar era las unidacles que estaban en un galpon, como alIa h,abia un galpon

con techo en forma abovedada, 10 que fui a verificar era que este todas esa piezas

viejas completas.~- GSi las piezas viejas se perdian y no habia nadie" en el taller de

mantenimiento,quien era el responsable? DIJO: Bueno, tendria que ser yo el

responsable.- GY usted no se preocupo por eso, no hizo un memorandum, no

pregunto que es 10 que pasaba? DIJO: No, porque eso estaba, el galpon estaba

con una cadena y un candado, era una zona militar.- ~Y eso para usted era

. suficiente? DIJO: Nadie ingresaba a ese lugar.- GPero habian ingresado el

Teniente Coronel y los Capitanes sin su consentimiento, sin su conocimiento?

DIJO: Pero quien se va a llevar una cisterna vieja, quien se va a llevar un semi
;

trailer que esta sin llanta~, 0 sea, no tiene sentido.- .GUsted no tome ninguna
accion? DIJO: No.- Usted ha hecho men cion a un infornie cero uno SIE cinco

Grecuerda? DIJO: Si.- SegUn sus palabras, de este informe se desprende de que

el grupo liderado por el Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa reportaba al

-ow: ~-~-.-- -
Acta N° 33 - Testimoniales Cubas Portal/Pinto Cardenas Pagina 51



~

SIE tres0 su vinculacion era con el SIE tres 0 el SIE Cinco 2,es correeto eso?

DIJO: Dejeme leer nuevamente el documento - en este acto el testigo lee el

documento indicadQ, luego DIJO: Lo que dice ese documento de fecha

veintiuno de diciembre del noventa y dos es que el Jefe del SIE. en ese momenta

el Coronel Enrique Oliveros, esta dando cuenta de devoluciones efectuadas -alIi

10 dice- por el destacamento Colina y pone como referencias aetas de entrega

formuladas por el SIE Tres, quiere decir que el SIE Tres entre go eso al

destacamento Colina, eso quiere decir.- i.,Y estos antecedentes no se refieren

entonces al grupo del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa, porque usted

hizo la' referencia a una pregunta del senor Fiscal a este informe 2,esas

referehcias aluden al grupo del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO:

No, 10 que dice ahi es SIE Tres, yo no he dicho ninglin grupo, cuando dice SIE

Tres y usted ve la fecha, dice diecisiete de setiembre del noventa y uno i.,Quien

era el Jefe del SIE Tres? el Comandante Rodriguez, el sigliiente documento, dos

de octubre del noventa y uno, SIE Tres 2,Quien era el Jefe? el Comandante

Rodriguez. Diez de Octubre del noventa y uno, SIE Tres 2,Quien era el Jefe? El

Comandante Rodriguez; 0 sea, SIE Tres, el Jefe es el Comandante Rodriguei.-

i.,Entonces testig~~ el destacamento Colina estaba en el SIE Tres? DIJO: Lo que

dice alIi, devuelto, hizo entrega aldestacamento ColiI).a 2,Quien entr~go al

destacamento Col.ill~? no tengo idea, supongo queel SIE Tres.- Senor testigo, en

una continuaci6n ctt~la declaraci6n instructiva de Vladimiro Montesinos Torres

prestada en el expediente veintiocho dos mil uno, de fecha veintiuno de

setiembre del dos mil uno, se Ie pregunta al ex asesor del acusado Fujimori: Para

que diga si, sin p~rjuicio de 10 sostenido en su respuesta anterior, no hubo de su

parte otra recomendaci6n para la colocaci6n de Cubas Portal en el SIE asi como

10 hizo para con el Coronel Silva Mendoza; respuesta de Vladimiro Montesinos

Torres: Que si, y fue en el mismo sentido la recomendaci6n que hizo el

instruyente al propio Ministro de Defensa General Jorge Torres Aciego, que

inc1uso sabia que era cunado del dec1arante, por 10 que sabia el vinculo de

parentesco que habia de illi persona con el entonces Comandante Luis Cubas

Portal, razon por la cual tambien decidio en ese sentido, comunicandole inc1uso

al propio Presidente Fujirnori i.,Usted no conace de estas dec1araciones de

Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: No conozco.- 2,Que conientario puede hacer

de estas dec1araciones? DIJO: Nunca Ie he solicitado nada, no se por que habni

dec1arado eso.- 2,Usted tiene alglin grade de enemistad con su cunado

Montesinos? DIJO: Bueno, nuestras relacionesno son muy buenas que digamos;

;.
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ya Ie he clicho, despues de que me case con su hermana, parece que me hubiese

casado con el por que todas las veces a 10 largo de mi vida, despues del noventa

hacia delante, es el cunado, cunado, yo no me he casado con el, me he casado

con su hermana Carelia; 'bueno, 10 que queria decirle es que, yo me case el

noventa y dos, a partir de alii no 10 volvi a ver, inclusive estuvo detenido, no 10

vi site por que estaba cuidando mi carrera, egoistamente 10 entiendo ahora y Ie

pido disculpas por no haberlo visitado en esos momentos dificiles, pero yo estaba

velando por mi carrera, y nunca mas 10 volvi a ver como 10 he descrito ya

anteriormente al senor Fiscal; 0 sea, e:ra una persona muy especial con el cual no

teniamos una buenas relaciones como se tiene con cualquier cuiiado.- Con 10

queconcluy6.=======================================================

Acto seguido hace uso de la palabra la defensa de la parte civil, el abogado

Antonio Salazar Garcia, quien formula las siguientes' preguntas la testigo:

Siguiendo la linea de mis colegas; usted acaba de manifestar, y quiero que me

diga por favor si se reafirma en esto 0 no, que el armamento que existia dentro

de la Jefatura del SIE Cinco i,era un armamento principalmente para el trabajo

de protecci6n, usted ha seiialado eso? DIJO: Lo que he indicado es que el

armamento estaqa alii disponible para cualquier necesidad, por ejempl0, si la
! .

unidad de protecti6n, el SIE dos A, sele deteriora~a un armamento, 10 intemaba

al SIE Cinco, Ie q.~qamos un nuevo fusil mientras reparabamos el anterior; se IeJ .
malograba un HK,j~se intemaba para arreglarlo nosotros por que teniamos

armeros, y se Ie daba otro HK; 0 sea, habi,a armamento alii para las necesidades

propias del servicio.- tPero usted era consciente que ese era un 'armamento de

guerra? DIJO: T~do el armamento que tiene el Ejercito es de guer:r:.a.- Yo Ie hago
esta pregunta porque volviendo al memoranda cincuenta y siete setenta y cinco

que usted ha reconocido, alli no solamente, como bien se ha seiialado, se dispone

personal sino tambien de armamento y se dice claramente -usted bien 10 ha

leido- el indicado personal de trabajo el Teniente Coronel Rodriguez Zalbabeascoa

.y dice despues, asi mismo el dia lunes veinticinco se debera hacer entrega en el

local antes mencionado del siguiente material, y alIi seiialan el armamento; y la

informaci6n y el memoranda dice en eldeterminado Local que es el taller de
, .

mantenimiento'i,estando usted a cargo de ese armamento, que era S).lJefatura e1

SIE Cinco, Ie lleg6 alglin memorandum 0 alguna infonriaci6n de que ese material

se habia trasladado a otro lugar? DIJO: No.- GY su encargado de armeria Ie

inform6 que ese armamento ya no estaba en ese lugar? DIJO: La revista de

--
Acta N° 33 - Testimoniales Cubas Portal/Pinto Cardenas' Pagina 53



~

armamento era mensualmente y se Ie comunicaba a cada departamento, tal dia

Ie corresponde a, usted iJasar revista de armamento, y cada vez que se

programaba el Jefe de departamento presentaba su armamento, se verificaba los

numeros, la existencia fisica y se daba cuenta.- (.Y esa presentadon era en

cualquier parte, podia ser en una casa, podia ser en una base militar, podia ser

en un restaurante, podia ser en cualquier parte? DIJO: No, tiene que ser en una

instalacion militar.- Por eso (3 su jefe de armeria no Ie informo que eso ya no

estaba en el taller de mantenimiento? como usted 'bien ha relatado hace un

momento al senor Fiscal, que usted fue al taller de mantenimiento y ya no habia

nada? DIdO: La habni presentado seguramente en su departamento en el SIE, ha

presentado fisicamente el armamento y luego, habra hecho con eI 10 que creia

conveniente.- Yo Ie hago esta pregunta General, por que aca ha estado y usted 10

ha escuchado muy bien, el Coronel Silva Mendoza (.el Coronel Silva Mendoza era

el Jefe del SIE, no es cierto? DIJO: Si, claro que si.- El ano noventa y uno, y

usted ha senalado en varias oportunidades, eI era el dueno del SIE; DIJO: Asi

es,- (.Que significa eso de que eI era el dueno del SIE? DIJO: El unico

responsable de la unidad es el y necesita de un Estado Mayor, llamese en este

caso departamentqs para que 10 ayuden a cumplir con su mision, pero el,

responsable de tocto es e1.- (.Eso de Ser el dueno, del SIE significaba que el

tambien tenia cono,clTiento de donde estaba cada cosa? DI~O: Claro que si.- (.0

era el que mejor con<timiento tenia? DIJO: El tenia que tener el conocimiento de

que hace cada departamento, si el no sabia que hace cada departamento,

entonces estaria de adorno alIi en el SIE.- Le digo esto General porque ustedbien

a escuchado al Ger;-eral Silva Mendoza, que estuvo aca el dia mierco~es y el dice
que a partir de este memoranda cincuenta y siete siete dnco, para el se genera

una unidad en el Ejercito al mando del Teniente Coronel Rodriguez

Zabalbeascoa, y esa unidad ya no dependia del SIE -dice el- sino de la DINTE

(.usted tiene esa misma informacion General? DIJO: EI Coronel Silva tiene

informacion que yo desconozco, el como Jefe del SIE tenia informacion que yo

desconozco, pero para mi el Comandante Rodriguez y el armamento que fue

entregado seguian siendo del SIE.- Pero listed desconoce esa informacion ~pero

usted conoce como estaba estructurado la DINTE? DIJO: No, se que tiene

direcciones pero no se como' est a estructurado.- ~Usted. sabe que la direccion

administrativa de la DINTE es el B cuatro? DIJO: Creo que es el B cuatro.- Por

que en este memorando que usted ha hecho referencia hace referencia al B

cuatro y en dos oportunid2.des; DIJO: Si.- Dice: Ofi_cio numero sesenta y c~nco----
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ochenta -y ocho del B cuatro de setiembre del noventa y uno y Oficio sesenta y

seis treinta del B cuatro del treinta de setiembre del noventa y uno, y el B cuatro

era el departamento administrativo de la DINTE; DIJO: Si.- Entonces esta

informaci6n que dacuenta este Oficio permite ratificar 10 que dijo el Coronel

Silva Mendoza, que este grupo, esta unidad, este destacamento -sabemos que

era el destacamento Colina- si pertenecia a la DINTE y usted como Jefe de

logistica 0 Jefe administrativo del SIE Cinco tenia conocimiento de eso? DIJO:

Esa referencia no dice 10 que usted acaba de mani~estar, 10 que dice aca, acta de

entrega, quiere decir que el B cuatro tambien disponia de alglin almacen y Ie

habra entregado algo, por eso dice acta de entrega, 0 sea, el B cuatro entreg6

algo.- Pero senor testigo, cuando Ie ha preguntado el senor Fiscal sobre el

arma:mento, tiene que haber hecho la constataci6n en alguna parte y me 10 esta

reafirmando ami, pero a usted no Ie consta esa constataci6n del armamento en

manos de esta unidad a cargo del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa, por

eso Ie pregunto C.no hizo la constataci6n que ya estaba en otra dependencia del

Ejercito que era la DINTE? DIJO: Es que esto que entrega, 10 que entrega el B

cuatro no es del SIE, 10 que entrega el B cuatro.- Es claro que es de la DINTE;

DIJO: Es de la DINTE.- 0 sea, una unidad, el SIE Tres del SIE que depende del

SIE c.tambien r~cibe armamento de la DINTE? DIJO: Me imagino qu~ habra

recibido algunas' cosas de la DINTE, no se que sera, habria que ver esta acta de

entrega que mat~r~r es el que Ie ha entregado, no se.- c.Que explicaci6n entonces
Ie amerita a usted que el Coronel Silva Mendoza diga, esta unidad el ano noventa

y uno ya era de la DINTE; DIJO: Solamente el 10 sabia, por eso 10 ha

manifestado.- Pero usted acaba de decir que el era el dueno del SIE; DIJO: Claro
< ....

pues, era el d1.ieno del SIE.- lO sea, quien mejor sabia era el? DIJO: El

l6gicamente.- Con 10 que concluy6.==================================:;====

A continuacionprocede a interrogar al testigo el abogado de la parte civil,

doctor Velazco Rondon, como sigue: Usted ha senalado que el SIE tres era una

especie de departamento de apoyo tecnico c.Es asi? DIJO: Era un departamento

< de apoyo tecnico.- c.Entonces segUn su conocimiento y experiencia era normal

que se destine ese tipo de material y personal al SIE Tres? DIJO: Todo 10 que

necesitaba el departamento de apoyo tecnico para cumplir con la mision que Ie. ~

habian encomendado, era factible de ser entregado, personal 0 material, medios.-

c.0 sea, como departamento de apoyo tecnico tambien podia entre gar armamento

de guerra? DIJO: Si 10 solicitaban, como estaba dispuesto por el DINTE y

orden ado por el SIE, creoquesi; no creo, estoy ~eguro.- Y una pregunta final. Se

!!J!!!II--!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
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Ie ha preguntado sobre estememorando de felicitaci6ny usted ha comentado de

la conversaci6n que tuvo con Rodriguez Zabalbeascoa y la propuesta que Iehace

<,-Porque Ie hace a usted precisamente esa propuesta? DIJO: Bueno, Ie tendria

que hacer una suposici6n, 10 cual no.- No, si usted conoce; DIJO: No conozco,

por que si tuviera la certeza se 10 diria, simplemente tengo imaginaciones de por

que se hizo.- <,-Noseria tal vez por que era cuilado de Montesinos? DIJO: Bueno,

como dijo Jesus.- En este acto el Director de Debates interviene para indicar

que eso es una especu1aci6nque no se puede hacer.': Con 10 que conc1uy6.=====

Seguidamente se concede el uso de la palabra a la defensa del acusado

Alberto 'Fujimori, quien f()rmula las siguientes preguntas al testigo: Quiero

General aprovechar sus conocimientos,habiendo usted llevado cursos de Estado

Mayor ~tiene usted conocimiento que e1 Presidente de la Republica como Jefe

Supremo de 1as Fuerzas Armadas establece alas Fuerzas Armadas su politica a

traves de una directiva de gobierno, 0 una directiva presidencia1, tiene usted

conocimiento de este hecho? DIJO: Lo que yo tengo conocimiento, de que e1

Presidente tiene una directiva con 1a cual va a cumplir sus grandes objetivos

nacionales, y dentro de esa gran directiva que tiene. objetivos nacionales, habra

puesobjetivos parp.1a parte econ6mica, para 1a parte militar, para la parte social,
.~

etcetera, etcetera;~de esa gran directiva cada uno t<?ma su parte y formula 'otra.-

~y es correcto que, como consecuencia, como usted dice, es una directiva donde. - -~ '

se seilala 1a politic~ para todos los sectores; es correcto que en e1 caso de las

Fuerzas Armadas, quien recoge 10 que Ie corresponde, 1a sector defensa, es e1

Jefe del COFI, que da una directiva dominio? DUO: No, 10 que pasa es que, en

esa directiva que fva parae1 sector defensa no solamente va 10 q,ue es COFI,
Frente interno, sino que es mas ambiciosa todavia; esa directiva involucra mucho

mas que Frente interno, involucra tambien Frente externo, pero una de ellas

tambien es Ie Frente interno, 16gicamente.- ~Esta directiva Presidencial 0 esta

directiva de gobierno es de cump1imiento obligatorio por 1as FuerzasArmadas?

pIJO: De acuerdo a 10 trazaclo por la clirectiva superior, si.- 0 sea, es correcto

entonces que 1a politica antisubversiva que desarrolla el Ejercito, la Fuerza Aerea

y la Marina, tiene que tener como base la directiva que establece el Presidente de

la Republica? DIJO: Asi es.- Testigo, como en este caso hab1amos de hechos que

sehabrian producido en la lucha contra la subversi6n, frabajemos con e1 Frente

interno y no con el Frente externo ~es correcto entonces de acuerdo a 1a

respuesta que usted ha dado anteriormente, que 1a directiva de dominio que da

e1 Jefe del COFI tiene que responder a 10s termin6s.. de 1a directiva de gobi~rno 0

~- -
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directiva --presidencial? DI..1O: Asi es.- Testigo, la directiva de dominio que

establece el ..1efe del C<?mando Operativo del Frente interno fija la politic a

antisubversiva 0 fijaba la politica antisubversiva en los aiios noventa y uno y

noventa y dos que debian de des pie gar las Fuerzas Armadas en la lucha contra el

terrorismo? 01..10: Yo creo que debe ser asi.- tY esta directiva de dominio del Jefe

del COFI era de cumplimiento obligatorio por los diversos organos que 10

conformaban, por ejemplo, el instituto del Ejercito Peruano? DIJO: Cuando

hablamos de COFI, hablamos de Frente interno y se sup one ya existe en el

territorio zonas, entonces estas disposiciones van para las zonas.- Entonces

reformulo mi pregunta por que 10 que usted dice es correcto. ~esta directiva de

dominie era de cumplimiem:o obligatorio por los Jefes de las Zonas de seguridad?

DIJO:' Si, y tambien Ie llega al instituto, porque el instituto tiene que amoblar 10

que necesitan las zonas; 0 sea, el instituto ve la parte administrativa de las

operaciones.- Y la misma pregunta entonces ~esta directiva de dominio era de

cumplimiento obligatorio pOl' el instituto? DIJO: Tambien.- ~E correcto que los

planes de operaciones, no planes operativos por que los planes operativos hace la

Policia, es correcto que los planes de operaciones se empiezan a elaborar recien a

partir de las zonas de seguridad nacional 0 Regiones militares? DIJO: Asi es.- ~Y

es correcto que l~s planes de operacio~es que se realizan dentro de cada Z,ona de

seguridad nacional deben responder estrictamente a los terminos de la directiva

de dominie dada 'Pt~ el Jefe del COFI? DIJO: El que hacerlo dice la Directiva del
COFI, el como hacerlo 10 hace la Zona.- ~Pero el que hacer 10 marca

exclusivamente el COFI? DIJO: ASi, es, no se pueden salir de, ese quehacer,

simplemente entra ya la estrategia .como hacerlo.- ~Cuando en las zonas de

seguridad nacionaI y lomismo se repite en las sub zonas de seguridad nacional y

en la areas de seguridad nacional -por eso solo voy a trabajar con las zona~ de

seguridad como ejemplo- cuando en la Zona de seguridad nacional, en la

ejecucion de la directive. de dominio, se hacia un planeamiento para la

elaboracion de planes operativos, es correcto decir que en las Zonas de seguridad

. nacional se hace el planeamiento estrategico? DIJO: Planes de operaciones no

planes operativos, en ese nivel se hace.- tPara la elaboraci6n de un plan de

operaciones, la mision, usted explicaba hace un momento, la fija el Jefe, el
. . . ~

Comandante en Jefe de la ,Zona de seguridad nacional? DIJO: As! es.- ~Una vez

que el fija la mision, que el Comandante en Jefe de la Zona de seguridad

Nacional fija la mision, que organo es el encargado de elaborar el plan de

operaciones? DIJO: Las Sub Zonas.- ~EI Estado, Mayor? DIJO: El Estado Mayor
!!~!!!
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hace un plan de la Zona y en base a ese plan de la zona que es aprobado por el

Comandante de la Zona, son esos planes los que van hacia abajo, hacia las Sub

Zonas, y cada Sub Zona con la parte que Ie corresponde de ese plan, vuelve a

establecer su misi6n, vuelve a trabajar el Estado Mayor y se formula el plan de

operaciones de la Sub Zona con ese mismo plan de operaciones de la Sub Zona

va hacia abajo y las areas cumplen la misi6n que Ie han dado las Sub Zonas y

cada uno hace su plan de operaciones.- GO sea, entonces siempre el Comandante

en Jefe, ya sea de la Zona de seguridad nacional 0 de la Sub Zona de seguridad

nacional es el que fija la misi6n? DIJO: Asi es.- (.Y los planes de operaciones son

elaboradbs por el Estado Mayor que auxilia a cada uno de estos Comandantes en

Jefes? .DIJO: Es cierto.- <.Dentro de esta cadena de comando, quienes son los

(micos que pueden ordenar la elaboracion de planes de operaciones? DIJO: EI

Comandante de cada nivel.- GSolamente el Comandante de cada nivel? DIJO: Si

el Comandante de un nivel recibe una misi6n de un escal6a superior, el es el que

orden a hacer el planeamiento para formular un plan de operaciones.- Pero

siguiendo la estructura de comando, la cadena de comando del Ejercito Peruano

en mil novecientos noventa y uno y mil novecientos y en mil novecientos noventa

y dos <.es correcto .que el J efe de la Zona de seguridad nacional podia ordenar la.
.,..

elaboraci6n de planes de operaciones; el tenia co~ando para ordenar que se

elabore un plan dc_~peraciones? DIJO: El Com andante de la zona hace un plan

de operaciones y urfr orden de operaciones es una orden; 0 sea, es de estricto

cumplimiento.- Pero elle ordena a su Estado Mayor la elaboraci6n de un plan de

operaciones; DIJO: Claro que si, para que salga; mire usted, llega un rriisi6n,

trabaja el Estado \Mayor, Ie presenta a su Comandante sus previo~ al plan, 10

aprueba el Comq.ndante, se formula e1 plan y se evacua a los escalones

subordinados.- Testigo, pero quien ordena laelaboraci6n del plan al Esta:do

Mayor, quien aprueba el plan elaborado por el Estado Mayor, quien orden a que

se remit a al escal6n inferior 0 se ejecute elplan de operaciones, siempre es, 0 el

.Jefe de la Zona de Seguriclad nacional 0 el Jefe de la Sub Zona de seguridad

nacional 0 el Jefe del area de seguridad nacional; DIJO: Asi es.- (.Fuera de los

integrantes de la cadena de comando, alguien puede ordenar la elaboraci6n 0 la

aprobacion de un plan de operaciones? DIJO: No.- GEn ninglin caso? DIJO: En

ninglin caso, si quisiera que' se elabore tendria que seguir nuevamente el mismo

canal y tendria que partir nuevamente desde arriba quiero un plan equis que

dice un Comandante quiere hacer un no se, tengo que conquistar esto oye pero

no te olvides que este lade de aca tambien es peligroso, oye formemos un plan

--!!!"- ..
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tambien-'de operacion adicional, como un plan altemo pero siempre dentro de la

gran directiva que vino de un escalon superior.- tPero usted se reafirma en que

los unicos militares que eran competentes para ordenar un plan de operaciones,

para probar un plan de 'operaciones son los militares que tenian el comando

dentro de la cadena de comandos zona de seguridad nacional, subzona de

seguridad nacional 0 area de seguridad nacional? DIJO: Si, me reafirmo.-

Testigo, hablamos de misiones hablamos de planes, de operaciones, tDonde

entra la estrategia la estrategia, acaso es la que se utiliza para la elaboracion

para la ejecucion de un plan de operaciones? DIJO: La estrategia se traza en el

COFI, en el COFI esta en la estrategia osea si el objetivo nacional en 10 que se

refiera a defensa en este caso para el frente interne es vencer a la subversion que

el flageloque nos tenia maltratado a todo el pais, entonces es el COFI el que tiene

que hacer la estrategia de como va ha lograr que se cumpla ese gran objetivo

nacional, 0 sea devolverle la tninquilidad a los veintitantos millones de peruanos,

es decir, esta la estrategia, pero en los siguientes niveles' tambien hay estrategia

no quiere decir que solamente tenga estrategia el COFI para hacer la gran

directiva, el gran plan, tambien en la zona, en la subzona, en la subzona hay un

General de Brigada, tambien tienen estrategia paracumplir mejor su mision.- to

sea la gran estrat .egia nacional, ya en el campo del sector defensa, la establece el,.... >
jefe del COFI? DIJO: Asi es.- tLuego en cada 'uno de los niveles: zona de

seguridad nacioflm, subzona. de y area se van dando las estrategias que

correspo:pden segu! ~cada nivel? DIJO: Asi es.- Testigo, fuera de jefe del COFI 0

de algunos de los Comandantes de Jefe deestos diversos niveles, c.Alguien podria

laborar estrategias militares? DIJO: No.- tSe reafirma usted en esa respuesta?

DIJO: Si, me reafirmo.- 0 sea testigo. para conduir este punto, planes de

operaciones a nhrel de la seguridad para abajo, zona de seguridad, nacional

subzona de seguridad nacional y area de seguridad nacional; estrategias

militares desde el COFI cada uno en su nivel pero siempre tienen que ser organos

que integren la cadena de comando.- Doctor, la estrategia que hace el COFI es la

-que va ha materializar 10 que quiere el objetivo nacional, las estrategias de los

escalones menores ya van ha cumplir con la estrategia que ha establecido el

COFI.- c.Puede decirse que la estrategia es la que marca como debe ser el plah de
. J

operaciones, cual es la rela,cion entre estrategia y plan de operaciones, as! como

la mision senala el objeto de plan de operaciones? DIJO: La estrategia en un plan

es el concepto de la operaci6n, 0 sea el detalle de como se va hacer, esa es la

estrategia en cada nivel, ya en planeamientos de COFI ya no se llama "concepto
. .-~ -
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de 1a operaci6n" se, Haman ideas directrices, no pero a medida que va bajando e1

escal6n ya no se Haman "ideas directrices" que la estrategia que tiene el COFI, si

no se comienza a llamar "concepto de la operacion" ya son las estrategias 0 es la

forma de como se va a cumpli con la mision.- Senor Cubas, 0 sea la estrategia

general, y esto es muy importante porque mi cliente se Ie atribuye ser autor de la

estrategia en la acusacion expresamente, usted me dice que en un primer punta

estrategico 10 establece el jefe del COFI, ~Cuill es la estrategia los terminos de la

estrategia que realiza el jefe del COFI, que establece el cuando da su estrategia

general 0 nacional? DIJO: Voy ha imaginarme, si yo quiero vencer la subversion

mis ideas directrices sedan buscar informacion permanentemente, orientar mis

fuerzas de busquedas en la zonas mas amagadas, respetar los derechos

humanos, 0 sea se me han ocurrido por ejemplo tres ideas directrices.- Es decir

senor General que, la estrategia que se realiza a nivel del COFI es establecer las

ideas directrices, como usted ha denominado, que deb en seguir cada uno de los

niveles, ~es asi? DIJO: Correcto.- Senor Testigo, y para un plan de operaciones

concreto, es decir, vamos a ir a tomar determinado lugar 0 tenemos que destruir

deterininadas cedula terrorista, alIi es un plan de operaciones ya concreto, ese

plan de operacion,es que ya usted ha explicado tiene que darsea nivel segun de
.,..

la zona, de la subzona 0 del area de seguridad, ~Quien elabora la estrategia en

esos niveles de ope:mciones concretas? DIJO: Bueno ya en esos niveles hemos:<

llamado estrategia Jdr seguir un nivel de el que hacer y como hacer, ya no son

este realmente estrategias si no habilidades, son las habilidade~ que tiene el

Comandante para poder curnplir con' su mision, alIi sale pues la habilidad de

Napoleon, la habqidad de IDS grandes comandantes para definir y ~btener exito

para cumplir su I?isien, 0 sea por que se Ie ocurrio volar este puente, bueno

porque Ie negue ese pase al enemigo, 10 encajone por aca y aca 10 vend, 0 sea esa

habilidad que tiene el que cornanda, eso es estrategia, el arte de la guerra, no se

si me he desviado de 10 que listed me estaba preguntando.- Esta bien testigo,

porque la siguiente pregunta es, ~El Comandante en Jefe del area de seguridad,

de la subzona de seguridad son los que establecen la mision, los que ordenan la

elaboracien del plan, los que aprueban e igualmente establecen la estrategia que

se establece para la ejecuci6n de cada plan? DIJO: Asi es doctor.- Testigo, usted

ha realizado un curso, es uno de 10s pocos testigos que ha realizado un curso de

guerra politica, ~Podria definirnos que es una guerra politica? DIJO; Claro que SI

pueda definirla, nuestro pais en la decada del ochenta vivie un problema de

frente interno pero no se conoda que es 10 que-estaba pasando, 0 sea el

-.~_.I- -
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Presidente de esa epoca de repente desconocio, no sabia que pasaba, de repente

eran abigeos, no se cono,cia que estaba sucediendo pero ya habian otros paises

que ya habian pasado por 10 mismo, Taiwan por ejemplo en el ano cincuenta.-

En este acto el testigo consulta al Tribunal si se puede explayar en su

explicacion, manifestando el senor Director de Debates: Testigo, Ie han

pedido una definicion abstracta, un concepto, diga usted un concepto.-

Prosiguiendo el testigo: Gracias senor Presidente, la guerra politica es veneer ala

subversion utilizando la guerra de masas, la guerra. de organizacion, la guerra de

inteligencia, la guerra de estratagemas, la guerra de inteligencia, ya con estas

guerra~ se vence al fenomeno subversivo, a la violencia politica.- Prosigue su

interrogatorio el doctor Nakasaki: Senor Cubas, Ie pregunto, lPodria repetir por. .

favor, que guerras imp liea la guerra politica? DIJO: Guerra de mas as , quiere

decir que si me estan infiltrando 0 me estan haciendo marchas, tengo que evitar

que me sigan haciendo march as por aqui y por alla; guerra de organizacion, si

me estan infiltrando las ernpresas, las fabric as , los ministerios etc., hasta los

institutos arm ados, ten go que evitar que me hagan eso; la guerra de estratagema

es el engafio, 0 sea como de cia Zun Tsu: " que crean que estoy lejos cuando estoy

cere a, que crean que valgo mucho cuando valgo poco, que crean que soy fuerte

cuando soy deb~", es decir, la estratagema son las habilidades para tr,atar de
conseguir como veneer esa subversion; la guerra de inteligencia es buscar toda la

informacion par~ij~der pues veneer a la subversion; de repente me falta una, no,~
10 recuerdo bien.- Entones senor testigo, son, guerra de masas, guerra de

organizacion guerra, de estratagemas y guerrade inteligencia.- Asi es doctor, de

repente me falta una que no recuerdo, y bueno como Ie decia, eso Ie dio
, ...

resultado a Taiwan, porque china siendo un continente tan grande quiso hacerle

la guerra politic a a Taiwan para hacerlo volver nuevamente al continente y no 10

pudo vencer.- Testigo, sus estudios 10 llevaron a conduir a usted, y luego capaz

ha aplicar cuando'regreso a1 Peru que para enfrentar a la subversion, no debia

utilizarse, si me permite el termino, una guerra propiamente militar si no debia

recurrirse a una guerra politica, lEs asi? DIJO: Asi es doctor.- lEn mil

novecientos noventa, en la decada del noventa, lIeg6 a variarse de esta guerra ha

estrictamente militar y armada y se utilizo una guerra politic a? DIJO: Claro que: . ~

si, cuando estaba yo de Jefe de Estado Mayor en la Decima Octava Division

Blindada, a parte de buscar informacion los que tenian la responsabilidad de

buscar informacion, me aC"J.erdo que habian muchas acciones civicas hacia las

zonas rnarginales, de tal manera de ganarse la eleccion de la poblacion pero a su

----...----
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vez buscar la informacion logicamente los que tenian que buscarla.- tEste

mandato que se da, 0 s'ea que 1as fuerzas armadas ganen 1a e1ecci6n de 1a

pob1aci6n que se privi1egie e1 trabajo de acci6n dvica, era justamente una

manifestaci6n de guen-a politica? DIJO: Para 10s que conodan que era guerra

politica 10 notabamos c1aramente, para e1 que no conoda que era guerra poIitica

pensaban que estaban obsequiando alimentos para ganar a 1a pob1aci6n.- En

este acto el doctor Nakasaki solicita a la Sala se Ie proporcione al testigo el

Manual de Operaciones Especiales de Inteligencia, manifestando: Testigo,

quisiera que por favor, 10 revisara para saber si durante su permanencia en e1

SIE ha' conocido de un Manual de Operaciones Especiales de Inte1igencia.

Refiriondo e1 testigo, aun sin tener a 1a vista e1 documento: Doctor, no es

necesario que me 10 alcarlce porque no 10 he conocido.- Prosigue su

interrogatorio e1 doctor Nakasaki: Entonces testigo, nos queda claro cual es 1a

funci6n que, dentro del instituto, tiene una directiva, 'las ordenes militares,

entones Ie pregunto, usted como general de Divisi6n, destacado por cierto, podria

ilustrarnos, a ilustrar par 10 menos a la defensa, que papel tienen los manu ales,

son normas de cumplimiento ob1igatorio, son pautas que se pueden seguir 0 no

seglin 1a realidad ,del momenta, es decir, asi como para un abogado una ley, un.,"

c6digo, podria ex'plicar para un militar que ro1, .que p~pe1 tiene un manual

cualquiera, sea d.e..pperaciones especiales, de ingenieria" tQue pape1 juegan?.'

DIJO: Mire, este en ,tl Ejercito, de 10 que yo recuerdo, habian textos, manu ales y

reglamentos; el reglamento es como los libros que utilizan los abogados, 10 que

esta escrito en Ie reglamento se cump1e a la letra, alIi estaban detallados una

serie de concepto~ y era de usa ob1igatorio enseiiar, Ie enseiiaban..a uno desde
cadete y 10 aplicabamos toda 1a carrera militar; e1 manual, se utilizaban muchos

manuales para 1a parte academica, para 1a iristrucci6n para 1as Escue1as .de

Arma; y 10s textos eran nuevas experiencias que se convertian en un texto

especial can motivo de enseiiar alguna nueva teoria a doctrina, pero todavia no

~enia el nivel de manual, era un texto experimental, especial eso es 10 que Ie

puedo decir con respecto a estos tres.- Testigo, pero por ejemplo cuando usted

marca que e1 reglamento era la de cumplimiento obligatorio, par ejemp10 el

reglamento del servicio que es donde se estab1ece la re1aci6n del superior can e1

subordinado etc., Hay varia:> reglamentos doctor.- Si testigo, hay varios par

cierto, 2.Pero e1 manual era de cumplimiento obligatorio a quedaba a criterio?

DIJO: Era de acuerdo a 1a situaci6n, 0 sea un manual de operaciones de

montana no 10 puede utilizar una unidad de costa;]Jn manual de operacion.es de___a_'
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selva no 10 va a utilizar una unidad de sierra; entonces logicamente habian varios

manuales para diferentes empleos de acuerdo a la citacion.- Testigo, permitame

una pregunta especifica, en la determinaci6n de las misiones pOl' una unidad, en

la elaboraciones de los planes de operaciones, lNecesariamente tenian que

seguirse las pautas del manual de la misma forma que habria que observarse los

reglamentos 0 habria cierta capacidad discrecional del coman do de esa unidad,

de ese destacamento, de esa dependencia esa region militar etc.? DIJO: En la

oportunidad que he tenido de hacer planes de operaciones no he tenido

necesidad de tener reglamentos a mi mana para formularlos porque en la

Escuela de Guerra ha uno Ie ensenan como se Ie debe formular un plan de

operaciones, y se supone que todos los oficiales que son parte de ese estado

mayor'Se sup one que estan todos preparados e instruidos para asesorar a ese

Comandante, si tienen alguna duda sobre alglin concepto 0 termino podnin

recurrir a la biblioteca y agarrar el reglamento e1 manual respectivo, pero no se

nenecita un manual, menos un reglamento para hacer un' plan de operaciones.-

Testigo, ya para ir terminando, digame, lLos manuales, los reglamentos tienen

que laborarse de acuerdo a la directiva de dominio, 0 sea si la directiva de

dominie que fija el jefe del COFI y que se va recogiendo en cada nivel va

marcando pOl' ejenwlo la pauta de adhesion de la poblacion 0 la rnanera de como,.'

hay que respetar IDs derechos human~s, los manuales tenian que adecu~se a

los terminos de esas. ~irectivas? DIJO: Bueno en las directivas decian las pautas

que deberi,an hacer Jcira cumplir con esas grandes ideas directrices, si pOI' alIi

surgia alguna tarea , 0 sea: "oye vamos sacai1do un reglamento para,normar esas

actividades" estaba pues el Centro de Instrucci6n que queda en Chorrillos el que

ha cambiado varia~ veces de nombre el COIN, el SIN antes y las Escuelas de

Armas eran las llamadas con sus corporacion de oficiales de armas, todos de al~o

nivel, para formular pues nuevos textos para dar cumplimiento a tener un futuro

cumplimiento que amplie de mejor manera este tipo de cosas.- lPero buscando

adecuarse alas directivas? DIJO: Asi es.- lPodria existir un reglamento que se

este a contrario a una directiva? DIJO: No.- lPodria elaborarse un plan de

operaciones que sea contrario a una directiva? DIJO: No.- i.Podrian existir 0

tener vigencia manuales que sean contrarios a una directiva? DIJO No.========
. .

Acto seguido el s'edor Di]['ec~or de Debates, doctor Ces~r San Martin Castro,

examina al testigo en 1.05 siguientes terminos: Testigo, el Tribunal va ha

hacerle algunas preguntas sobre este tema; como usted ya sabe el memorandum

presidencial del veinticinco de junio de mil novecientos noventa y uno, tiene

~~!!8..!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
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como referencia un oficio que aqui seria el cero veintiocho SIN cero uno ha del

veinte de junio de mil novecientos noventa y uno, que Ie dirige el senor Julio

Salazar Monroe, al Presiderite de la Republica, <'..Noes cierto? DIJO: GDoctor, me

pregunta si ten go conocimiento de eso?, Asi es testigo.- No senor Presidente.-

Pero testigo, cuando Ie ponen en conocimiento esta felicitacion etc., no Ie indican

tambien, una pregunta previa testigo, <'.,Enesa comunicacion Ie alcanzan copia

del memorandum? DIJO: Solamente donde dicen que he side felicitado.- <'..Perono

copia integra del documento? DIJO: No, no.- <'.,Ytampoco del documento que es la

referencia para su dictado? DIJO: Tampoco.- Testigo, segu.n este oficio, ese

famoso grupo de analisis cleberia de formular un texto de inteligencia a fin de

contribuir a la elaboracion y sistematizacion, fijese bien testigo, es bastante

ambicioso este documento, elaboracion y sistematizacion de la doctrina contra

subversiva, <'..Formaba parte del quehacer del Servicio de Inteligencia del Ejercito

formular textos de inteligencia? DIJO: No se si el Coronel habra orden ado eso.-

No testigo, ya por su conocimiento, usted es un alto oficial que habia sido

destacado a trabajar en el SIE, entonces usted tiene que saber, por una razon

propia del ambito de su funcion, sobre estas cosas, Ie pregunto, <'.,ElSIE estaba"

en condiciones reglpmentarias y estatutarias de formular textos de inteligencia?
!
~ .

DIJO: Claro, si el S1E eran ,~xpertos en inteligencia, e,ran los llamados a formular

si eran necesarios a llamar un texto de inteligencia.- GUsteq. no ha visto, no ha
.~ J

revisado, no ha tertao conocirniento si finalmente si el senor Rodriguez

Zabalbeascoa, como jefe de este equipo efectivamente, 1aboro un texto de

inteligencia? DIJO: No he tenido nunca a mi vista ese texto.- Senor Cubas, un

texto de inteligencia una vez elaborada aprobado por quien corresponda, GQuien:
10 aprueba finalmente, 0 acaso se hace un equipo unas personas? DIJO: Eso

" .

tiene que ir al Comando de Instruccion y 10 tiene el Ejercito.- GFinalmente alIi es

donde se aprueba? DI,JO: Claro, alIi es donde tienen que darle ese trabajo.- <'..Y

tambien interviene finalmente en el visto bueno e1 Comandante General 0 Jefe de

Estado Mayor? DIJO: Si 10 recomienda el elemento de instruccion y doctrina que

siempre tiene que ver con el asunto de inteligencia, que es un texto que reune a

las condiciones iba a la aprobacion.- GPero usted no sabe su origen su destino?

DIJO: No senor pr.esidente.- c.Y como un texto aprobado ya estaria pu~sto en 1a

difusion de todos 10s oficiales cuando siguen cursos y"mas aun 10s de

inteligencia? DIJO: As! es.- Testigo, <'..Yusted desde mil novecientos noventa y

uno no tenia nada que ver con este documento ni sabia su existencia? DIJO: No.-

<'.,Nosabia? DIJO: No.- <'..Existe en el Ejercito una Escuela Superior de Inteligencia

._~
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0 Escuela'de Inteligencia 0 uno con otro titulo? DIJO: S1.- lC6mo se denomina

esa instituci6n? DIJO: Escuela de Inteligencia del Ejercito.- lY que tipos de

cursos dicta? DIJO: Bueno, como yo no he existido a esos cursos pero me he

tornado la molestia de. conversar con algunos colegas que estan conmigo en e1

penal, he tenido la curiosidad de ver que hace un oficial que hace curso basico

de inteligencia.- lCuanto demo ran esos cursos? DIJO: Son de seis a ocho

meses.- lY no hay requisito y partir de que grade tienen 0 pueden seguir esos

curs os? DIJO: En el curso de basico 10 hac en los ~apitanes.- lHay otro cur so

mas? DIJO: El curso superior 10 hacen. Comandantes.- lHay otro curso mas 0 ya

no, alIi es superior nada mas? DIJO: No, ahi nomas, 10 que es inteligencia es

curso basico y curso superior.- lY puede ser de seis meses cad a uno? DIJO: S1.-

lY ust~d no 10 ha cursado ninguno de los dos? .DIJO: No, no he hecho esos

cursos, yo he hecho el Estado Mayor Conjunto.- lY no era requisito previo y

necesario para integrar el SIE, sobre to do en un empleo de nivel como es ser jefe

de un departamento, haberlos cursado? DIJO: No.- lNo era la regIa, mas alIa de

que no haya una norma estatutaria, que de conveniencia que los oficiales del

Ejercito que iban al SIE tenian que cursar estos cursos? DIJO: No porque fijese

usted Presidente, el SIE-Nueve que es el tesorero es un Capitan de Intendencia,

que no necesarian!ente tiene que ser de inteligencia.- Bueno testigo, tal ~ez se

puede explicar que es tesorero y por eso no se Ie' pi de, pero los demas, como

busqueda sobre tOd~i ~SIE-Uno es import ante, SIE-Dos desde luego, SIE-Tres que
esta tambien mucho en e1 tema.- Claro senor President e.- lY usted no 10 ha

seguido no? DIJO: Como yo se 10 he manifest ado senor Presidente he preguntado

a un senor General que ha seguido el curso superior de inteligencia y Ie dije:
. ....

"ilustrame, que has estudiado tu en el Curso Superior de Inteligencia" y me dijo:

"una serie de cursos civiles que tienen que ver con el conocimiento de)a

inteligencia estrategica y la gran apreciaci6n de inteligencia estrategica", y yo

senor Presidente, en el Estado Mayor Conjunto yo estudie muchos cursos que

tienen que ver con el analisis estrategico, y estudie inteligencia estrategica.- Si

senor testigo, pero en menol' nivel pues de 10 contrario no se justificaria un curso

especial de inteligencia, lEso es algo elemental no? DIJO: Claro.- Entonces

testigo, hay diferencias pues en los cursos que se sigue para todo oficial inc1uso
. . J

en una escuela especializada, lNo es cierto? DIJO: Correcto.- Testigo, el manual

treinta y ocho veinte que es un Manual de Inteligencia de Operaciones Especiales

de Inteligenciaque uno dice, es elemental que un alto oficiallo conozca, porque

si esta en inteligencia por 10 menos tiene que co:r;lOcerlo, ademas digo yo habra

-'!!!!!!!!!!!!!~!!!-
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formado parte de la ensenanza y quien quiere ascender 0 quien quiere aprobar

un curso tiene que haberlo pasado, ~Usted no ha recibido cursos y ha estudiado

este manual? DIJO: No.- ~Para nada? DIJO: No Presidente, como usted pudiera

haber hecho hace un momento la separaci6n, yo hice curso en el Estado Mayor

Conjunto que lleva cursos de apreciaci6n de inteligencia estrategica, pero ese tipo

de manuales seguro de repente 10 habran llevado a 1a Escue1a Superior de

Inteligencia.- ~y usted sa be cuales son las prlncipales Operaciones Especiales de

Inteligencia? DIJO: No.- Testigo, Ie digo eso porque 10 ha aprobado la propia

instituci6n, y que inc1uye una serle de operaciones hasta con unos terminos

bastantes -complicados, como "espionaje", "sabotaje", "terrorismo", 10 cual es

una cos~ muy delicada e incluso habla de "victimas inmediatas", entonces es

una co sa que uno que es extrano al tema Ie sorprende, aqu1 se define que es una

operaci6n oficial de inteligencia,. y eso se 10 pregunto a partir que en el

documento que a usted se Ie curs6 para el cumplimiento de asignar una serie de

bienes, c:Se hacia menci6n 0 no a operaciones de inteligencia? DIJO: No.- ~Pero

era implicito verdad, de 10 contrario por que se constituye una unidad, una

secci6n 0 10 que fuera? DIJO: Yo he visto que iban a }:lacer un trabajo pero que

trabajo no tenia idea.- c:Pero es compatible como operaciones de inteligencia?;
DIJO: Es que hay ~operaciones de inteligencia y hay operaciones especiales. .
porque si no, no hap1ia el termino de especial, 0 sea habra una operaci6n de

" J '

inteligencia que es c,ftnL111 y corriente y habra una operaci6n especial de

inteligencia.~ c:Y cuaI es la cornun y corrient~ y cuaI la especial? DIJO: Buscar

informaci6n y la especial seguramente' debe ser' como dice en ese manual,

terrorismo, sabotaje esas cosas.- Pero senor Cubas, a una unidad que ~e asignan

tantas cosas, tantos armamento y con un grupo de interesante de personas
. .

veinte treinta, ~Que era pues? DIJO: Bueno yo no era muy curio so en ese tiempo;

entonces no se para que 10 que iban ha utilizar.- Senor Cubas, otro tema que

llama la atenci6n es la relaci6n con el senor Montesinos, esto se ha trabajado

mucho por las razones que usted ya ha explicado, pero usted dice que no tenia

una buena 0 fluida relaci6n con el.- Doctor, era una relaci6n lejana y fria pero no

era mala, porque cUal'1do yo me veo con el en la Base Naval nos saludamos

algunas veces S1 y .algunas veces no, pero Ie dire senor Presidente que nunca he

conversado con el tanto tiempo como estoy conversand6 con usted en este

momento por ejemplo; por supuesto que S1 tengo otros cunados con las cuales

seguramente nos tratanlOS m.ejor, 0 sea: "oye Lucho, vamos ha almorzar, vamos a

conversar" pero bueno con el no hubo oportunidad y'porque su personalidad era-- -
'!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!~ -
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muy diferente.- Ademas seii.or testigo, llama Ia atenci6n, porque se ha Ieido aqui

que e1 abogabo P9r usted, y que en una linea l6gico uno puede decir, "oye, si esta

aqui no habiendo hecho 10 que se dice que se dice que se hizo, que fue e1

argumento y motivo, entonces no vamos a pensar que esto 10 hizo Rodriguez

Zabalbeascoa, que no tenia el nivel ni la jerarquia para hacer esto, tenia que

tener un nivel muy alto, ~Pero usted entonces ratifica e insiste en que con e1

senor Montesinos no tuvo nada de este tipo de vincu1aciones? DIJO: Ninguna

P
.
d t C 1 1 -

res! en e.- on 0 que cone uyo.==============~========================

Seguidamente interroga nl testigo el senor Vocal Supremo, doctor Victor

Prado Saldarriaga, COIlno sigue: Testigo, usted ha alcanzado el mas alto grado si

se quiere dentro de la jerarquia militar, usted lleg6 a General de Divisi6n.- Asi es

doctor.- Testigo, y nos ha relatado aqui con puntuaciones y posiciones bastante

importantes a 10 largo de su carrera, de esa posici6n que usted alcanz6 como

General de Divisi6n, ~Cual era el escal6n que podia usted tentar a partir de eso?

DIJO: Lo que aspira todo General que llega a Divisi6n, algUn dia ser Comandante

General del Ejercito.- Entonces testigo, ese es el nivel maximo que podemos

pensar tiene el Ejercito tVerdad DIJO: Asi es senor.- Senor Cubas, estamos en

una linea de hip6tesis, q-Qiero aprovechar su conocimiento, y su jerarquia,

tQuien estaria ~obre el Comandante General del Ejercito? DIJO: El jefe del. .

sector.- ~Quien es el jefe del sector? DIJO: E1 Minlstro de'Defensa.- 0 sea testigo,

ya estamos en u:h'flano politico, c:Noes cierto? DIJO: Clato, en un pIano politico,
es decir, cada depe~dencia del Estado depende de un sector.- Por eso testigo, voy

a ella, c:Quien comanda al Comandante General? DIJO: AI Comandante General

no 10 comanda nadie, perd6n el Comandante General no es comandado, 0 se e1
"

Ministro de Defehsa no cornanda al Com andante General.- Haber senor Cubas,

expliquenos eso':' Doctor, el Mini8tro 10 que Ie da son directivas.- General, vamos

a ir altema de las directivas que es importante, 10 quiero decir preguntarle es,

~Una directiva implica qu.e el Comandante General pueda rechazar la directiva?

DIJO: No.- tPor que no? DIJO: Porque es eljefe de sector el e1emento politico.- tY

. que imp1ica un jefe de sector sabre un Comandante General? DJO: El jefe de

sector es el que trae 10s objetivos que tiene.- Testigo, vamos a ir a los objetivos

luego, la pregunta es el Comandante General, con relad6n a ese jefe de sector
J. .

que usted denomina, c:Pu.ede rechazar la directiva? DIJO: No, no la va a

rechazar.- tPor que, pOl' qw~ tiene que obedecerla, pOl' que tiene que seguirla, pOl'

que tiene que operativizarla seglin su explicaci6n? DIJO: Porque es algo que

emana.- tDe quien? DIJO; Del mas alto nivel.- t,Cual es e1 mas alto nivel? DIJO:

~!'!!!!~!!!!!!!!!!
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Encima del jefe de, sector, el Presidente de la Republica.- Por eso testigo, y que

implica una orden, ~Es un comando 0 no? DIJO: ~Doctor, comando de quien con

quien).- General Cubas, , estamos usando su misma logica y su misma

explicacion, si quien dene la posicion de ordenar a un inferior en todos los

niveles, que es to do un recorrido, y llegamos a alguien que pude disponer al

Comandante General una a.ctividad que va a operativizarse en esos otros niveles

~Cual es la posicion? DIJO: Una directiva, cumple la directiva, pero no tiene

subordinacion con e1.- ~O sea puede rechazar la directiva? DIJO: No la pude

rechazar.- ~y como es que no hay subordinacion senor testigo? DIJO: Es que la

subordiflacion solamente en el uniforrnado.- Perdon testigo, esta usted en el

pIano' militar, yo estoy hablando en el pIano poIitico.- Bueno doctor, el

Comandante General depende de su jefe de sector, el jefe de sector no 10

comanda, no 10 manda, simplemente cumple con las directivas que elle mande.-

Testigo, pOl' eso tiene que cumplir, pero tiene que cumplir porque justamente

esta subordinado.- Bueno doctor, vamos a llamar que esta subordinado.- Es asi

testigo; ahora vamos a otro punto ya que usted ha hablado de los objetivos,

importante, ~Usted ha hecho en el Centro de Altos Estudios Militares, en el

CAEN? DIJO: Si.-iLe pregunto testigo porque la terminologia, objetivo nacional,~ .
estrategia nacional, son propios de los -programas que se desarrollan alIi, vamos

a usar ese lenguaje.'jle pregunto, ~Quien fija los objetivos nacionales? DIJO: La

Secretaria de Defend~ Nacional.- Testigo, estamos hablando del sector defensa,

yo Ie hablo de los objetivos nacionales.- Doctor, la Secretaria de Def~nsa Nacional

Ie prepara al Presidente de la Republica cual es la situacion del pais.- Testigo ese

es el marco de informacion que se Ie da, pero ~Quien fija, quieh define los

objetivos nacional~s? DIJO: El primer mandatario del pais, el Presidente de .la

Republi~a.- Testigo, dentro de los objetivos nacionales usted menciono el objetivo

de defensa, el objetivo de pacificacion, el objetivo de educacion, etcetera. En el

sector defensa doctor.- Clero testigo, eso se traduce en una directiva.- Asi es

I'

d,octor, en una directiva.-- Testigo, 10 que quiero senalar es que el nivel de

definicion de objetivos nacional y de desarrollo de directivas, es 10 mismo que se

da en el nivel mas bajo que usted ha relatado, es la -misma situacion de
~

planeamiento estrategico que se va a operativizar posterio~mente. Doctor, cuando

llega un Presidente de la Republica, voy hablar de 10 mas 0 menos me imagino,

porque no ten go experiencia politica.- No testigo, estamos solamente en el pIano

en 10 estrictamente abstracto. Doctor, 10 que quiero decirle es que llega con una

directiva de gobiemo, 0 sea como va a manejar su gobiemo, ahi estan disenados

;1
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todos lo~r objetivos nacionales que el pretende alcanzar, l6gicamente es analizado

por su consejo, ps>r todos sus jefes de sector.- Pennitame testigo por favor, los

objetivos nacionales tienen que definirse, obviamente la propuesta politica a cual

llega una persona al. gobienlO, luego tiene que formalizarse, eso es 10 que me

refiero, la directiva formaliza los objetivos, y define los grande lineamientos de

acci6n estrategica, ~Es as! 0 no es asi? DIJO: Es asi.- Testigo, ahora si nos

entendemos; bien, usted ha restado, podriamos decir, merito ala trascendencia

de un manual, sin embargo hay muchos manu ales que usted no ha revisado, nos

ha mencionado aqui particularmente .los de inteligencia, pero ha dicho una cosa

que si es importante y quiero que usted por favor 10 exprese, el manual es la base

de ensenanza de los oficiales ~8i 0 no? DIJO: 8i, se emplea en las escuelas de

armas como Ie digo.- Claro testigo, por ende es.la doctrina, es la informaci6n

minima que debe tener un oficial para poder desarrollar su acci6n futura. Asi es

doctor.- Exactamente testigo, entonces no es cualquier documento. Doctor, no he

dicho que sea cualquier documento, 10 que he explicado muy c1aramente es que

los manuales se utilizan en los centros de instrucci6n de la Escue1a de Anna, eso

no es quitarle importancia a ese documento, pero es para instrucci6n.- Claro

testigo, porque de esa instrucci6n sale el profesional, es igual que nosotros,

cuando nosotros ~studia.mos la carrera de Derecho tambien usamos m~uales,. .

inc1uso algunos como nuestro Presidente escriben'manuales, porque eso van a

formar y van luegQJa dar la orientaci6n minima, basica .'de c6mo entender su

reglamento justamet~e, c:Es correcto? DUO: Es correcto que los manuales son

importantes en la formacion, en la capacitaci6n profesional de t{)dos aquellos

oficiales que estan cursando estudios. en los Centros Academicos del Ejercito.-
"

Naturalmente senor Cubas, pOI'que eso es 10 que les va servirle de base para sus

decisiones futuras; y ahora volviendo al tema de su felicitaci6n, usted .ha

mencionado que esa felicitaci6n la rechaz6, no la solicit6 ~Es correcto? DIJO: 81.-

Digame testigo, ~Esa felicitaci6n fmalmente Ie dio puntaje a usted en su

momenta de ascenso? DIJ(): Claro, me dio un incremento que no 10 necesitaba.-

General, testigo, la pregunta es si usted recus6 ese incremento.- No doctor.- ~En

ning(ln momento, entones 10 acept6? DIJO: Lo acepte.- ~Conociendo no habia

hecho usted el merito requerido para ello? DIJO: Asi es.- Gracias testigo, Con 10
J

que concluy6.===========~=======================~===================

Seguidamente el seiioJ!' VClcal Supremo, doctor Hugo Principe Trujillo,

interroga at testigo, en 10$ siguientes terminos: Vnas precisiones, testigo,

usted por orden superior destac6 personal, en~reg6 armamentos, vehiculos.-

--~._I8_I- ..
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Vehiculos no docto:.- Entones testigo, usted entreg6 al Comandante Rodriguez

Zabalbeascoa ~Como se llamaba esa area a quien entrego todo eso? DIJO: Era el

SIE-Tres, que es apoyo tecnico, al jefe de ese departamento.- lCon esa

denominacion entre go el documento? DIJO: Si, al reverse de ese documento hay

inscripciones mias, y ahi dice: "coordinar con el SIE Tres", 0 sea con el

departamento.- Pero sin embargo senor General, aca han venido testigos y han

sostenido que a partir que se recibe ese memorando y se dota de personal y

material se va constituyendo el Destacamento Colina, ~Sabia eso usted? DIJO:

Eso desconozco.- General, cuando usted se encuentra con Rodriguez

Zabalbeascoa Ie comenta que estaba haciendo un trabajo especial y pOI' esto

estaba' buscando ser felicitado y Ie prop one a usted ponerlo en la nomina, lLe

explico que trabajo estaba haciendo? DIJO: Me hablo que estaba analizando

documentos.- ~y pOI' analizar documentos estaba buscando una felicitacion?

DIJO: A mi me parecio una locura, pero eso fue 10 que me 'planteo.- ~y se quedo

ahi? DIJO: Y se quedo ahi, Ie dije: "que yo no necesitaba que me inc1uyera en

nada.- Testigo, usted dice que no necesitaba, sin embargo Ie llega la felicitacion,

~Despues no Ie pidio una explicacion a Rodriguez Zabalbeascoa, 0 sea por que Ie

consigno en esa r,elacion 8i usted no Ie habia autorizado? DIJO: Eso Ie dije
...

cuando nos enconframos en el Penal de.San Jorge, porque ~l estuvo intern ado en

el Penal de San J()r.g~, y cuando eillego ya estaba internado en el Penal de San

Jorge, y Ie increpe ej aaiio que me habia causado habiendome inc1uido en una

felicitacion, el simplementeme dijo yo que me hacia bolas.- Pero t~stigo, lDaiio

para su epoca? DIJO: Le vuelvo a repetir, no necesitaba ninguna felicitacion,

ninglin incrementol' yo he ascendido numero seis de catorce, el incremento me

habra hecho subir del siete al seis.- Pero testigo, no. se olvide que es una

felicitacion de un Presidente de la Republica. - Doctor, por eso es que me he

muerto de vergtienza cuando he conocido eso.- Testigo, para la epoca como usted

va a desestimar, no entiendo. Doctor, yoreconozco mi falta de etica en ese

momento, pero eso no me haee culpable de absolutamente nada, ni menos estar

encerrado siete aiios un mes y quince dias preso, por simple mente cumplir con

una orden de mi jefe.- Gene:ral, usted ha afirmado en esta audiencia que sus

relaciones con MontesinO8 no eran tan buenas. DIJO: Asi es doctor.- Sin

embargo testigo, desde el plimer ano, noventa, hizo las gestiones en su favor, pOI'

ejemplo Ie pidio a1 Coronel Silva que 10 llevara al SIE, como que en efecto asi se

realizo en el ailo siguiente, lComo explica eso? DIJO: Simplemente yo no puedo. .

explicar algo que yo no he originado.- Pero testigo era beneficiario.- Doctor,
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benefidario para que, si yo Ie dicho que no me ha beneficiado en nada ir a

trabajar en el ~ervicio de Inteligencia del Ejercito, he podido ir a trabajar en

cualquier otra dependencia.- l Cuando se entera usted que su cunado

Montesinos Torres era asesor del SIN y asesor del Presidente de la Republica?

DIJO: El ano noventa y uno.-- Testigo, en mil novecientos noventa y uno, en su

calidad de Jefe SIE-Cinco usted manejaba el negociado logistico.- No doctor, no

manejaba el negociado logistico, habia un Capitan a cargo.- Pero doctor era el

jefe. Doctor, yo era el jefe de todo el departame~to.- Por esto testigo, tenia que

conocer. Doctor, conoda al reves y derecho 10 que hacia el personal de logistica.-

lUsted sabe 0 tiene conocimiento quien es el que facilito 0 Ie suministro de-
vehiculos a ese grupo del Comandante Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: A parte

del auto que se Ie entreg6 a comienzos de ano, que era un Toyota usado como

tenian todos los jefes de departamento, no tengo conocimiento quien Ie entrego

otro tipo de vehiculos, por'=1ue yo me encontraba estudiando en el extranjero.-

Testigo, usted ha manejado el departamento de personal.- El departamento

Administrativo doctor.- lNo es asi? DIJO: S1.- Ademas senor testigo, se manejan

los archivos, tanto el archivo uno como el archivo dos, lEn alg1in momento usted

se adjunto en su file personal, en su archivo este memorando que Ie ha hecho

men cion elPre$idente'2 DUO: Mire senor Vocal, no se que, uno 0 dos p.o 10 he. -

entendido bien: pero hay un legajo uno, a eso se refiere, entonces en el legajo

uno que esta en- n departamento que ve la carrera oficial, ahi estaba ya una

copia de ese docufnento pOI-que cuando llega al Ejercito pasa primero por alIi, de

alIi es que me mandan una copia, y esa copia era para mi, era mi copia para

tomar yo conocimiento, ya estaba en el LP-Uno mi felicitacion, no necesitaba
"

estar en el LP-Dos, en el LP-Dos solamente se colocaban las cosas que sucedian

en el transcurso en el SIE.- Entonces testigo,. eso quiere decir que usted conocio

ya de esto. Doctor, mi felicitacion me llego a mi uno, una copia.- lDe la

documentacion completa? DI.JO: Solamente el memorando de felicitacion.- lNo la

documentacion? DIJO: No la documentacion.- Testigo, retomando sus relaciones

. con Montesinos, si estas no era tan buenas, lComo es que usted tuvo un

ascenso meteorico? DIJO: Podria ser mas especifico con ese ascenso meteorico.-

0 sea testigo, ~sted, ascendi6 dentre del tie~po nada mas, no hub? demora. En
este acto el senor Director de Debates cede la palabra al abogado del testigo,

quien manifiesta: Senor Presidente, el ascenso del General Cubas al grade de

Division no tiene absolutamente nada que ver con los hechos que 10 traen aqui

como testigo, no entiendo cHal seria el objeto,.de la pregunta para que pueda
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esc1arecer su condicion de jefe del Departamento Administrativo en el ano mil

novecientos noventa y uno, que se Ie pregunte pOl' que habria ascendido de

manera mete6rica, bajo ese nombre. EI senor Vocal Supremo Hugo Principe

Trujillo, retoma el uso de la palabra refiriendo: Fundamento mi pegunta sefior

Presidente, el fundamento de la pregunta es determinar que tipo de relaci6n

tenia el testigo con Montesinos Torres, porque el ha afirmado que sus relaciones

era malas, entonces pOI' eso es 1a pregunta. EI te~tigo manifiesta: Yo no he

tenido ninguna carrera mete6rica, simplemente he ascendido en los momentos

que me correspondia presentarme al ascenso y ascender, cuando yo ascendi e

mil novecientos noventa y dos a Coronel, a los cuatro anos me presente para.
General, habia hecho comando, habia sido jefe de Estado Mayor de un Gran

Unidad, habia estado dos aiios en el extranjero prestigiando a mi pais y al

Ejercito, he hecho el CAEM, Centro de Altos Estudios Militares, 0 sea estaba apto

ara ascender, tenia 10s cuatro aiios reglamentarios, pOl' 10 tanto fui uno de los

seis Generales que ascendieron de mi promoci6n, no se cual es 10 mete6rico ahi.-

Prosigue el doctor Principle Trujillo: ~Puede conduir entonces que Montesinos

no tuvo nada que vel' en sus ascensos? DIJO: Desde mi punta de vista, no.- Con

10 que conclu y6 -...--------.----.----------------------------------------- -'-f ~ ~---
En este acto el senor Directln de Debates da por concluida la declaracion

testimonial del Gete:ral Luis Cubas Portal, invitandolo a retirarse, no sin
antes este solicitar'~la][lifestar unas palabras, y concedido refiere: Realmente

no quiero dejal' pasar la oportunidad sefior Presidente, porque, se que esta

presencia mia aca para dar Ini testimonio, esta siendo observada pOI' mi esposa,
"

pOI' mis hijos, mi padre, fiis hennanos, los que fueron mis jefes en todos los aiios

de mi carrera, los. que fueron mis subordinados, yo no he cambiado en ning0.n

momenta mi linea de conducta, me dirijo a ellos, y termino diciendo sefior

Presidente, que agradezco la presencia de la Ministra de Justicia en el Penal de

San Jorge, que ha visitadc t.:>dos los penales, alarmandose porIa cantidad de

Iii'"G'
D..
..-;",

gente detenida tantos afios sin sentencia, uno de los expedientes que se ha

llevado 1a comision que ha llevado mi caso 10 tiene en sus manos, pero Ie

agradezco estos ffiinutos senor Presidente, eso es to do sefior Pl'esidente, muchas
. ,

gracias. . Seguidmuente el ~,eftol' Director de Debates. dispone suspender la

audiencia hasta las hol'as de la tarde, cuando iniciaremos el interrogatorio al

testigo Pinto Cardenas. =======:=========================================

Reiniciada la sesioll el seitO]\ JDb.'ector de Debat~s dispone que por Secretaria

se de cuentaj luaniftestando la senol'a secretaiia: Senor Pl'esidente, se da
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cuenta de la concurrencia del testigo Pinto Cardenas conjuntamente consus

abogados defensores los .doctores Vera Tudela y Atencio Velarde, quienes se

encuentran ya presentes en el podio de los abogados. AI respecto, el senor

Director de Debates dispone la entrada del testigo indicado, el mismo que

hace su ingreso al rec:into d,e la Sala, quien preguntando por sus generales de

ley manifest6 ser el Coronel Alberto Pinto Cardenas, nacido el doce de enero de

mil novecientos cuarenta y cuatro en la ciudad de Arequipa, de sesenta y cuatro

anos de edad, militar en situaci6n de retiro.- En est~ acto el senor Director de

Debates inquiere al testigo: Senor Pinto, lAntes de estos hechos usted conoda

0 tenia a1gun trato personal, directo, con el acusado - Alberto Fujimori Fujimori-

aqui presente? DIJO: Un trato directo no, he sido seguridad cuando el senor ex

Presidente estuvo en el SIE en mayo de mil novecientos noventa y dos.- lSU

estatus procesal? DIJO: En la Primera Sala Penal Especialestoy siendo Juzgado

por 10s casos de La Cantuta, Barrios Altos, Pedro Yauri y desaparici6n de los del

santa.- Bien senor testigo, estandoa tal condici6n no se Ie va a exigir juramento,

sin embargo el Tribunal, como ya es su linea de conducta, 10 exhort a a decirla

verdad en todo 10 que se Ie pregunta.====================================

Seguidamenteel senor Djrector de Debates concede el uso de la palabra al

Fiscal Avelino G+iJlen quien formula las siguientes preguntas al testigo:
. ,

Coronel dirijase a la Fiscalia por favor, lCufu1do ingres6 usted al Ejercito? DIJO:

En mil novecien t~s.j ~esenta y dos, lUsted egres6 de la Escuela Militar de
Chorrillos con el grad~ de Alferez del Ejercito? DIJO: Alferez de Artilleria.- lUsted

es del Arma de Artilleria? DIJO: Si.- Testigo, vamos a hacer un breve recorrido

sobre los puestos y los lugares don de usted ha desempenado funciones como
'"

oficial del Ejercito; digame, ~Usted trabaj6 en Arequipa? DIJO: Si.- lEn que

anos? DIJO: De mil novecientos sesenta y siete a mil novecientos sesenta. y

nueve.- lQue grado tenia? DIJO: Alferez.- lUsted trabaj6 en Lima en Pueblo

Libre, en que dependencia rn].litar? DIJO: En el GAC-Dos de Pueblo libre, es un

grupo de Artilleria de Campana mimero dos.- lDespues d6nde trabaj6? DIJO: En

lei.Divisi6n Blindada, en la )~scuela de Guerra, GAC-Dos, Jefe del SIE y Agregado

Militar en Colombia.- Testigo, en mil novecientos noventa y tres usted fue asesor

del Ministro de Pesqueria Javier Tantalefu1 Banini, lEs correcta esa afirmaci6n?, .
DIJO: Si es correcta.- (Recuerda usted en que dependencia trabajo del Ministerio

de Pesqueria? DIJO: He side jefe de la Oficina de Comunidades y Cooperativas

Pesqueras.- lEso fue hasta mil novecientos setenta y cinco, es correcta esa

afirmaci6n? DIJO: SI, correcto.- {Usted es de la mi,sma promoci6n con Vladimiro
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Montesinos Torres? DIJO: No, el es una promoci6n mas antigua que yo.- Testigo,

en esa fecha mil novecientos setenta y tres Montesinos trabajaba con Mercado

Jarrin, i,Recuerda usted eab? DIJO: No recuerdo bien, pero el si ha trabajado, no

se si por esa fecha, pero la respuesta es que no recuerdo muy bien.- Coronel, en

mil novecientos setenta y cinco trabajo usted en la Secretaria del Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas, i,Recuerda usted eso? DIJO: 8i, correcto.-

i,Que grade tenia usted en esa oportunidad? DIJO: Capitan.- i,Y en la epoca que

trabajo usted en el Ministerio de Pesqueria tambien era Capitan? Dijo: Ya era

Capitan.- i,En que area trabajo usted en el Comando Conjunto de las Fuerzas

Armadas? DIJO: En la 8ecretaria de la Presidencia.- Testigo, despues usted

trabajo en el Frente Interno de la DINTE, i,Recuerda usted eso? DIJO: Si, he

trabajado muy poco en el Frente Interno, en la DINTE he trabajado como analista

de Ecuador, frente externo.- i,Recuerda usted en que aiio? DIJO: No Ie puedo

fijar, sera el ano ochenta y siete u ochenta y seis creo.- Testigo, eso es en lineas

muy gruesas la trayectoria que ha tenido usted como oficial del Ejercito Peruano,

i,Es correcto Coronel? DIJO: Eso en la disciplina militar, pero mi formaci6n en

otras disciplinas es adieional a mi carrera, son. otras.- i,Que otro tipo de

formacion tiene usted? DIJO: Yo fi.1ia trabajar al Ministerio de Pesqueria porque,
f

me especialiee en~Administraci6n de Cooperativas y Comunidades Pesqueras en

general.- c'.Usted 11.8..:realizad.o cursos de Inte1igencia? DIJO: ,81.- i,En que aiio, que-'

grade tenia usted? .j5I,JO: Capitan, pero no recuerdo el aiio, en la decada del

setenta.- Coronel, eso fueen el ano setenta y nueve creo, revisando su legajo

personal.- Bueno doctor, si usted 10 tiene ahi, creo que eso es mas preciso.-:- i,Que

comprende el cur~o basico de inte1igencia, porque este es dirigido a Capitanes, si
es que usted recuerda mas 0 menos que lineamientos se trabajaron en esa

oportunidad? DIJO: i,A que se refiere en cuantoa lineamientos doctor?- Testigo,

Ie repregunto, i,Cual es el contenido del curso? DIJO: No Ie puedo fijar, porque

han side tantos anos que verdaderamente no recuerdo que lineamientos se

fijaron en esa fecha.- LRecuerda usted cuanto dura ese curso basieo de

inteligencia? DIJO: Seis meses.- Testigo, para realizar ese curso basieo de

inteligencia, i,Se postula~) DUO: Si, se postula, entre todos los Capitanesdel

Ejercitoque desean seguir elCurso Basieo de Inteligencia.- i,Y ese turso dura

seis meses a dedicaci6n exduaiva? DIJO: Asi es.- Coronel, usted en mil

novecientos ochenta trabaj 6 en Arequipa en el Area de Inteligencia i,Reeuerda

usted en que euartel fue eso? DIJO: Bueno la fecha no Ie puedo precisat-, pero si

he trabajado en inteligencia en la tercera region militar.- i,Y en mil n6veci.entos
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ochenta y seis y ochenta y siete trabaj6 en el frente externo de la Direcci6n de

Inteligencia del Ejercito DIJO: Asi es.- tUsted ha seguido cursos de guerra

politic a? DIJO: 'Guerra psicol6gica en la Escuela Superior de Operaciones

PsicoI6gicas.- ~Eso era cuanclo usted tenia el grade de Comandante? DIJO: Si,

Comandante.- ~Ese curso tambien tiene una duraci6n de seis meses? DIJO: Si,

tambien tiene una duraci6n de seis meses.- Coronel, en mil novecientos ochenta

y ocho sigui6 usted otro curso sobre operaciones psicol6gicas en el Ejercito.-

Doctor, a ese curso me estay refiriendo.- Testigo Pinto, en line as centrales, ~Que

co sa comprende eso de Operaciones Psicol6gicas, ilustreme, no conozco bien ese

tema? DIJO: Bueno, es un curso que se daba ha efectos de conocer las actitudes,

comportamientos y conductas de las personas 0 grupos humanos.- ~En mil

noveci'entos ochenta y nueve usted tenia grade de Comandante del Ejercito

Peruano? DIJO: S1.- ~Usted trabaj6 como jefe del grupo artilleria de la compania

Bolognesi, fue asi? DIJO: Si, es correcto.- ~D6nde esta ubicada esa compania?

DIJO: No es compania, es un grupo de artilleria y esta ubicada en los centros

academicos del Ejercito, es una unidad de instrucci6n.- Testigo, usted ejercia la

docencia, ~Que co sa hacia usted ahi? DIJO: La jefatura y a veces la docencia

cuando requerian de mis servicios en cuanto a docencia.- ~Que cursos dictaba

usted ahi? DIJO! Operaciones PsicoJ6gicas.- Coronel, y en mil novecientos

noventa, ~D6nde presto usted servicio Coronel? DIJO: En eI grupo de Artilleria.-

T~s.tigO, hemos h~c1~ .una brevis:ma, un apretado recorndo de .su trayectoria
mll1tar para canocer bIen con que persona estamos tratando, qUIero que usted

entienda que 10 que queremos es que usted nos brinde la informaci6n de la cual

usted tiene conocimiento con absoluta transparencia y absoluta tranquilidad,
....

~Estamos claro Coronel? DUO: Tenga usted la absoluta seguridad de eso.-

Testigo, en mil noveciento8 noventa y uno, a fines usted fue notificado de -8U

designaei6n como jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito ~Recuerda usted

eso, c6mo fue esa circunstancia? DIJO: Normal, como se notifica a todos los

oficiales del Ejercito cuand:) se dan los cambios a traves de un Memorandum.-

iRecuerda usted en que fecha? DIJO: No recuerdo la fecha.- ~Quien Ie notific6 a

usted su nueva colocaci6n'i) DIJO: Envian a la unidad, allugar donde uno esta

sirviendo, la jefatura de personal se encarga de eso.- ~Cuando asume usted la. ,. ,

jefatura del SIE? DIJO: Asumo la jefatura del SIE el prim~ro de enero de mil

novecientos noventa y dos hasta el siete de octubre de mil novecientos noventa y

dos.- Coronel, usualmente 108 cambios de colocaciones son pOI' un periodo de un

ano si mal no recuerdo, iVerdad? DIJO: As! es.- ,i.,Que determino que usted no
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cumpla su periodo?DIJO: La verdad no tengo conocimiento, pero el Comando del

Ejercito decidi6 asi, cambiarme de colocaci6n en octubre, no se los motivos.-

~Usted no indag6, no preg'...:t!lt6 en sus colegas de armas que co sa pudo haber

motivado que usted, con la trayectoria que tenia en el Ejercito Peruano, haya

sido cambiado de ubicacion? DIJO: L6gicamente que esta aptitud me incomodo,

porqUe a cualquier oficial del Ejercito Ie incomoda cuando uno tiene una

trayectoria y esta sirviendo en una unidad de prestigio, en este caso el Servicio

de Inteligencia del Ejercito y si a mi me cambian asi de una manera inesperada

me incomodo, pero como soy soldado debo cumplir las orden y disposiciones del

Comando del Ejercito.- ~Cuando usted se refiere disposiciones del coman do del

Ejercito .se esta refiriendo usted ala Comandancia General del Ejercito, entiendo

que es asi? Dijo: Sf, el Com andante General de Ejercito es el que decide los

cambios de esta naturaleza.- ~En octubre de mil novecientos noventa y dos el

Comandante General del Ejercito era el General Nicolas de Bari Hermosa Rios?

DIJO: Si, eS correcto.- ~En mil novecientos noventa y dos, el jefe de la Direcci6n

de Inteligencia del Ejercito, DINTE, era el General Juan Rivero Lazo, eS correcto?

DIJO: Sf, es correcto.- ~Rivero Lazo era tambien artillero? DIJO: Si, eS del arma

de artilleria.- Testigq, en e1 periodo que usted estuvo, de enero a octubre como.

jefe del SIE, ~Usted tlespachaba, hacia parte diario con el Director de la DINTE?

DIJO: Diario no, cu~c1.o habia cosas interesantes 0 important~s uno se acercaba
j

0 cuando el General ,tb decidia uno daba parte.- ~Recuerda usted quien .10

reemplazo, quien 10 releva en el cargo? DIJO: A mi me releva en el cargo el

Coronel Enrique Oliveros Perez.- ~Nos. estamos refiriendo al Coronel Carlos

Oliveros Perez? DIJ?: Oliveros Perez, Enrique.- Testigo, si mal no "'recuerdo,
~Oliveros Perez tambien es Artillero? DIJO: Si.- Testigo, la pregunta quedo ahf,

~Oliveros Perez tambien es del arma de artilleria? DIJO: Si.- Coronel, para hacer

un resumen hasta ahora, c::.Enmil novecientos noventa y uno el jefe del SIE era el

Coronel Silva Mendoza del t'lrrna de Artilleria? DIJO: S1.- ~En mil novecientos

noventa y dos, usted asume la jefatura del SIE, tambien del arma de artilleria?

DIJO: Es correcto.- Entonces testigo, a partir del siete de octubre de mil

novecientos noventa y dos: a.sume la jefatura del SIE el Coronel Olivero Perez

tambien del arma de artilleda ~.Es correcto? DIJO: Si, es correcto.- Testigo Pinto,

el Capitan Vladimiro Monl:esinos Torres, tambien es del armade artilleria, ~Es

correcto? DIJO: Si, es de artillerfa.- Entonces testigo, se produce un cambio, ~A

d6nde 10 llevan a usted? DIJO: Me cambiaron a Puno.- ~Con que cargo? DIJO:

Pero primero estuve de suplemento, el General de PUno me encarg6 hacer una
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apreciad6n de la subversion, porque Puno era considerado el segundo teatro de

operaciones de Sepdero ~uminoso.- ~Una apreciacion de inteligencia? DIJO: Si,

una apreciacion global de todos los problemas que tenia Puno, ya que yo estaba

de suplemento y no tenia cargo alla.- ~Quien era su jefe en esa base militar?

DIJO: En esa gran unidad mi jefe era el General Jordan, en esa fecha que estaba

incierta mi situacion en Puno, sin puesto entonces el General Jordan estuvo a

cargo de la Cuarta Division.- ~Usted fue jefe del Estado Mayor e Inspector de

Puno? DIJO: Fui inspector primero y despues jef~ de Estado Mayor.- ~Usted

conoeio al agente de inteligencia operativo Saune Pomaya, recuerda usted DIJO:

No.- ~Nunca 10 vio? DUO: No.- ~El General Chacon MaIaga trabajo en Puno con

usted? DIJO: No, no trabajo eonmigo.- ~Trabajo en Puno usted entre mil

novedentos noventa y tres y mil novecientos noventa y cinco? DIJO: Asi fue,

correcto.- Testigo, Ie consulto, ~En el periodo de tiempo que usted trabajo en

Puno se perpetro el atentado contra la estaeion de television Red Global,

recuerda usted eso? DIJO: No, mi Comandante General fue el General Luis paz

Cardenas, y durante el comando del senor General no sucedio ese hecho que

usted me esta mencionando.- ~EI atentado creo que fue en mil novecientos

noventa y seis no? DIJO: Me parece, no tengo conocimiento.- ~Despues de

trabajar en Pun~a donde fue usted ~ laborar, que ubicacion Ie dieron? ~DIJO:

Despues de trab~jar en Puno me nombraron ag~egado militar en Colombia.-

~Que tiempo estu~, usted ahi? DIJO: Estuve tres afios.- ~Mil novecientos

noventa y seis ami' novecientos noventa y ocho, es correcto? DIJO: Si.- ~Como

se produjo esa designaci6n? DIJO: Bueno, yo nole puedodecir como produjo esa

designacion, a m! el Comcmdo del Ejercito me designo ese puesto.- ~Fue por"
orden del General Hermosa Rios que usted fue asignado como agregado militar

en Colombia? DIJO: Si, es correcto.- ~Siempre se estila que un Coronel. en

actividad ocupe ese cargo es una plaza ya establecida? DIJO: Si.- ~Esa

designacion nace a propue~ta del Servicio de Inteligencia Nacional, asi es? DIJO:

No.- ~De donde nace esa designacion Coronel? DIJO: Las propuestas la hace la

direccion de inteligenc:ia, la DINTE y en esa propuesta entran varios Coroneles y

de ahi se clasifican.- 2.Pero el SIN era el organo rector del Sistema de Inteligencia

Nacional, la propuesta no pa8aba por el Servicio de Inteligencia Naci9nal? DIJO:

No, el SIN no tiene nada que ver con 10 que es la direccio~ de inteligencia.- ~O

sea la DINTE era la que determinaba que oficiales se entiende de la graduacion

de Coroneles para arriba realizan ese tipo de labor, es correcto eso Coronel?

DIJO: No Ie puedo decirlo como se designa, com<;>se hace estas designaciones.-
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En este acto el senor Director de Debates exhorta al testigo a hablar mas

fuerte a efecto que quedcrl bien registradas sus declaraciones, a 10 que el

testigo asiente. Prosiguiendo su interrogatorio el senor Fiscal Supremo:

Testigo, lHasta cuando trabajo usted como agregado militar en Colombia? DIJO:

Hasta mil novecientos noventa l' ocho, a finales de ese ano me pasan al retiro.-

lUsted paso a retiro por invitacion? DIJO: asi es, por renovaci6n.- lRenovacion

de cuadro Ie Haman eso no? DIJO: Asi es.- Testigo, vamos a empezar a trabajar e1

interrogatorio ubicandonos en la fecha en la cual usted fue jefe del Servicio de

Inteligencia del Ejercito, ahi vamos a ubicarnos Coronel para poder centrarnos,

lDonde estan ubicadas las oficinas del SIE? DIJO: Estanubicadas detras de la

Comandancia general del Ejercito.- lLa Comandancia General del Ejercito es 10

que se denomina "pentagonito"? DIJO: Si, es correcto.- lUsted se hizo cargo de

esa dependencia el primero de enero de mil novecientos noventa l' dos, correcto?

DIJO: Es correcto.- c'.El ingreso para el SIE es por la 'parte posterior del

pentagonito, por la tercera puerta, como se ingresa al SIE? DIJO: Por la puerta

posterior 0 por la puerta principal.- lEI ingreso vehicular puede ser por los dos

lugares indistintamente'? DIJO: indistintamente.- lPuede describirnos que en mil

novecientos novent~ l' dos que edificaciones comprendia el Servicio de,

Inteligencia del Ej&cito, que construcdones, cufu+tos pi~os tenia, cuantos

sotanos mas 0 menoiS...que .3.rea comprendia DIJO: Laverdad ~sa respuesta no Ie
j

puedo dar con precis~th porqueno llegue a esos detalles, le puedo decir que

tenia cuatro pisos.- lCuatro pisos tenia? DIJO: Si.- lQUe funcionaba en el primer

piso? DIJO: En el primer piso funciona algunas oficinas, la guardia l' un

pasadizo central.- l~asicamente oficinas administrativas? DIJO: As! es.,.- Testigo,
el SIE tiene alrededor de nueve departamentos, lAsi estaba dividido

administrativamente y eS"Cructuralmente, como se dividia el SIE, en cuantos

departamentos? DIJO: Bueno esa respuesta no la podria dar.- lPor que? DIJO:

Porque estos departarnentos son podriamos decir, creados de acuerdo, 0 sea hay

departamentos que son tijos y hay otros creados, pero no podria yo decirle l'

explicarle detalladamente J.o que hacia cada departamento si es que usted me 10

va a preguntar despues, 10 hago por las medidas de seguridad que

verdaderamente, uno tiene qL:Letener la discrecion correcta en 10 que se tefiere a

eso.- Testigo, el General de Di~lision Cubas Portal en la manana ha hecho una

amplia descripci6n de el SlE, 10 que queremos no son detalles de la naturaleza de

las funciones, 10 que queremos es una descripcion para conocer el grade de

conocimiento que listed tenia de la institucion que usted comandaba, que us~ed

'-'!!!!!~."1!!!!!!!!!!!8'." -
Acta W 33-Testimoniales Cubas Portal/Pinto Cardenas '- Pagina 78

~.y



\

dirigia lCorrecto? DIJO: Si. cOlTecto.- Entonces Ie pregunto, lEn el primer piso

funcionaba una ~erie de oficinas administrativas? DIJO: As! es.- c.En el segundo

piso que teniamos? DIJO: Tambien, estaba la jefatura del SIE y otras oficinas

administrativas, el segUndo jefe tambien.- lEI segundo jefe es 10 que se

denomina "el ejecutivo"? DIJO: "El ejecutivo", si.- lEI es un Teniente Coronel?

DIJO: Correcto.- c.Recuerda usted quien era el Ejecutivo en su gestion? DIJO: El

Comandante Barra Yanez.- tEn el tercer piso que funcionaba Coronel? DIJO:

Bueno no recuerdo que funcionaba en el tercer, piso, se que funcionaba las

oficinas de electronica en el tercer 0 .cuarto piso.- Testigo, el SIE-Uno es 10que se

conoce como busqueda de informacion, lEn que piso estaba ubicado el SIE-Uno?

DIJO: En el primer piso.- Testigo el SIE-Dos es contra inteligencia, c.Donde

estaoa ubicado el SIE-Dos? DIJO: Bueno, yo Ie rogaria senor Fiscal que esas

informaciones que son confidenciales y que usted ya las tiene, me parece porque

las preguntas que me es:a haciendo usted mismo. se responde y tiene

conocimiento, yo la verdad como ex jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito

estoy yo sujeto a 10 que dicta el Codigo de Justicia Militar y las normas de

seguridad de las informaciones.- Seguidamente el senor Director de Debates
. .

precisa: Testigo, esta usted frente a' un Tribunal de justicia, el Supremo Tribunal

de Justicia; las ~reguntas son puntu,ales y las respuestas deb en estar en esos

ambitos, no se Ie pide a usted que explicite ningun tenia que pueda afectar la

seguridad del nuet~ro pais, tengalo usted claro, las preguntas inciden. sobre
ambitos que ya han side abordados por varios testigos yaqui 10 que se busca es

contrastacion y conocimiento. 0 sea donde estan ubicadas las oficinas y cual es

su ambito global en elIo porque el Tribunal ya 10 ha permitido y no esta en"
discusion un asp~cto central de la inteligencia de nuestro pais, eso esta claro, 0

sea claro, usted: no se preocupe, por eso no va estar conminado a nada esta

usted bajo la proteccion del tribunal por consiguiente responda usted siempre

manteniendo criterios basicos de seguridad que es absolutamente claro y asi 10

exhortamos que 10 mantenga, diga 10 que es objeto de pregunta con los niveles

'que ya su prudencia 10 determinara. lCorrecto? DIJO: Correcto, Ie agradezco

senor presidente su intervenci6n.- Prosigue su interrogatorio el senor Fiscal:

Testigo, lDonde estan ubkadas las oficinas del SIE-Dos, contra ipteligencia?
, .

DIJO: En el primer piso.- Testigo, el SIE-Tres era conocido como apoyo tecnico y

estaba al man do del Teniente Coronel Fernando Rodriguez, lEs correcto eso?

DIJO: No, el Comandante Rodriguez, no ha trabajado con el que habla.- lYa

estaba en otra ubicaci6n? DIJO: Si.- Coronel, ma~ adelante vamos a incidir sobre- ~-
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eso; entonces como Ie de cia el SIE-Cinco era de Logistica y Personal, (,Es correcto

eso? DIJO: Si.- Testigo, centremonos en 10 que eran los ambientes don de usted

despachaba, la jefatura del SIE estaba ubicado en el segundo piso, (,Que

ambientes, en lineas genel-ales, comprendia su despacho, el area asignada a

usted? DIJO: Habia una sala de recibo, la secretaria y el despacho del jefe del

SIE.- (,Basicamente serian tres oficinas? DIJO: Una oficina, una secretaria y una

sala de recibo.- Testigo, tambien estaban ubicadas en los ambientes del SIE los

dormitorios que utilizaban los oficiales, personal que prestaba servicio en el

Servicio de Inteligencia del Ejercito, (,D6nde estaban esos dormitorios? DIJO:

Estaban en un pabe1l6n aparte, un pabellon para las oficinas y toda la parte

administrativa el auditorio y un pabe1l6n aparte estaban los dormitorios de los

oficiales.- Testigo, usted se hizo cargo del Servicio de Inteligencia del Ejercito-

SIE- el primero de enero de mil novecientos noventa y dos y recibi6 el cargo del

Coronel Silva Mendoza, ~Es correcto eso? DIJO: Si es correcto.- Testigo el Ie

entrega el cargo de la Jefat'.lra del SIE, (,Asi fue? DIJO: Asi es.- Testigo, Ie ruego

que haga un esfuerzo de memoria y nos precise porque usted ya ha dec1arado, la

Fiscalia esta trabajando basicamente, y tengo la obligaci6n de decirselo, en base

alas dec1aracionep que usted ha dado en el Congreso, las dec1araciones que ha
~ .

brindado ante la ~ala Penal E:special y'las dec1araciones que ha brindado ante el

Vocal Supremo Ixwtructor, esa es la fuente de informaci6n que maneja la
;I

Fiscalia, Ie pregunt&; (,Le hizo menci6n el Coronel Silva Mendoza de que un

numero determinado de integrantes del SIEse encontraba destacad9 a la DINTE?

DIJO: 8i, en estado de relevo el jefe de personal me dio cuenta de eso y que

tambien habia per~onal destacado, no solo personal sino material pot-que cunado

se hace estado de relevo Ie dan cuenta a uno.- Testigo, primero trabajemos con el. .

personal. para no confundirnos, 0 sea testigo, el SIE-Cinco Ie mencion6 que un

grupo de integrantes del SIE estaba destacado a la DINTE, (,Militarmente que

cosa se entiende por destacado? DIJO: Me vay a permitir leer, destacado seg(1n el

~E tres veinte rayas incondicionarios de terminos militares, dice: "individuo

ganado 0 tropa perteneciente a una uniclad que ha side separado de ella para

cumplir una misi6n especifi.ca 0 que ha side puesto temporalmente a disposici6n
~

de otro comando, tambien puede destacarse unidades constituidas".- Testigo,
. .

hagamos una precisi6n, ese numero de efectivos militaTes se encontraba

destacado ala DINTE, (,Eso quiere decir, y Ie consulto, que operativamente esos

efectivo militares dependian de la DINTE 0 trabajaban ahi operativamente? DIJO:

8i es correcto, el personal destacado a una unidad, esa unidad don de se destaca

_.18!!!!!!!!!~!!!!!!!!!!-' -,
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asume el comando y el mando de ese personal, el control y evaluaci6n, esta bajo

su responsabilid<;ld, la uniclad de donde sale ese personal no tiene comando ni

mando, ninguna responsabilidad respecto a este personal que ya esta

cumpliendo funciones en otra unidad.- Coronel, es importante 10 que esta

diciendo ~Me puede decir, 8i es que recuerda, que diferenciaci6n encontramos

entre mando y comando, porque listed esta invocando eso reiteradamente, usted

ha dicho ya tiene mando ni comando, que co sa entiendo pOI' eso? DIJO:

Comando es la autoridad que un militar ejerce sobre sus subordinados pOI' raz6n

de grado y empleo, pOI' extensi6n la unidad 0 area bajo su comando es una

unidad militar, 0 sea uno ejerce comando a una unidad, a hombres.- ~y el

mando? DIJO: Es la autoridad que ejerce un militar pOI' su grado en linea.-

Entonces testigo, la labor que realizabanesos agentes destacados del SIE en la

DINTE, ~Esa labor daban cuenta ala DINTE y no ala SIE, eso es 10 que estaba

diciendo? DIJO: El SIE no tiene ninguna responsabilidad sobre ese personal que

esta destacado y pierde el comando y el man do de eso destacados, y vuelvo a

reiterar que 1a nueva unidad asume esa responsabilidad de control, mando,

comando y asignaci6n de las misiones y otros nuevos trabajos que el comando de

esta nueva unidad Ie asigna a este personal.- Coronel, a pesar de que su puesto

de origen es el!SIE, ~Enos estan obligados 0 no a dar cuenta al SIE de las

actividades que estan reaJizando una vez que estan destacados en otra

dependencia miiiltf.? DIJO: No, ellos no estan obligados; ni siquiera pueden dar

ninguna c1ase de itformacioncs al SIE dellugar donde ellos han sido destacados,

no tiene nada que 'IeI' con 1a unidad de origen.-:- ~Pero en un pIano administrativo

ellos venian figurando como elementos del SIE? DIJO: Si, porque cuando se

realiza los cambios, hay la lista de revista y en base a eso"" se Ie asignan

principalmentelos sueldos, entonces como eso 10 designa la Comand~cia

General de Ejercit6 en 108 carnbios naturales que existen entonces, esto se

encuentra en la lista de revista, como estos destaques son de otro nivel, mas

bajo, entonces los sueldos de este personal siguen enviandolos a la unidad de

. origen, y ahi coordinan con el jefe de la nueva unidad de los destacados a efecto

de 'IeI' como va a ser la solucion del problema de los sueldos.- lEntonces

solamente para efectos administrativos y para cobrar sus remuneraciones es que
. . J

continuan figurando en l~ plarlilla como si fueran del SIE, pero operativamente

dependen pOI' mando y c:omando de la DINTE? DIJO: Asi es.- Testigo, ~AI

momenta de hacer el relevo el jcfe del SIE-Cinco, hizo menci6n que entre otros se

encontraba desatacados a la DINTE el Tenie~te Coronel Fernando Rodriguez

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
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Zabalbeascoa, el May,or Santiago Martin Rivas y el Mayor Carlos PichilingG.e

Guevara? DIJO: No recuerclo con nitidez porque no solarnente ellos eran

destacados, los que me d,aban cuenta es que si hay personal destacado, Ie hablo

del aiio de mil novecientos noventa y dos, estarnos en ese escenario y entonces

cuando se realizan los relevos y todas esas cosas el jefe de personal Ie da cuenta

al jefe del relevo y Ie dice: "hay destacado y dentro de los destacados tenemos

i

//

tantos oficiales y tantas cosas", cuando son muchos enumera tantos oficiales y

esa es la manera.- ~Igualmente Ie informaron a usted que se encontraba afectado

a la DINTE armamento y material, Ie informaron eso el responsable de logistica

del SIE? DIJO: Si, me dieron cuenta que habia material, armarnento y

destacadbs tambien a la DINTE de acuerdo a unos documentos que me

mencionan, entonces el me dan cuenta.- ~Cuando hablarnos de armarnento

estamos hablando de fusHes ametralladoras, los FAL, HK, estarnos hablando de

eso armarnento de guerra? DIJO: No Ie puedo precisar' que armarnento 0

cualquier cosa al detalle, pero si me dieron cuenta del armarnento y material

destacado.- Testigo, mas 0 menos en mil novecientos noventa y dos era un

numero . aproximando de cuarenta agentes de inteligencia operativos de

destacados a la DIWfE, entre otros nombres Ie voy a mencionar, en la hip6tesis
f

que usted recuerde, tvfarcos Flores Alban, So sa Saaveclra, Suppo Sanchez, C~ral

Goicochea, Saune POJ"I}aya, Angel Pino Diaz, JulioChuqui. Aguirre, Yarlaque

Ordinola, Gabriel Vert ~Navarrete, Fernando Lecca Esquen, Pretell Damaso,

~Recuerda usted algUn nombre? DIJO: Estarnos vivien do el aiio de mil

novecientos noventa y dos, no 10 conozco y no recuerdo.- ~Solamente Ie

mencionaron globaln7-cnte que un numero de efectivos estaban destaC'ados a la

DINTE? DIJO: S1.- E:11lest.e acto el se:alor Director de Debates inquiere al

testigo: ~Le dijeron el numero cuarenta 0 tarnpoco sabia el aproximado de

gente? DIJO: No.- Prosigue S1!linterrogatorio el senor Fiscal: ~Le informaron a

usted que'tipo de labor realizaban ellos en la DINTE y que misi6n tenian ahi?

DUO: Ninguna de esas informaciones.- ~Ese desplazarniento de agentes, de

. armamento y material, quieri Ie inform6 fue e1 responsable de personal y

logistica? DIJO: Asi es, en el estado de relevo que ellos hacen por departamentos,

entonces van dando cuenta al Ejecutivo y este me da cuenta a su vez ami,

entonces me dice que hay destacados, cambiados, en enfermeria, me da cuenta

el parte de los que es personal y material, las partes importantes.- ~Los

departamentos centralizan J.a informaci6n en el Ejecutivo y el Ejecutivo da cuenta

a usted, asi es como se trabaja? DIJO: Asi es.- ~Es verdad que ante esa

-!!!!!!!~.- -
Acta N° 33 - Testimoniales Cuoas Portal/Pinto Cardenas " Pagina 82

.. "y



(~

informiki6n que recibi6, es::oy trabajando en base a sus declaraciones, convers6

sobre estos destaques con el General Juan Rivero Lazo? DIJO: No.- tEsta

seguro? DIJO:. Si, no converse.- tNo Ie pregunt6 usted sobre ese aspecto, que

habia pasado ahi? DIJo': No tenia por que preguntarle porque el tambien tiene,

estaban destacados desde mil novecientos noventa y uno.- Testigo, al General

Juan Rivero Lazo, tLe digo usted Ie pregunt6 al Jefe de la DINTE en relaci6n del

)
personal, hizo alguna ind2.gaci6n sobre cual habia sido el motivo por el cual

habian side transferidos arma:.-nentos y agentes? pIJO: No, ninguna indagaci6n

Ie digo, porque no solalnente se destaca a personal ala DINTE sino hay una serie

de destaques a otras dependencias como COOPERE, COLOGE y centros

academicos, entonces no se pregunta que van a hacer, se cumple la orden nada

mas', la orden superior se cumple y seguramente el jefe de mil novecientos

noventa y uno la cumpli6 asi.- Coronel, Ie estoy hablando a usted, tEn mil

novecientos noventa y dos a1 enterarse de la informaci6n usted no indag6 0 hab16

con el General Juan PJvero Lazo sobre ese asunto? DIJO: No.- Senor Pinto, Ie

digo eso porque usted cuando declarado ante el senor Vocal Supremo Instructor,

usted sena16 textualmente 10 siguiente: "que pregunt6 al General Juan Rivero

Lazo, Director de la DINTE, sabre el motivo de tal transferencia de armamento y

personal, contettandole Rivero que .el manejaria directamente todo 10 ,que era

destacamentos ya que era necesario para la obtenci6n de informaci6n para la

lucha anti subvetsiva y oue eUo se venia haciendo desde el ano anterior",r -"
Coronel, usted de~lar6 eso a.nte el senor Vocal Supremo Instructor Juan Lecaros

Cornejo, fue muy claro fue y usted hab16 con el General Juan Rivero Lazo, elle

dijo y Ie dio esa respuesta que, i.Que tiene que decir ante esa situaci6n? DIJO: La
'"

claro en esto es que yo converse no 10 que se menciona ahi, solamente el me dice:

"voy a manejar los destacamentos", porque doctrinariamente el SIE es el que

debe de manejar los destacamentos, de be de manejar agentes en el exterior y el,

me dice al inicio de mi gesti6n: "yo estoy manejando destacamentos, agentes en

el exterior" y otra cosa mas que no recuerdo, entonces como el es unidad

. ejecutora, el presupuesto de esto voy a manejarlo, Ie dije: "usted dispone si 10ha

estado manejando des de el ano pasado no tengo problema," pero no hable del

armamento que estaban haciendo, no podia hacer esa clase de preguntas.-
~

Testigo, no al detalle de ningcma manera, pero la respuesta que dio y 10 que esta

afirmando usted en estos momentos es que el General Juan Rivero Lazo Ie dijo

de que el se iba encargar del manejo del destacamento, no Ie dijo que cosa

estaban haciendo.- De los destacamentos doctqr.- Y adem as testigo, que eso se
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venia haciendo des~e el aiio anterior, c'..Asifue? DIJO: Asi fue.- c'..Entonces usted

se ratifica en su version que dio ante el Vocal Supremo Instructor en 10 que he

dado lectura? DIJO: No en todo, porque usted ha dado lectura en 10 que es

armamento, podrfa repetir la lectura.- Acto seguido interviene el senor

Director de Debates indicandlo que se de lectura al testimonial en menci6n

obrante a fojas siete mil cuatrocientos sesenta, manifestandole al testigo:

Senor Pinto, tiene listed que tamar en cuenta que ese es una acta y se supone

que es copia fiel, consigna fiel de 10 que usted dijo y entonces tiene que decir si

eso 10 dijo y si hay una precisi6n realizarla ahora vamos a leerlo y si hay una

diferencia la aclara, solo pregunta y respuesta escuche bien y diga si esta

confortne con 10 que se ha consignado y firmado.-. Por Secretaria se da lectura

de la pregunta y respuesta referida: Declaraci6n testimonial de Alberto Pinto

Cardenas del catorce de mayo del dos mil dos; preguntado para que diga si el

declarante hizo alguna indagaci6n por el cual se transfiri6' armamento de guerra

a la DINTE siendo una dependencia administrativa y no operativa, dijo, que

pregunt6 al General Juan Rivero Lazo Director de la DINTE sobre tal

transferencia de armamento y de personal, contestandoleRivero que el manejarfa

directamente todo ilo que era destacamentos ya que eso era necesario para la
T .

obtenci6n de la informacion en la lu~ha anti subversiva y que ello se venia

haciendo desde el anp ante:rior.- Manifestando el testigo: Me rectifico entonces,,

en la segunda parte ~~ donde he conversado con el senor Rivero, sobre que el me

dijo que iba a manejar 108 c1estacamentos.- El senor .Director, de Debates

inquiere al testigo: c'..Y10 anterior que pas6, por que firm6? DIJO: Rectifico si es

que he firmado esg, no converse de armamento.- Prosigue su intertogatorio el

senor Fiscal Supremo: Testigo, c'..Entonces cual es el 1'01central que cumple ,el

SIE, de que se encarga? DIJO: Es obtener informaci6n para la provisi6n de

inteligencia y contra inteligencia en el campo militar.- Testigo, esa obtenci6n de

informaci6n es a traves de fuentes abiertas 0 fuentes cerradas como listed

d.enomina, (.C6mo se transmite esa obtencion de informaci6n a los estamentos

del Ejercito, c6mo se canaliza eso? DIJO: La abtenci6n de la informaci6n se hace

a traves de los agentes y transmiten al SIE-Uno y a traves de las notas de
~

informacion se remiten ala DINTE quienes la procesan y producen inteligencia.-

Testigo, la informaci6n que se obtiene en el SIE es remitida a la DINTE cuya

informaci6n se convierre en inteligencia, (.Asi es? DIJO: La DINTE la convierte en

inteligencia mediante un proceso porque ahi hay un departamento de analistas.-

c'..De frente interno y externo? DIJO: Correcto.-Coronel, esa obtenci6n de
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inteligencia es elevaba al Comandante General del Ejercito, (.Asi es Coronel?

DIJO: (.Doctor, podria precisarme la pregunta?- Testigo, 10 que queremos tener

en claro, y se 10 preguntamos a usted porque usted es un conocedor, Ie pre gun to ,

se obtiene la inteligencia, el SIE obtiene la informaci6n, y ya vamos a vel' despues

como La obtiene,y eso se canaliza a traves de notas informativa y se eleva a la

DINTE, aca los analistas procesan la informaci6n y se obtiene inteligencia,

(.Hacia d6nde va el producto de la informacion 0 el trabajo de la DINTE, hacia

d6nde va? DIJO: De acuerdo alas informaciones .que produce la DINTE, esta

distribuye toda esta inteligencia a los- comandos de todas las grandes unidades y

regiones y al Comandante General tambien, entonces de acuerdo a la

inteligencia, al interes y a la utilizaci6n que requiere entonces estos comandos, el. '

jefe de la DINTE reparte a todo el sistema de inteligencia de las grandes unidades

y regiones militares.- ;..Yct5mo informa al Comandante General del Ejercito La

DINTE, c6mo se comunica 0 c6mo Ie transmite la informaci6n que Ie esta

obteniendo la DINTE? DIJO: No podria decirle eso, ya tendria que decirle el

General Rivero, pero ha manerade doctrina es que las partes interesantes y 10

que necesita el Comandante General del Ejercito conocer de acuerdo a su nivel,

el Director de Inteligencia clasificar y Ie dice: "esto es 10 mas importante", 10

demas ya es rep4rtido alas regiones y las grandes unidades que necesit9ll esa
. .

inteligencia, para los comandos respectivos y para 10 que tienen que hacer.-

(.Solamente Ie ll~if~ a1 Comandante General del EjerCito los asuntos mas
importantes y Ie llega tambien a traves de notas informativas? DIJO: No se c6mo

estilan algunas, a veces de notas informativas, de inteligencia, la verdad no Ie

...
-;;
tfI

puedo precisar eso.- Testigo, <!.Perousted ha trabajadoen la DINTE, ha cumplido
. '

mucha funci6n alii? DIJO: Pero yo he trabajado en un departamento y no en una

direcci6n.- Coronel Pinto, ~Pero el SIE obtiene informaci6n entre otras fuentes a

traves de 10 que se denomina puestos de inteligencia Lima- PIL- asi fue? DIJO:

Si.- (.Cuantos PIL se encontraban en funciones cuando usted asumi6 la funci6n

de jefe del SIE? DIJO: No Ie puedo precisar y esa informaci6n tampoco Ie puedo

dar.- (.Habia un PIL en Chacra Rios, recuerda usted? DIJO: No Ie puedo

precisar.- (.Por que no 10 puede precisar? DIJO: POl' medidas de seguridad.-

Testigo, , vamos ~ dejaI' ese punto pOl' un instante; digame Coronel; (.Podemos
definir que la DINTE basicamente es un 6rgana 4e asesoramiento 0

administrativo que brinda inteligencia entre otros a la Comandancia General del

Ejercito? DIJO: La DINTE es un organo que brinda asesoramiento ala Jefatura

de Estado Mayor y a1 Comandante General del Ej,ercito cuando 10 requiere.- i.Por
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linea de cornando la DINTE brinda asesoramiento al Jefe de Estado Mayor y al

Comandante General del Ejercito? DIJO: Asi es.- Testigo, si se trata de un organo

de asesoramiento y no un 'organo de operaciones, ~Cual seria la razon para que

se Ie asigne armamento de guerra pOI' el tipo de funcion de asesoramiento y

administrativa que estaba realizando? DIJO: Esa pregunta podria responderla el

jefe de la DINTE.- ~Usted no podria responder sobre ese punto? DIJO: No, es que

no conozco y podria caeI' en un error si respondo.- Interviene el abogado del

testigo precisando al Se£Lor Director de Debates; creo que hay apreciacion

equivocada del senor Fiscal en el sentido de guardar silencio, esta conte stan do

mi defendido 10 que ha preguntado el senor Fiscal.- Indica elSenorDirector de

Debates: Lo que esta tratando de precisar es el pOI' que dice 10 que dice, pero

esta claro ya 10 que ha dicho e1 testigo y el Fiscal ya esta en el entendimiento del

punto.- Continua el senor Fiscal con la secuela del interrogatorio al testigo,

manifestando: Vamos a retornar a su despacho en el SIE, el SIE tenia dos

sotanos, ~Recuerda usted? DIJO: En honor a la verdad no conoda bien esas

instalaciones.- ~Nunca se desplazo a los sotanos del SIE? DIJO: Me desplace a

unos sotanos, que debe ser el que me esta hablando, que converti en garaje y

almacenes.- ~En .ese primer sotano funcionaban unos calabozos? DIJO: Si.

converti esos catabozos en almacen'es y dormitorios para el personat de

proteccion me par;~c.e,- (.Que finalidad se Ie daba antes a ,esos calabozos antesJ

que usted los camblara a dOrTIJ.itorios, para que se utilizaTon? DIJO: Todas las

instalaciones militares tienen, eso se llama instalaciones disciplinarias, entonces

en los cuarteles hay calabozos para los cometen faltas a la disciplina militar,

cuando hay una sandon de rigor van ahi los soldados, princip.almente los
I .

soldados.- TestigoPinto, de las vistas fotograficas que existen en el expediente se

ve que desde el primer sotano se desciende al segundo sotano, ~Usted que hlzo

trabajos en el primer sotar:.o y que cambia los calabozos en dormitorios bajo al

segundo sotano? DIJO: No tuve la oportunidad de bajar, de repente si pero Ie

I?entiria.- Testigo, ~Su respuesta es que no recuerda? DIJO: No recuerdo.- ~Le

cornentaron 0 no que en ese segundo sotano se habia instalado un horno,

recuerda usted eso? DIJO: No: 10 que si me comentaron, bueno el SIE no tenia

agua y los desagiies estaban mal, el oficial de mantenimiento me dijo~ "vamos a

arreglar estas instalaciones", me parece que habian silos, no se que cosa de

desagiies de eso nada mas tengo conocimiento de los demas no.- ~O sea de 10

que usted estaba informado era que las instalaciones de agua estaban en el

segundo sotano, eso si sabia usted? DIJO: Eso ~~i me informo el Mayqr de
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Logistica el encargado de mantenimiento.- GY el Mayor de Logistica no Ie informo

que tambien ahi se habia instalado un homo? DIJO: No, de eso ignoro

completamente..:. Testigo, a listed Ie ordenaron adecuar algunos ambientes, de su

despacho para que ahi' se traslade la familia Presidencial, GRecuerda ese

acontecimiento? DlJO: Me informaron que se tenia que preparar unos

ambientes, porque era probable que la familia Presidencial vinieran a alojarse en

el Servicio de Inteligencia.- lCufuldo Ie indicaron eso? DIJO: El primer semestre

del aiio, no recuerdo con precision.- GEso fue los ~ltimos dias del mes de marzo

de mil novecientos noventa y dos, recuerda usted? DIJO: No recuerdo con

precision.- GPero el mes recuerda? DIJO: Tampoco, en realidad yo intente

arreglar todo el SIE pOl'que estaba descuidado todo el mantenimiento y puse a

arreg)ar todas las :instalaciones, luz, el auditorio, etcetera, todas las

instalaciones, eso es 10 que puedo decirle a usted.- Coronel, una cosa es

comenzar a arreglar las instalaciones y otra cosa es que Ie indiquen a usted que

en los ambientes privados que le habian asignado se adecuen para alojar a la

familia presidencial, 2,Cuando Ie comunicaron eso a usted? DIJO: No recuerdo

con precision, pero si me indicaron.- <'.Quien Ie indico eso, quien Ie ordeno?

DIJO: La verdad tampoco recuerdo, debe ser el Comandante General del Ejercito,

debe ser eI.- pert> no es con precision, debe ser el 0 el jefe de la DINTE, pero es... "

un superior.- Testigo, por linea de comando; > cuando usted dec1aro enel

Congreso usted 'S~I)a16 que la orden provino del General Hermoza Rios por

intermedio del GeAeral Rivero Lazo, que es la linea de comando.~ Asi debe ser

doctor.- GAsi fue? DlJO: Si, si he dicho al1i, la verdad no puedo precisarle, pero si

esta dicho esta bien, porque esa es la linea de comando.- GEsa orden fue verbal 0
"-

por escrito? DlJO: Verbal.-,~Que tipos de mejoras realizo en sus oficinas privadas

para que ahi se aloje la familia presidencial? DIJO: Simplemente evacuar toc;lo 10

que estaba ahi, poner algunos baftos de mas, eso fue todo, repintarlo.- Testigo,

obviamente para que una familia viva ahi se tiene que construir servicios

higienicos, lCon que presupuesto usted los construyo, de donde saco el dinero?

. DIJO: La oficina economica del Ejercito a.mplio, me parece, para hacer mejoras.-

GRecuerda usted cuando llego a vivir al SIE la familia presidencial? DIJO: No

recuerdo con precisi6n, me parece que es en marzo 0 abril.- Testigo, la senora
,

Susana Higuchi sostiene que fue el treinta y uno de marzo de mil novecientos

noventa y dos, GAsi fue? DlJO: Si, debe ser asi, la verdad no puedo decir con

precision.- Coronel, pero definitivamente fue despues del golpe de estado del

cinco de abril de mil novecientos noventa y d9s, lEs correcto eso? DIJO: La
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verdades que no, Ie puedo precisar, si dice eso Ia senora Susana eso, ella

recordara can mas precisi6n.- Senor Coronel, pero el testigo es usted, usted tiene

que responder.- Doctor, mi'respuesta es, no Ie puedo precisar.- Testigo, usted no

precisa, no recuerda.- Bueno senor doctor, esa es mi respuesta senor fiscal.-

Testigo, la cadena de ma::ldo del SIE es, DINTE, Comandancia General del

Ejercito, i-Es asi? DIJO: La cadena de comando, yo dependo de la Direcci6n de

Inteligencia del Ejerdto, ese es mi comando directo.- Testigo, cuando hablamos

que la familia lIeg6 al SIE, estamos hablando de los hijos y su senora esposa, i-Es

correcto eso? DIJO: 81.- <!.Ad6nde traslad6 usted sus oficinas? DIJO: Al primer

piso, al pasadizo que habia alii, y otras oficinas que tambien habian ahi.- i-Usted

comenzo a despachar en un pasadizo? DIJO: 81.- i-En que ambiente del SIE

despachaba el acusado? DIJO: En la oficina del jefe del SIE.- i-A raiz que el

acusado se mud6 alas instala:ciones del 8IE usted tenia cierto trato con el,

conversaba con cierta frecuenta con el? DIJO: Le quiero' decir que yo soy un

Coronel del Ejercito y el senor Presidente de la Republica es el Primer Mandatario

de la Naci6n, entonces un Coronel que Ie dieron la misi6n de seguridad,

16gicamente para mi fue un honor dar seguridad a1 Primer Mandatario de la

Nad6n en mOmel)tos diflciles que vivia el Peru, porque el primer mand~tario
habia side amenazado por Senc1ero Lu'minoso y por el MRTA de acuerdo alas

informaciones qU6~~f tenian, entonces la distanda que habia entre el senor

Presidente y un ofici~l a SE servicio de seguridad y alas instalaciones donde el

pemoctaba, entonces, no me daba a m! lugar de conversar c;on el senor

Presidente, porque el estaba a nivel demucho respeto.- En este estado el senor

Fiscal solicita quei se de lectura a la respuesta que aparece a folios diecisiete

mil doscientos diez d.el tmJ.'lJ.ocuarenta y ocho, que contiene la declaracion

que brindo el testigtO>ante loa Comision Congresal presidido por la senora

parlamentaria Elena AtM~~':fownsend Diez Canseco en la sesion de fecha

veintisiete de marzo del dos mil dos, en donde Ie formulan la pregunta

cpncreta es "como jefe del SIE nunca era convocado par Fujimori, ni

Montesinos", y ahi est:a la respuesta, es el tome cuarenta y ocho fojas diecisiete

mil doscientos diez. lWan.ifestando el senor Director de Debates: Testigo,

igualmente se da lectura a esa dec1araci6n que se Ie atribuya a usted y
. ,

respondera si es correcto 0 no; En este estado la defensa del testigo solicita el

uso de la palabra manifestando: La petici6n del senor Fiscal es que se de

lectura a parte de la dec1aracion que se ha brindado ante el Congreso de la

Republica, la Ley en el &rticulo doscientos cuarenta y ocho del C6digG de
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Procediriiiento Penales se refiere exc1usivamente alas dec1araciones prestadas

ante el Fiscal y an,te el Juez, no relacionadas al Congreso de la Republica en ese

sentido la defensa formula oposici6n al petitorio del senor Fiscal.- EI Director de

Debates manifiesta Ie indico que la labor de una defensa de un testigo es para

garantizar el auto incrirninaci6n, es una labor limitada, y en segundo lugar es

muy importante establecer que se trata de una dec1araci6n prestada en sede

oficial en un acto oficial en sede parlamentaria y por una simple y 16gica raz6n de

extensi6n y complementaci6n se Ie debe dar el es~atus que corresponde y se Ie

debe homologarla a una dec1araci6n .prestada ante un Juez 0 vocal instructor, la

Ley tampoco dice que sea del Fiscal pero vamos a hacer toda una extensi6n y eso

ya es una linea del Tribunal, sobre esos limites por consiguiente sobre esa base

vamos a disponer la lectura y el senor testigo dinllo que tenga por conveniente

esa es la linea que hemos adoptado. Manifestando el abogado defensor: Senor

Presidente, solicito que se deje constancia como abogado defensor ya que por

algo estamos aqui; quiero deja:r constancia que se esta. aplicando indebidamente

el articulo doscientos cuarenta y ocho del C6digo de Procedimientos Penales.-

Precisando el senor Director de Debates: Senor abogado, abstengase usted de

hacer calificaciones. Ell este ac:to se da lectura por Secretaria del documento

en mencion: "C~ngreso de la Republica segunda legislatura ordinario del ~os mil

uno, miercoles v~intisiete de marzo del dos mil dos, Presidenta dona Ana Elena

Townsend Diez c,~eco la senora Presidente 0 sea como jefe del SIE lNunca era
convocado ni por' Fujimori nl por Montesinos? El senor Pinto responde: A

Fujimori yo 10 atendia con el Presidente a veces conversabamos temas de

seguridad que en esa epoca era 10 mas algido que pasaba en el Peru y esa era su
. ,

preocupaci6n constante y la mia tambien entonces no he conferenciado nunca".-

EI senor Director de :Debates pregunta al testigo: Coronel, lEsta. de acuerdo

con 10' que esta consignado alIi? DIJO: Si dije, pero quiero explicar de que se

tratabaesas conversaciones el senor Presidente cuando salia del SIE 0 cuando

estaba alIi porque yo atendia a su familia habia unas conversaciones asi que

estaba preocupado por la seguridad que era 10 mas importante y esas

conversaciones se referian a eso a su seguridad, reitero que no eran unas

conversaciones muy pennanentes ya que eran muy esporadicas.- Retoma el. '
interrogatorio el senor JIi'i:sc:al:Testigo, lCuando se enter6 de las medidas que

aplic6 el senor Fujimori y en que forma se iba a producir 10 del cinco de abril de

mil novecientos noventa y dos? DIJO: Yo podria decirle 10 siguiente, yo estoy aca

como testigo, de repente uBted me corrige, del !?enor Ex Presidente para ver 10s
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temas de 10s casos I-a Cant uta y Barrios Altos, pero 10 que me esta preguntando

sobre el cinco de abrilla verdad no se si es pertinente responderle porque no

conozco muy bien.- E:ru,est'!:: estado el Director de Debates manifiesta: Eso 10

decide el Tribunal, en este caso de aqui comprende tres hechos y tambien esta el

caso Hamado sotanos SIE y en el que aparecen datos vincu1ados al cinco de abril

a 1a situacion del sel10r Gorriti Ellembogen y al senor Dyer en 10s que de una u

forma a usted se Ie menciona, es para que nos informe de algunos temas.-

Manifestando el testigo: Adelante senor Fiscal.- Ya Ie pregunte a usted testigo.-

lPodria repetirme 1a pregLlIlta senor Fiscal?- Se Ie ha ido.- Doctor, mi casete se

me ha ido.- Testigo, p6ngase el casete y responda adecuadamente, diga usted,

c',Cuand.o lecomunicaron a usted la medidas que iba a aplicar el cinco de abril de

mil novecientos noventa y dos? DIJO: No me comunicaron,. dieron una orden de

mirar la television en la noche.- ~Le dieron la orden de mirar television? DIJO: No

solo a mi sino a todas las unidades fue pOl' medio de uria orden telefonica de

parte de la DINTE, habia una disposicion para que nosotros miremos el canal de

television.- c',Usted ya estaba con orden de inamovilidad? DIJO: Si.- lQuien dicto

la orden de inamovilidad'? Dl,)O: La trasmitio la DINTE.- c',La orden inamovilidad

la dicto el Coman~ante General del Ejercito? DIJO: En ese nivel no Ie puedo
\ ,

responder, yo dependo directarnente de ia Direccion de Inteligencia.- c',Su nivel es

~a DINTE? Dijo: Si."-lpe entero usted que en la Comandancia General del Ejercito

concurrieron el dia cVatro de abril de mil novecientos noventa y dos, todos los

jefes militares a nivel nacional, los Comandantes de las Regiones ~ilitares para

so steneI' una reuni6n en la relacion alas medidas del cinco de abril de mil

novecientos noventp. y dos? DIJO: No me entere.- Testigo, usted era'jefe del SIE

del Servicio de Inteligencia del Ejercito, usted era la persona mas informada a

nivel del Ejercito, c',Yusted no estaba enterado de eso? DIJO: No.- Testigo, en su

dec1aracion que brindo al Congreso, usted manifiesta que si estuvo enterado de

eso.- Doctor, podria leermela para poderla ac1arar 0 aumentar.- Testigo, en un

momento la vamos a leer, c',Usted recuerda que el cuatro de abril de mil

novecientos noventa y dos hu.bo una reunion de camareria en el SIE? DIJO: Si,

recuerdo a groso modo, n080tros siempre 108 finales de mes hacemos reuniones

de camareria para agasajar a 10s que haJJ. cumplido aiios y se prograIna con el

Oficial de Bienestar estas reuniones.- c',Y cuando se dicto la orden de

inamovilidad? DIJO: No Ie puedo precisar.- c',Usted trasmitio esa orden a sus

subalternos de los departamentos que estaban bajo su comando? DIJO: Debo

haber trasmitido, si llega una orden superior tengo que trasmitirla a. los
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organisriios y a los que debencumplir ciertas disposiciones que especifican en

esa orden.- lUsted pernoctaba en 1a sede del SIE? DIJO: En algunas

oportunidades pernoctaba en e1 SIE.- (.La orden de inamovilidad fue dictada por

Hermoza Rios? DIJO: A mi me 1a retransmite mi jefe inmediato superior que es e1

General Jefe de 1a DINTE.- Testigo el mismo domingo cinco de abril del noventa y

dos a usted Ie anuncian que iban a llegar algunos detenidos a la sede del SIE;

podria exp1icarnos y explayarse, lQuien Ie da el anuncio, si es cierto 0 no eso?

DIJO: Voy a narrar los hechos, e1 cinco de abril el oficial de permanencia me da

cuenta que Seguridacl del Estado. habia traido al senor periodista Gustavo

Gorriti.- Testigo, la pregunta es, lCuando Ie anuncian a usted que iban a llevar

detenidos ala sede del SIE'f)DIJO: Le estoy narrando como han sido los hechos.-

Testigo, narre los hechos clesde el cinco de abril en la maflana.- Doctor, no Ie

puedo precisar 10 que ocurri6 el cinco de abril en la manana, 10 que si Ie puedo

precisar es del cinco de abril en la noche, creo que fue antes del discurso del

senor Presidente, el oficial de permanencia a mi me da cuenta que habian traido

al senor Gustavo Gorrlti y que 10 teniamos que tener alojado en el SIE hasta el

dia siguiente por orden del Presidente del Coman do Conjunto, frente a este

hecho yo di cuenta y pregunte a la secretaria de laPresidencia del Comarido

Conjunto sobre,~ este hecho, donde me manifiesta que siera cierto que el... ~

Presidente del Coman do Conjunto habia dispuestb eso, entonces me dijo que iba

a enviar una ordC~' fscrita, Ie dije: "por favor envieme esa'orden" y ~e remitieron
esta orden que latengo aca me parece.- (.Que orden es? DIJO: Esta. En este

acto el testigo hace entJl'ega al Tribunal del documento en meJiciim, el senor

Director de Debates lee eel docuJnento: "Orden por disposici6n superior del

Comando Conjuhto de la Fuerzas Armadas ordena al personal mllitar y policial

portador del presente docurnento procecla a la detenci6n de los elementos ,cuyo

nombie e identidad ha. sido verbalmente proporcionado a los grupos de

intervenci6n respectivos, para el cump1imiento de la presente orden debera

actuarse reglamentariamente. Lima, cinco de abril del ano mil novecientos

. noventa y dos. Firmado. Nicolas de Barl Hermoza Rios". Testigo, (.Esta orden,

quien se la entreg6? DIJO: Me enviaron de la Secretaria de la Presidencia del

Coman do Conjunto.- lA que dia y hora usted la recibi6? DIJO: En la noche, no
. , ~

recuerdo exactamente 113.,hora.- Testigo, pero esa orden era para que usted

proceda a 1a detenci6n.- No doctor, era una orden muy generica, detenci6n de

quien.- Coronel, dice proceder a 1a detenci6n, solamente Ie estoy leyendo 1a

orden, tA usted Ie ordenaron detener a algu~en? DIJO: No, no.- (.Entonces?
---
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DIJO: Bueno, cuando estos seflOres de Seguridad del Estado me dijeron que era

pOI' orden del Cotnandante General mencionaron que yo debia recibir al senor

Gustavo Gorritti. A contbJLUn,eion, elsenorFiscal procede a continuar con el

interrogatorio al tesHgo conto sigue: Coronel Pinto, en las versiones que usted

ha brindado ante el Congreso de la Republica ha sido muy claro en sefialar que

todas las operaciones de detencion y secuestro de personas fue dirigido u

orden ado pOI' el Servicio de Inteligencia Nacional, usted fue redundante porque Ie

preguntaron bastante sobre eso, ahora usted esta dando otra version, en tal

sentido la Fiscalia solicita se de 1ectura a su respuesta de fojas diecisiete mil

doscientos quince. Seguidamente, por Secretariase procede a dar lecturaal

documento de fojasdiecisiete mil doscientosquince,elmismo que contiene

la declaracion del tes1tigo ante 1a Comision Congresal presidida por la senora

parlamentaria Elena hel Townsend Diez Canseco, en la sesion de fecha

veintisiete de marzo del dos mil dos. Acto seguido, el senor Director de

Debates intervieney seliia.la: Testigo, 10 central aca es que usted ha dicho que

eran oficiales del SIN y no de Seguridad del Estado sobre esa base, usted diga.-

Doctor la verdad no les presrunte de donde erail, como eran pero en esa

dec1aracion dije q~e eran del SIN porque se me vino eso, es igual que ahora estoy
..' ~

diciendo Seguridatl del Estado pero la verdad yo ITOsabia de donde eran estos

senores.- Testigo, b~~e8.usted porque se Ie viene ala cabeza, dice SIN 0 Seguridad

del Estad~, precisent~ para explicar la fuente.- Senor Presidente, yo no se, no

puedo precisar de donde eran esos hombres porque no se identific,aron frente a

mi, dijeron que eran agentes entonces cuando dijeron que eran agentes pense

pues que eran del\SIN.- Coronel, 0 sea en esa ocasion supuso que eran del SIN,

(.Y ahora? DIJO: Tambien" no puedo yo precisar 0 sea no me ratifico, no pue~o

precisar.- Testigo, (.Esa dedaracion en el Congreso laha hecho bajo juramento,

no? DIJO: No recuerdo, 10 u.nico que recuerdo es que a la senora Townsend Ie

reclame que yo senti una presion, que me estaban presionando y entonces me

dijo que yo no habia llevado a TIli abogado y Ie respondi que yo no necesitaba

abogado porque no me habia :ido a defender sino a ac1arar el asunto, entonces

bajo esas circunstancias yo estaba declarando.- Prosigue' su interrogatorio el
J

senor Fiscal Suprer.mo:Coronel, en sus dec1araciones en el Congreso ha

sostenido de manera reiterada que de manera permanente daba cuenta de las

detenciones el Coronel Sandago Guevara Zegarra, Subdirector del SIN, (.Asi fue?

DIJO: <,-Podria precisarme d~ que detenciones?- Si testigo, se referia alas

personas que habian l1egado al SIE, (.Usted informo- al SIN? DIJO: La verdad es

!!!!!!!!!!!!!~~!!!!!!!
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que no re-cuerdo, pero si he dicho eso.- ~Cual es su respuesta que esta dando?

DIJO: Que no recu~rdo muy bien, pero silo he dicho ahi.- ~Es que asi fue? DIJO:

Asi fue.- ~Es ver-dad que el Coronel Zegarra llamaba a su despacho para

preguntar si ha habia llegado determinada persona que estaba siendo trasladada

en calidad de detenida? OIJO: No recuerdo ese pasaje.- Coronel, el periodista

Gorriti fue trasladado al SlE por unos agentes, ~Esos agentes se identificaron

con sus nombres? DIJO: No se identificaron.- ~Usted recibi6 al senor Gustavo

Gorriti con una orden judicial, existia una orden par~ su detenci6n? DIJO: Yo no

10 recibi al senor Gorriti.- ~Pero ingres6 ala dependencia bajo su mando? DIJO:

Si, por la orden que estaba cumpliendo que acaba de leer.- Coronel, esa orden es

para proceder a la detencion no para recibir detenidos, ya se 10 ha hecho ver el

senor 'Presidente.- Bueno doctor, los detalles no se los puede discutir, pero

cuando yo consulte sobre ese asunto me dijeron que eso.- ~Usted Ie consu1t6 al

SIN? DIJO: No, a la Secretaria del Comando Conjunto.- Testigo, en su

dec1araci6n ante el Congreso, usted en ningUn momenta habla que consu1t6 al

Comandando Conjunto ni a la Comandancia General, usted reiteradamente

menciona el Servicio de Inteligencia nacional y ellos permanentemente

monitoreaban si ya habian llegado los detenidos.- Senor Fiscal, entonces c6mo

esa orden llega a !nis manos.- Testigo,. es diferente esa orden.- No doctor,~ yo la

asumo de la ma~era como 10 he dicho, esa orden era para yo alojar a estos

senores.- ~Existia;1~a orden judicial para privar de sulibertad al periodista
Gustavo 00rriti, le mostraron esa orden? DIJO: Mire, a mi no me mostraron

ninguna orden judicial.- Testigo, entonces esa persona estaba en' condici6n de

secuestrada. - interviene el senor Director de DebatesEn es1te acto

manifesta.ndole al
....

una valoracion.Fiscal que esta haciendosenor

Prosiguiendo su 'inb~rr()gatodo el senor Fiscal: Testigo, ~Le mostraron un

ofieio por e1 cualle pusieron 8- disposici6n al senor Gorriti? DIJO: Mire, yo estaba

cumpliendo una orden y la oren se cumple de acuerdo al reglamento, se cumplen

sin dudas ni murmuraciones, solo el que imparte es el responsable.- ~Quien Ie

clio esa orden para recibir a 10s detenidos? OIJO: Le estoy diciendo que e1

Presidente de;l Comando Conjunto.- ~E1 Presidente del Comando Conjunto era el

General Hermoza Rios? Dl...1O:Asi es.- ~E1 General Hermoza Rios era la maxima. . ~

autoridad del Ejercito? DI,JO: Era Presidente del .Comando Conjunto y

Comandante General del ~j,~rcito.- Coronel, por encima de el, por linea de

comando, ~Quien esta~) O(JO: Por linea de coman do no Ie puedo precisar.-

iQuien era el Jefe Supremo de las Fuerzas Armac;las en abril de mil novecientos

-~!!J!'II--' .,
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noventa y dos? DIJO: Ustedme esta preguntando e1linea de coman do y eso no Ie

puedo responder:- 2.Quien era el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO:

En este acto solicita el usa de la palabra el abogado del testigo, quien

concedido manifiesta: Disculpe la intervenci6n senor Presidente, pero el senor

Fiscal no permite hablar ami defendido, yo creo que la condici6n que tiene e1 de

venir a dec1arar merece respeto senor Presidente, y merecen respeto los abogados

de este foro, yo veo una irnpertinencia del senorrepresentante del Ministerio

Publico que me llama la atenci6n, no 10 deja contestar, cuando va a responder 10

interrumpe, y esa no es la forma de practicar un interrogatorio senor Presiente.-

Refiriertdo el senor Fiscal Supremo: Senor Presidente esta calificando. AI

respectoel senor Director de Debates manifiesta: Lo que si voy a pedir es pOI'

segunda y ultima vez senor abogado, no me califique, pero si en efecto cuando se

hace un pregunta hay que' esperar responda. Dirigiendose al testigo

manifiesta: Usted tranquilo, responda usted alas preguntas que se Ie formulan.

Prosiguiendo su interrogatodo el senor Fiscal: Coronel, en abril de mil

novecientos noventa y dos, can la constituci6n de mil novecientos setenta y

nueve, 2.Quien era el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: El ingenieto

Alberto Fujimori.l Testigo, en el documento que usted ha mostrado dice: "pOl'

orden superior", ~Quien era quien Ie 'habia dado .la ord~n superior al General

Hermoza Rios? DLl.g: Eso tendria usted que preguntarle el,senor General Nicolas

Hermoza Rios.- GSe,t~ntero usted que es documento que usted ha traido aca fue

elaborado en las instalaciones del Serviciode Inteligencia Nacional? DIJO: No Ie

puedo conte star eso porque no 10 se.- GSe enter6 usted que en ese documento en

el Servicio de Int\eligencia Nacional se colocaron los sellos y la J}os firma del

general Hermosa ,Rios y solan1.ente se 10 dieron para que el firme? DIJO: No, no

tengo conocimiento de eso sei'ior.- 2.Para usted fue suficiente para tener una

persona en su dependencia del general Hermosa Rios? DIJO: Si, fue una orden.-

GUsted entendi6 eso, como una orden? DIJO: Ahi dice "orden".- 2.La sede del

Servicio de Inteligencia del Ejercito es una sede para recibir detenidos? DIJO: No

es una sede, pero dado.s J.a8 c:ircul1.stancias y la orden que esta dada porel senor

Presidente del Comando Conjunto entonces yo no soy nadie para desobedecerla.-

2.De su trayectoria. militar y su preparaci6nusted p,ercibi6 que se estaba tratando

de una situaci6n ilegal, se percat6 usted de eso? DIJO: No me percate.- 2.Aparte

del senor Gustavo Gorritl usted recibi6 a otras personas ese dia esa noche

perd6n? DIJO: A las que ha mencionado a la senora no se como se apellida.-

GMirtha Larrauren? DIJO: 81.- 2.A quien mas? bIJO: Al senor Mantilla.- GEl
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hermario del senor Agustfn Mantilla? DIJO: Si, asi es.- lUsted escuch6 el

mensaje de 1a N<;I.ci6nque dio en 1a noche el cinco de abril de mil novecientos

noventa y cinco' e1 senor Fujimori, en que 1ugar escuch6 usted ese mensaje de 1a

naci6n? DIJO: En e1 'SIE escuchamos porque estabamos con orden de

inamovi1idad.- ~La familia presidencial y 1a senora Susana Higuchi se encontraba

esa noche en ese 1ugar? DIJ'O: No recuerdo eso.- lNo 1a vio usted? DIJO Debe

estar, debi6 haber estado alIi no recuerdo ese hecho.- Testigo, 1a senora Susana
I

Higuchi ha dec1arado ante una Sala de la Corte Suprema de la Republica que ella

escuch6 una conversaci6n que sostl1vo usted con el senor Fujimori y Vladimiro

Montesinos Torres donde hablaban de 1a detenci6n del senor doctor Alan Garcia

Perez, ~Que tiene que usted decir respecto a la versi6n brindada ante una Sala

de la Corte Suprema por 1a senora Susana Higuchi que en ese epoca era esposa

del presidente Alberto Fujimori? DIJO: Bueno que compruebe esa versi6n, yo

nunca he estado en los hechos que ella menciona.- ~Esa es su respuesta senor

Coronel? DIJO: Haber repitame 1a pregunta para darle una respuesta concreta.-

l Convers6 usted en algun momento con el senor Fujimori y el senor Montesinos

Torres sabre 1as detenciones que se iban a producir el cinco de abril de mil

novecientos noventa y dos? DIJO: No, no converse en absoluto.- Testigo, en el

s6tano del SIE ~e habilitaron unos dormitorios para alojar al personal ?el SIE,

~Es correcto eso, usted mand6 construir unos dormitorios? DIJO: Y almacenes

tambie~.- ~En l~s,t~egistros 0 no, me corrige usted, se registro como detenido al
senor periodista Gustavo Gorriti? DIJO: No porque no habian registros de

detenidos alii, ademas a1 dia siguiente se fueron.- lO sea no' fue anotado el

ingreso ni 1a salida del serwr Gustavo Gorriti Ie rue go que se explaye alii? DIJO:
. ~

No, no me puedo explayar nada porque simplemente durmi6 alii y al dia

siguiente vinieron y se 5-0 llevaron y yo no intervine, no tuve ninguna

partidpaci6n en eso.- ~Se anot6 en alg(ln registro en un libro a cuaderno e1

ingreso 0 salida del senor Gustava Gorriti, esa es la pregunta en concreto? DIJO:

En concreto no tenemos registros nosotros de detenidos.- lEs verdad 0 es falso

que el senor Gorriti fue sometido a interrogatorio? DIJO: Porque tampoco estaba

dispuesto eso no.- lEI se:Ctor Gorriti en 1a declaraci6n brindada aca en 1a

audiencia publica ha sostenido que a el se Ie interrog6 porque se queria saber la
, - J

c1ave de su computadora para acceder a la informaci6n que el tenia, asi fue 0 no?

DIJO: No, no tengo conocimiento de eso porque no estaba a mi cargo el senor

Gorriti, ila custodia no estaba a mj cargo.- lPero usted era el jefe del SIE? DIJO:

Efectivamente pero quien habia traido, quien e~taba haciendo esto eran agentes

--~--~~!!!!!!!!!!
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del SIN.- 2.Y la gente del SIN cuando hablan SIN es Servicio de Inteligencia

Nacional, es correcto'? DIJO: AS1 es.- 2.La gente del SIN es la que se lleva al

detenido al senor Gorrlti? DIJO: Esas acciones no tengo conocimiento porque yo

no participaba de eso, 10 cierto es que solamente me dicen: "ha,n venido y se 10

han llevado al senor Gorriti y nada mas".- Le consulto seilor testigo, 2,Pueden

llevar una persona que esta en el SIE sin su autorizacion, asi puede ser? DIJO:

Pnicticamente el senor Gor:riti no estaba bajo mi custodia directa, el estaba bajo

la custodia de quien yo llarnaba el personal de Seguridad del Estado, entonces mi

participacion en elIo era nul0.- tCoronel, hace unos instantes usted ha dicho que

estaba bajo la custodia y que 10 llevaron es del SIN.- Mire doctor, yo llamo

Segurrdad del Estado pueden ser miembros del SIN, no se pero yo llamo a esa

gente porque no las conozco.- GO sea que usted la denominacion que la da a los

integrantes del SIN es Segurid.ad del Estado, asi es Ie consulto? DIJO: No, porque

cuando vinieron la primera \'ez dijeron: "soy de Seguridad del Estado", ahora, si

son del SIN bueno son del SIN, no hay ninglin problema, me da indistintamente,

para mi es 10 mismo dedr de Seguridad del Estado 0 del SIN porque no 10 tengo

bien ubicado este tema, no 10 tengo nitidamente ubicado.- Mire Coronel, es

~
,r

diferente porque l.}stecl en principio los integrantes de Seguridad del Estado eran

miembros de la ~olicia de Investigaci6n, miembros de let Policia Nacion~, en

cambio los integrantes del SIN eran elementos del Ejerdto, entonces hay quej

hacer una diferencia!:i6n, GEran integrantes del Servicio de Inteligencia Nacional?

DIJO: Usted dice que los integrantes del SIN son miembros del Ej~rcito, pero en

el SIN tambien hay Policia Nacional, por eso es que yo nb Ie puedo definir, no Ie

puedo decir si fue~on Seguridad del Estado 0 del SIN pero si he dedmado que es

del SIN es del SIN:- Testigo, la sede del SIE esta ubicado dentro de ese complejo

denominado "Pentagonito" la Comandancia General del Ejercito, tEs aS1 coronel?

DIJO: Ya respondi esa pregunta.- Pero quiero que precise Coronel.- Doctor, esta

en la parte superior de 18 Comandancia General del Ejercito.- 2.Es una de las

<;lependencias militares ele mayor seguridad del pais? DIJO: Una de mayor

seguridad.- 2.Es donde trabajan los mas altos jefes militares, por ejemplo el

Comandante General del Ejercito? DIJO: No, Comandante General del Ejercito

esta en la parte.- 2,Pero forma parte del complejo? DIJO: 2,Podria precisarme a

que quiere usted llegar pregtmteme? Doctor, pregunteme directamente para yo

poder contestarle directamente porque usted me pregunta de donde esta el por

favor, Ie pido que me pregl.lnte a81, quiero que la pregunta sea directa yo Ie voy a
. .

conte star directamente, enwnces usted me viene enyolviendo y 10 siento asi Ie

' !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!..~
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hablo con nitidez de soldado, y entones Ie digo con sinceridad que me quiere

marear con todo:- Acto s<eguido el senor Director de Debates manifiesta:

Testigo, no califiquemos, ?i usted estima que una pregunta no es clara 10 dice y

la obligaci6n de quien pregunta es esclarecerla 0 repetirla correcto; entones

cuando Ie hagan una pregunte que usted no entiende me pide 0 pi de al tribunal

que se formule una ac1araci6n y con mucho gusto la hacemos ac1arar.- Le

agradezco senor presidente, Ie digo esto porque mi respuesta ya ha sido dada,

entonces me vuelve a preguntar y me vuelve a insistir en esto.- Testigo, alIi

pueden hacerse una pregunta si es que se Ie quiere hacer un esclarecimiento 0

una pr~cisi6n adicional 0 destacar alguna contradicci6n, eso es propio en una

regIa de interrogatorio. Prosigue su interrogatorio el senor Fiscal: Testigo,. '

quisiera que usted nos explique, no ten go muy claro es verosimil, es 16gico que

en una de las depenclencia ro,as seguras, c6mo podemos entender que en una

dependencia con tanta seguridad como el SIE se pueda llevar un detenido y que

las personas que 10 llevan 110 se identifiquen con sus nombres ni su grade ni la

dependencia en la cual tr8_bajan ni lleven un documento que los acredite que

pongo a disposici6n a esta persona, (.C6mo entendemos eso senor Coronel Pinto

Cardenas? DIJO: Como poc1emos entender tambien nosotros respecto a los otros
;

detenidos que a ~ivel nacion;:li se hicieron; entonces en el SIE hay un servicio, el

jefe del SIE no es el que esta pues con el registro, el jefe del SIE tiene otras
"'~ ) ,

labores de mayor tvergadura, entonces quien se encarga de eso es el servicio y
es por eso que ellos son los que estan encargados de otro nivel que tienen que vel'

el asunto, yo c6mo voy a estar dedicando yo ha los alojados a 108 detenidos que

usted menciona.- SeguidameXlte el senor Directorde Debates inquiereal
, '

testigo: i.,Significa eso que el servicio no pregunto no hizo esas indagaciones?

DIJO: Seguramente que si, entonces dentro de eso me dicen: "es el senor Gorriti

han venido fulano, suta1'1O" y yo dispuse que esten de la mejor manera, les dije:

"denle todas las facilidades, pregllntenle que necesitan y atiendanlos", entonces

en ese senti do la respuesta senor Presidente, asi fue mi actitud.- Prosigue el

senor Fiscal: Testigo, en mayo, perd6n, en julio de mil novecientos noventa y dos

igualmente fue llevado alas instalaciones del Servicio de Inteligencia del Ejercito

el empresario $amuel Dyer, (~Recuerda eso usted coronel Pinto Carqenas? DIJO:

S1 recuerdo.- i.,Recuerda usted quien 10 llevo, quien puso .~ disposici6n el senor

Samuel Dyer? DIJO: Si, yo recuerdo que el Coronel Zegarra me llama por telefono

y me dice que me va ha :poner a disposici6n a un ingeniero Samuel Dyer

Ampudia, me dijo que era un sospechoso pordos delitos contra la seguridad
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nacional, narcotrafico, trafico de armas y una serle de cosas me dijo el,

principalmente de armas y que daba cupos a Sendero Luminoso; frente a este

hecho yo Ie dije: "bueno, pongalo usted a disposici6n de la DINCOTE", a 10 que el

me dijo: "mira, por medidas de seguridad y protecci6n usted hene que recibir al

senor Dyer en su. instalaci6n", entonees frente a ese requerimiento, cuando me

emplaza y me dice por medidas de seguridad, entonces se me viene a la cabeza

hay que tomar las medidas de seguridad, que habra pasado me digo yo, y Ie digo,

por favor to do 10 que usted me ha dicho p6ngame10 todo por escrito y me envia 1a

nota informativa de 10 que se trata, entonces cuando llega e1 senor Dyer viene a

mi oficina y de la mejor manera 10 atiendo, Ie pregunte si queria medico, si

necesitaba tomarse un cafe, que se sienta tranquilo y me presente, Ie dije: " yo

soy el Coronel fulano de tal, mucho gusto Ie dije, sientase tranquilo, para mi 10

mas importante es que ustedse' sienta tranqui10", entonces me dijo: "mire, ami

me estan trayendo aca porque soy amigo del doctor Alan Garcia Perez", a 10 que

Ie dije: " no se preocupe, si desea llamar por telefono alii estan los telefonos, y me

dijo: "si, ya sabe mi abogado", creo que su abogado se apellidaba Quiroz, Ie dije: "

bueno, pero de todas maneras este alIi tiene los te1efonos para que usted se

comunique, sienta:?e tranquilo", entonces yo 10 tranquilice, recuetdo que tenia su,-c. .
ma1etin, se 10 entreg;ue, y Ie c1ije: " usted va a ser alojado en e1 dormitorio de un

oficial".- Alojado testi,go, ~Esa es la denominaci6n que Ie da.usted? DIJO: Bueno

no se que denomina&iz'n podda yo darle; entonces doctor, llame al servicio y Ie

dije: "al6jelo de la mejor manera en el dormitorio del oficial mas e~rcano aca y

brindele todas las comodidades que crea conveniente", entonces este se' alojo

as1.- Testigo, una \precisi6n preliminar, cuando usted hab1a que 1:-ecibi6 una

llamada, ~Se esta ',refiriend.o al coronel del ejercito Santiago Zegarra Guevar~,

Subdirector del Servicio de Inteligencia Nacional, es correcto? DIJO: Si, asi es.-

~Usted podria recibir ordenes de un Coronel que trabajaba en e1 SIN, podria

darse ese caso? DIJO: Dentro del Sistema de Inteligencia y frente al estado de

e:lJlergencia que vivia el pais, entonces uno comprende que todo es un sistema

integral y frente a1 problema de seguridad que me dice para este senor, entonces

este a mi me pone.- Coronel, solo Ie estoy remarcando.- Doctor, par favor, voy' a
,

pensar Un ratito, 10 que pasa es que cuando me inter~u.mpen me quitan la

ilaci6n, la verdad que me he perdido. Manifiesta et senor Director de Debates:

Testigo, esta usted refirienclo acerca que ante una precisi6n del Coronel Zegarra

sobre el tema de seguridad es que usted acept6 recibir a este senor siga

explicando.- Prosigue alocucion et seiiortestigo: Bueno, este' hesu

_._11118!!!"__- .
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inmediatamente yo di cuen:a a la DINCOTE,di cuenta tambien ala DINTELy el

que estaba de servicio Ie ,comunicaria al General Rivero, me dice: "usted actue de

acuerdo a normas reglamentaria" perfectamente Ie dije, entonces yo llame a la

DIN COTE inmediatamente y Ie dije que tenia aqui a un ingeniero que se llama

fulano de tal y es un sospechoso y 10 que he mencionado anteriormente;

entonces como era veintisiete de julio creo, e1 senor que contesta dice que no,

que habia problemas en cuanto a la disponibilidad por ser veintiocho de julio y

estaban en una preocupaci6n de 10 que significaba pues estas fiestas patrias, me

dijo que por favor 10 ponga a disposici6n posteriormente y yo 10 pongo a

disposi<?i6n antes de las cuarenta y ocho horas, apenas tuve la oportunidad puse

10 disposici6n de la DINCOTE, mientras eso e1 ingeniero Dyer ya se habia. '

comunicado con su chofer, con su familia y con todos, porque yo Ie di todas las

facilidades que deberia clarse. a una persona de acuerdo a 10 que dice la

Constituci6n, entonces en ni:ng(tn momento se Ie ha inte~rogado a este senor, en

ningu.n momento me he tornado facultades que no corresponden y 10 unico que

he hecho ante esta situaci6n, ante el estado de emergencia, ante la seguridad

que yo debo dar a las personas humanas como se dice, entonces hice 10 que me

parece mas correcto, llame a La DINCOTE, la DINCOTE despues se hi20 cargo de

el detenido, inter!rino el Ministerio PUblico, y esa fue mi participaci6n.- Testigo,. .
2-El SIN estaba en su linea de comando Coronel Pinto Cardenas? DIJO: En mi

"'~' ,

linea de comando i~o, sino como sistema de inteligencia s1.- Coronel, usted
durante to do su intervencion en la tarde ha sostenido de manera unifornie que

siempre en su linea de cOnlcmdo esta la DINTEL, y por encima de la DINTEL el

Comandante General delEjc~rc:ito, 2-Que podemos entender que ahora usted
....

reciba 6rdenes de un c.:>ronel del Servicio de Inteligencia Nacional, que

explicaci6n puede dar usted'? DIJO: Usted medebe comprender que estabamos

en un estado de emergencia en primer lugar y tl era un superior jerarquico.-

Testigo, asi no podemos trabajar.- Doctor, como Ie decia el era un superior

jerarquico y tambien Subclirector de Inteligencia Nacional, entonces frente a un

hecho que me dice: "por medida de seguridad usted tiene que hacerse cargo de

esto" entonces uno piensa en que puede pasar, que hubiera pasado, yo Ie digo a

usted senor Fis~al si yo no 10 recibo y 10 llevan a la DINCOTE y 10 Il1atan tanto

delincuente, tanto terrorista y 10 matan al senor, entonce~ viendolo desde otro

punto de vista me hubieran echado la culpa de la muerte de este senor y e1

Coronel Zegarra, su director me hubiera dicho: "yo Ie dije a usted que por medida

de seguridad listed 10 tenga", ese pensamiento se.me vino, entonces por eso yo Ie
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expresoaca con n:eridiana claridad.- En este acto el senor Fiscal solicita a la

Sala que se de lectura alas respuestas que dio el testigo ante la Comision

Congresal presidida .par 'I~L$enora parlamentaria Elena Anel Townsend Diez

Canseco, de fecha veintisiete de marzo de dos mil dos, manifestando: Las

mismas que son diametralmente opuestas y que figuran a fojas diecisiete mil

doscientos sesenta y cuatro y diecisiete mil doscientos sesenta y cinco.-

Seguidamente el senor Director de Debates refiere: Senor Coronel, he

revisado este documento y parece que usted si ha prestado juramento ante el

congreso.- Senor Presiden:ce, si es asi, 10 asumo. En este estado la senora

secretafia da lectura de 18-clec1aracion en mencion: "diecisiete mil doscientos

sesen'ta y cuatro, el senor Tapia Samaniego, Gracias senora presidenta, correcto

para efecto de completar 1as preguntas informarle al congresista Tapia que se ha

coordinado a traves de la asesoria can el Fiscal Lisardo Suarez Franco para que

este sea nuevamente citado para e1 dia lunes a la una de la tarde en razon que

ha informado que va ha tomar un avian tiene que en estos momentos

circunstancias pendientes que ha llevado que citemos el Fiscal el caso del senor

Salazar parael lunes a la una de la tarde que de todas maneras se hara la

comunicacion pertinente a cada congresista; para el Coronel Pinto en el caso
f

concreto ya usted ha decl&rado sobre el caso GmTiti y los otros dos detenidos

sobre el caso Susa11a Higuchi tambien ha dado su version en el caso Dyer esta

involucrado tambiet~ la actuaci6n del personal policial, es decir por ejemplo el

General Dominguez que ha sefialado, esta en este momenta si,rviendo en el

Servicio de Inteligencia, entonces el hecho concreto, aqui hemos interrogado al

general Domin~ez como al actual oficial Washington Riveros'" que en ese

momenta fue e1que realize el interrogatorio al senor Dyer; el senor Dyer ha

dec1arado que efectivamente eI fue trasladado del sotano a otro ambiente, y que

evidentemente don de estaba dab a una de ten cion que no tenia un fundamento,

para ir por parte 10 que indica el Coronel Rivero Zuniga es que a el su jefe es

.decir el jefe de la DINCOTE el General Ketin Vidal al haber recibido noticia del

SIE viene del jefe del SIE osea e1 coronel Pinto, ellos se presentan en el SIE para

hacer un interrogatorio sobre presunta participacion de terrorismo de parte de
J

Dyer, sin embargo ellos indicRn que no tenia ninguna investigacion de Dyer al
. .

respecto en la DIN COTE y que eUos acudian a1 pedido del SIE, como es entonces

que el ni el SIE seg(m 10 que listed dice, ni la DINCOTE sabia nada de actos de

terrorismo vinculados a Dyer, y Dyer termina alIi detenido, como ocurre; eso el. ,

senor Pinto Cardenas contesta, sl, eso 10 tengo mas. nitido senores congresistas
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porque yo intervine directamente, practicamente en que, cuando me 10 envian al

ingeniero entonce,s primero de que el SIN, a traves del Coronel Dominguez, no se

quienes mas en el aeropuerto detienen a1 ingeniero y 10 llevan a1 SIN, entonces

del SIN me dicen qu(; por'orden del Presidente debo tenerlo, entonces yo les digo:

"yo no puedo detener a un sefior, voy a conversar con el", el Coronel Zegarra Ie

digo, el no puede estill" si es su jefe, de todas maneras tenemos que enviarlo, mire

yo no puedo tener a este hombre que ha cometido, entonces me fui y hable con el

doctor Montesinos tambien, no me puedes enviar un hombre de esta naturaleza

Ie dije, ustedes 10 capturan y por qu~ me 10 vas ha enviar, vas ha comprometer al

Servicio de Inteligencia y yo no voy a aceptar eso, me dijo, no, el Presidente ha

ordenado, e1 Presidente puecle ordenar; pero no puede ordenar estas cosas Ie

dije, 'por favor ahora si quieren enviarlo me 10envian por escrito, entonces trafico

de arm as no se que mas impuesto, no se que me dijo me 10envias por escrito, me

10 envi6 creo que era por julio, veintiseis 0 veinte y siete de julio me 10 envian,

entonces yo ya estaba mortificado, mo1esto por estas cosas, porque la verdad en

esa epoca yo me dedicaba a 10 que era 1a pacificaci6n, mis problemas estaban en

la DINCOTE, con esas cosas no estaban para distraerme en otras cosas,

entonces cuando yo 10 recibo senor, Ie digo, este hombre no puede estar asi, y 10

recibo en las cir~unstancia8 como yo Ie digo senor congresista yo me presento Ie
.. - ~

digo en mi oficina y todas esas cosas, Ie hago hablar por {elHono, 10 invito Ie doy

televisi6n, Ie digo-~~e se comunique con su familia que Ie traigan ropa, todo 10
que deqe hacer In hombre en unas circunstancias practicamente abusivas

envian a un hombre a ml instalaci6n, dentro de esto yo no puedo tener esto, al

Coronel Zegarra Ie dije, digale al General que yo no puedo tener ha este hombre

porque esto no }e pertenece a1 SIE y el SIE no esta, no esta al :?eglamento, no

dice, entonces dentro de esto tengo que pasarlo, quien 10 debe tener ~s 1a

DINCOTE seguridad del estado que ellos son los encargados de investigar y de

tener por eso esque a1 dla siguiente 10 paso por tanto que yo 10 estaba

mo1estando 10 paso a la IHNCOTE, se Ie pas a ala DINCOTE viene la DINCOTE

. porque yo no 10 interrogo a1 seflOr Dyer en ning-un momento ni ning-un oficial

ordene que interroguen porque no era mi fund6n, la DINCOTE si, si que tenia su

fund6n legal 10 investiga, J,) investiga y a 10s dos dias me parece me envia una
~

comunicaci6n e1 General I';etin y viene su abogado del, ingeniero Dyer y me dice

que no Ie han encontrado nada y por 10 tanto debe irse en libertad, entonces yo Ie

dije no hay ningun problema por que e1 estaba detenido esta a cargo de 1a

DINCOTE y no hay ningun problema que se va:y-a, entonces Ie di la libertad que
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correspondiacon ~so me gane 16gicamente una serie de problemas, sino de

discrepancia de una serle de cosa que me habian dado plata, que 10 he sacado,

que 10 he votado, yo Ie dlje, no tengo por que, fue una de las circunstancias

donde discuti con el con Montesinos porque fue 10 mismo con el Coronel Zegarra,

todos ellos me dijeron que aca ha corrido plata para soUar a Dyer eso me indigno

y pelee y los puse en su sitio a todititos, les grite, les dije que encima que

cometen tremendo abuso me quieren involucrar a mi en cosas que son

incorrectas, les rogaria, yo no acepto esas cosas ni a ustedes ni al Presidente ni a

nadie, me voy entonces, fue una discusion muy agria que tuve en el SIN;

entonces ya el senor Dyer estaba afuera, esa ha sido las circunstancia don de el

senor Dyer estuvo en el SIN doude 10 defendi, 10 pase ala DINCOTE, logicamente

mientras permanecia en la~; instalaciones 10 ponia en el comedor de los oficiales,

Ie puse a disposicion dos 0 tres oficiales, Ie puse su television su ropa hablaba

por telefono no estaba incomunicado esa ha sido la 'manera de como me

comporte yo con el ingeniero Dyer; la senora presidente pregunta (.usted tiene

copia del documento que Ie exigio a Montesinos que revisara porque 10 que usted

indica es justamente es que Montesinos Ie senala que esta era una orden de

Fujimori, 10 mismp ocurre con el testimonio del actual General en retiro Carlos
'<:- "

Dominguez indica: que JVIontesinos es el que Ie senala la que debe acudir al

aeropuerto que PO;"~orden de Fujimori esta persona 0 sea Dyer tenia que ser

detenido :r traslada£ al SIN, cual es la razon para que se decida el traslado al

SIE el antecedente estaba entiendo en abrilque 10 habian trasladaq,o detenido se

lleg6 ha dar este documento que usted Ie exigia a Montesinos; el senor Pinto

Cardenas respond~, S1, sabe que, Montesinos tambien me dijo igualme dijo, dice

por orden del presidente Zegarra tambien me dijo Montesinos tambien 10 reiteran

me dicepor orden del Presiclente 10 deben de tener tevoy ha enviar un detenido

me dice entonces, el Presidente puede decir puede querer muchas cosas Ie dije

pero eso no es mi labor esa no es labor del SIE y tampoco yo puedo tener

detenido civiles por que eso compromete al Servicio de Inteligencia compromete

al Ejercito Ie dije por 10 1811tOIe dije no puede estar este senor aqui no pero el

presidente 10 ha orden ado bueno me 10 envias por escrito y voy ha ir y te 10 voy
. ~

ha explicar por que no me p"-.lcde estar este senor aca entonces alii me explica

que este senor habia estado comprometido con armas con un puesto me 10 pones

por escrito y me 10 pasas entonces el me 10 paso por escrito y Ie dije yo no puedo

detenerlo esto tienc que investigar la DINCOTE. Seguidamente el senor

Director de Debates :iiJ!lqlli~r(~al testigc: Coronel, e;-Eso es 10 que usted dec1aro?
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DIJO: Si, ahora 10 que he hablado es un resumen muy escueto, pero eso es 10

que yo he declarado. ~Se rectifica en 10 que ha dicho ahi, 10 han consignado de

modo correcto? DIJO: 81.- Aclare usted testigo.- Doctor, 10 que voy a ac1arar es 10

siguiente, que cuando me dken a mi "de parte del Presidente" me dice pero Ie

dije: "no te creo, no Ie creo porque e1 presidente me 10 diga ami personalmente,

que me ordene a mi personalmente", entonces eso parece que no 10 han puesto 0

quizas 10 han puesto, pero esa es 1a versi6n que yo di, eso es correcto.- Prosigue

el senor Fiscal: Senor Pres-idente, el interrogatorio ~ senor Pinto Cardenas va a

ser bastante amp1io, ruego ?oder cu1minar mi interrogatorio en 1a pr6xima sesi6n

e1 dia 1unes porque tengo compromisos person ales que atender, y estando 1as

numerosas preguntas que tengo que formular al senor Pinto Cardenas, quisiera.
que el Colegiado por esta '(mica vez tenga a bien diferir mi participaci6n para

poder cu1minar mi interrogatorio en 1a pr6xima sesi6n.-. AI respecto el senor

Director de Debates refiere: Dado que 10 pide e1 Fiscal y creo que hay ninguna

oposici6n de 1as partes vamos a acceder por esta {mica vez al pedido del senor

Fiscal, lamento que el testigo tendra que venir el pr6ximo lunes pero son cosas

propias de la actividad judicial, en tal sentido vamos a suspender 1a audiencia

hasta el pr6ximo ilia lunes; ahora el Tribunal va a fljar el1istado de testigo para

la semana que ~iene , y son los siguientes a indicar, Juan Alberto 1?ertetti
Carazas, Carlos Miranda Balarezo, Jose Velarde' Astete, C1eber Alberto Pino

Benamu, este uitlro es kstigo que viene desde Guatemala, y entiendo que
hemos conseguido 'que venga para este miercoles, si mal no recuerdo, y si el

tiempo y la semana nos alc; za, citaremos a don Juan Norberto Rivero, ese es la

lista que tenemos para la pr 'ma semana en el turno que les he mendonado,

~os ctl.mplir I con:o s estos testigos; en tal sentido se suspende 1a
/ audiencia 11jasta el pr6xirno ~IJ[A L ,NES DIEZ DE MARZO DE DOS MIL OC~O A

HORAS NU'EVE DE I.lAM.AJ~ANA'1on 10 que concluye. Doy fe.- ==============

~ \
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